
Как вернуть Сталина 
из памяти в историю? 
Надо набраться терпения 
в отношении как его 
исступленных апологетов, 
так и неуемных критиков

ТОЛЬКО В «РГ» Сергей Лавров 
об итогах 30-летних отношений 
между Россией и Евросоюзом  

Соседи 

по Европе
Сергей Лавров,
министр иностранных дел РФ

Т
ридцать лет назад, 18 декабря 1989 
года, в Брюсселе было подписано Со-
глашение о торговле, коммерческом и 

экономическом сотрудничестве между 
СССР и Европейскими сообществами. Эта 
дата стала отправной в построении офици-
альных отношений России как государства — 
продолжателя СССР с Европейским союзом.

Символично, что соглашение было заклю-
чено чуть более чем через месяц после паде-
ния Берлинской стены — события, вошедшего 
в историю как рубежное в окончании «холод-
ной войны», периода разделения континента 
на противоборствующие идеологические 
блоки. Основатели партнерства Россия — ЕС 
понимали, что стереть многовековые разде-
лительные линии на нашем континенте не-
возможно без создания в Европе широкого 
поля сотрудничества. С обеих сторон был на-
строй сделать его взаимовыгодным, долгос-
рочным, устойчивым к экономическим и по-

литическим колебаниям.  Последующие годы 
отмечены кропотливой работой над создани-
ем многоуровневой архитектуры взаимодей-
ствия между Россией и ЕС. Была сформиро-
вана солидная нормативно-правовая база, 
основой которой по сей день остается подпи-
санное в 1994 году Соглашение о партнерст-
ве и сотрудничестве. В ходе саммита Россия 
— ЕС в Санкт-Петербурге в мае 2003 года был 
сделан еще один шаг вперед в деле преодоле-
ния разделенности Европы — достигнута до-
говоренность о выстраивании стратегиче-
ского партнерства на основе создания четы-
рех общих пространств: экономического; 
внешней безопасности; свободы, безопасно-
сти и правосудия; науки и образования, 
включая культурные аспекты. Мы сообща ра-
ботали над долгосрочными проектами, кото-
рые, будь они доведены до логического завер-
шения, принесли бы ощутимые дивиденды 
всем жителям нашего общего континента, 
существенно повысили бы уровень 
их безопасности, благосостояния и 
комфорта. 

КИНО  Три российских фильма попали 
в шорт-лист «Оскара»: художественный, 
документальный и анимационный

«Дылда» — 
в десятке

ЗАКОНОПРОЕКТ Полиция сообщит людям, 
в какую беду попали их близкие

Звонок 
на всякий случай

Наталья Козлова

Верховный суд РФ принял заме-
чательное решение — он запре-
тил чиновникам сводить счеты 
с гражданами, если те решат по-
жаловаться на действия столо-
начальников. Причем обижать-
ся чиновникам на граждан ока-
зывается нельзя даже в том слу-
чае, если эти жалобы не под-
твердились. 

Ситуация стандартна — жа-
лоб на чиновника в вышестоя-
щие, надзирающие, или право-
охранительные структуры не 
просто много, а очень много. 
Больших и мелких начальников, 
кому жалобы людей не нравят-
ся, тоже немало. Тех чиновни-
ков, кто после заявлений гра-
ждан решил свести с ними сче-
ты, хватает. Это решение Вер-
ховного суда — для них.  

Вывод Верховного суда РФ, 

после изучения одного конкрет-
ного спора, звучит так — офици-
альная жалоба гражданина — 
это не клевета. И хотя такое ре-
шение принято по конкретному 
делу, разъяснения Верховного 
суда показывают, что эти нор-
мы вполне применимы к другим 
подобным случаям. 

Суть спора в следующем. 
Управляющая компания пошла 
в суд с иском к жильцу дома о за-
щите деловой репутации. Ком-
мунальщики в иске написали, 
что ответчик обратился к губер-
натору края и в прокуратуру 
края с заявлением, в котором 
«содержались не соответствую-
щие действительности сведе-
ния, порочащие деловую репу-
тацию» истца. Истец просил суд 
признать информацию, то есть 
текст жалобы, пороча-
щей деловую репута-
цию.

Владислав Куликов

Н
овый закон в бук-
вальном смысле по-
вернет полицию 
лицом к семьям лю-
дей, попавшим в 
беду. В тревожный 
час не придется га-
дать о судьбе близ-
кого человека: по-

лиция сама позвонит, расска-
жет, в какой больнице он нахо-
дится, как себя чувствует.

Сейчас вносятся последние 
штрихи в проект поправок в за-
кон «О полиции», вводящий ряд 
человечных норм. 

Например, полиция будет 
обязана сообщать близким род-
ственникам пострадавшего о 
принятых мерах помощи, а так-
же информацию о его направле-
нии в медицинскую организа-
цию. 

Еще одна новация запретит 
правоохранителям отмахивать-

ся от взволнованных заявлений, 
что человек куда-то пропал, 
должен был давно прийти до-
мой, но не пришел. 

Как правило, сегодня в поли-
ции не спешат начинать поиски, 
уговаривая людей не нервни-
чать. Мол, муж загулял, со все-
ми бывает, протрезвеет и вклю-
чит телефон. 

Дочь не выходит на связь? 
Как пить дать гуляет с каким-то 
мальчиком, утром или через 
пару дней вернется домой до-
вольная и счастливая, вот уви-

дите. И так далее. В большинст-
ве случаев — будем говорить 
честно — полицейские действи-
тельно правы. 

Просто они знают эту сторо-
ну жизни во многом лучше нас, 
и если у мужа, получившего зар-
плату, выключен телефон, гра-
бители последние, на кого стоит 
думать. 

Но иногда скептичные поли-
цейские ошибаются и из-за это-
го теряют драгоценное время. 
Трагедии в жизни тоже случа-
ются, это любой сотрудник по-

лиции знает, как никто другой. 
Такая у них служба: видеть пе-
чальную сторону.

Законопроект обязывает по-
лицию «осуществлять розыск 
лиц, исчезнувших внезапно, без 
видимых к тому причин, место-
нахождение и судьба которых 
остаются неизвестными, или 
утративших связь с родствен-
никами». 

Иными словами, любой сиг-
нал об исчезновении людей по-
лиции придется проверять. 
Нельзя ждать, что пропавший 
человек найдется без посторон-
ней помощи. Даже — если он и 
вправду загулял.

Инициатива внесена в Госду-
му группой депутатов и была 
принята в первом чтении. Сей-
час документ готовит-
ся ко второму чтению, 
ключевому.

ПРАВО Верховный суд РФ 
запретил чиновникам судиться 
с гражданами за их жалобы

Не извиняйтесь

ТЕМА С

Если нет вестей о близком, не при-
дется обзванивать больницы: по 02 
все расскажут.

А К Ц Е Н Т

Полицию обяжут начинать розыск 
человека, исчезнувшего внезапно, 
без видимых причин. Утративших связь 
с близкими тоже будут искать 

Австралийский доллар 42,8161
Азербайджанский манат 36,8598
Армянский драм** 13,1027
Белорусский рубль 29,7434
Болгарский лев 35,5926
Бразильский реал 15,3896

Венгерский форинт** 21,1141
Вон Республики Корея*** 53,5618
Гонконгский доллар* 80,2688
Датская крона* 93,1501
Доллар США 62,5326
Евро 69,6801

Индийская рупия** 88,1828
Казахстанский тенге** 16,2538
Канадский доллар 47,4307
Киргизский сом** 89,3470
Китайский юань* 89,2978
Молдавский лей* 36,2929

Новый туркменский манат 17,8920
Норвежская крона* 69,1090
Польский злотый 16,3215
Румынский лей 14,5787
СДР   86,4494
Сингапурский доллар 46,1087

Таджикский сомони* 64,5931
Турецкая лира 10,6614
Узбекский сум**** 65,6007
Украинская гривна* 26,6294
Фунт стерлингов   82,4930
Чешская крона* 27,3247

Шведская крона* 66,5432
Швейцарский франк 63,5882
Южноафриканский рэнд* 43,3150
Японская иена** 57,0683

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 18.12.19

«Яндекс» и РГО будут 
указывать на кар-
тах и старые назва-
ния географиче-
ских объектов

200 самолетов МС-21 
получат российские 
авиакомпании 
через год

Сенсационные вещи 
о «гагаринском» 
отряде рассказал 
космонавт 
Борис Волынов

Введут ли мораторий 
на проверку 
технического 
состояния 
машин?

Страница 07 Страница 06 Страница 13 Страница 07

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Среда, 18 декабря 2019. № 285 (8043)  www.rg.ru Столичный выпуск 

06

430 рублей 
в год будет сто-
ить доброволь-
ное страхова-
ние жилья от 
ЧС, сообщили 
страховщики

02
Госдума при-
няла закон 
о цифровом 
нотариате

04
ЦБ планирует 
с 1 июля 2020 
года поднять 
стоимость ипо-
теки для закре-
дитованных 
граждан

05
На фестивале 
«Спасская 
башня 2020» 
выступят 
монахи 
из Шаолиня

06
Ракетоносец 
Ту-22 совер-
шил аварий-
ную посадку

15
Легенда 
«Зенита» 
Мигель 
Данни дал 
эксклюзивное 
интервью «РГ» 
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ПРОЕКТ Минздрав выписал единые правила 
для электронных больничных

По одной «цифре» 
в каждые руки
Марина Гусенко

М
инздрав России разработал поря-
док выдачи электронных листков 
нетрудоспособности. 

Проект приказа об этом проходит обще-
ственное обсуждение. После принятия до-
кумента правила станут едиными для всех 
медучреждений. 

Например, уточняется, что для бумаж-
ного варианта больничного не меняются 
условия его выдачи при работе по совме-
стительству или при уходе за нескольки-
ми детьми, болеющими одновременно и 
требующими ухода за ними одного из ро-
дителей. Как и сейчас при работе на трех 
местах работы может быть выдано три 
листка нетрудоспособности на бумажном 
носителе, а при болезни троих детей од-
новременно — два бумажных больничных. 
Для электронного листка нетрудоспособ-
ности предусматривается в обоих случа-
ях подготовка только одного экземпляра. 
Один «цифровой больничный» для всех 
мест работы и один «цифровой больнич-
ный» по уходу за всеми болеющими деть-
ми.

Электронные больничные появились 
два года назад. По данным Фонда социаль-

ного страхования (ФСС), за это время вы-
дано более 18 млн «цифровых» листков не-
трудоспособности. В электронном виде вы-
дается уже каждый третий больничный 
(33%).

При этом уже более 77% медорганиза-
ций готовы по желанию гражданина офор-
мить этот электронный документ. Эти ме-
дорганизации охватывают выдачу более 
95% всех листков нетрудоспособности в 
стране. Кроме того, уже 60% работодате-
лей принимают к оплате электронные 
листки, у них трудится 73% застрахован-
ных.

По доле выданных электронных боль-
ничных в этом году лидируют Северная 
Осетия — Алания (91%), Чувашия (86%), 
Белгородская область (80%), Бурятия 
(78%), Ненецкий АО (77%) и Татарстан 
(75%). А в целом по количеству уже выдан-
ных электронных листков нетрудоспособ-
ности на первом месте находится Татарс-
тан (1,2 миллиона) на втором и третьем ме-
стах — Московская (914 тысяч) и Кемеров-
ская (806 тысяч) области.  

3

—Как изменится размер больничных 
в 2020 году 
rg.ru/art/1779046
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Сусанна Альперина

А
мериканская киноакадемия опубли-
ковала первый шорт-лист в девяти 
номинациях — кто именно посоревну-

ется за получение престижной кинематог-
рафической награды — «Оскар». Кто попал в 
номинации — станет известно 13 января. А 
пока что у нашей страны есть сразу три по-
вода отметить достижения нашего кино.

Первый — «Дылда» — в десятке. Из 91 кар-
тины отобраны 10, которые на «Оскаре» 
поборются за победу в номинации «Луч-
ший международный художественный 
фильм». Каковы шансы у картины Кантеми-
ра Балагова? Скажем честно — непростые. 
Среди конкурентов «Дылды» — «Паразиты», 
обладатель Золотой пальмовой ветви Кан-
нского кинофестиваля в этом году. «Боль и 
Слава» — творение Педро Альмодовара, за-

трагивающее вечные темы. В частности — за-
висимость творца от славы: на какие жертвы 
он готов ради нее. «Отверженные» — эта лен-
та как раз идет в российском прокате — о судь-
бе мигрантов и трудностях властей, которые 
порой не знают, как найти общий язык с го-
стями. Разговор такого накала, на который 
решится сегодня не каждый европейский ре-
жиссер. «Атлантика», также отмеченная в 
Канне, — дебютная лента, снятая женщиной-
режиссером афро-американского кинопро-
исхождения.

Но напомним: в «Дылде» — которая, как 
уверяли многие, лишь по случайности не 
попала в основной конкурс Каннского фе-
стиваля, но в программе «Особый взгляд» 
получила награду за режиссуру и приз ФИ-
ПРЕССИ, — увидели как раз уни-
кальный киноязык. 

Продолжение темы на с. 4
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ПРАВО 

КС обязал 
работодателей 
доплачивать 
за совмещение

СВЕРХ МРОТ

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд запре-
тил включать в основную сум-
му заработной платы выплаты, 
которые полагаются работнику 
за совмещение должностей. 
Проверить положения сразу 
нескольких статей Трудового 
кодекса РФ на соответствие 
Конституции РФ попросил ко-
чегар из Ульяновской области 
Геннадий Лукичов, который 
пытался спорить с работодате-
лем, ссылаясь на одно из преж-
них решений КС.

Речь идет о постановлении, 
вынесенном по жалобе Сергея 
Жарова из Иркутской области, 
которому оклад сторожа рас-
считали таким образом, чтобы 
с учетом всех выплат, включая 
оплату сверхурочной работы, в 
ночное время, в выходные и не-
рабочие праздничные дни, зар-
плата доходила до МРОТ. Тогда 
КС постановил, что оплата тру-
да работника должна склады-
ваться «из заработной платы, 
установленной для него с уче-
том условий труда и особенно-
стей трудовой деятельности, и 
выплат за осуществление рабо-
ты в условиях, отклоняющихся 
от нормальных».

У Лукичова схожая ситуа-
ция. Он устроился на работу 
машинистом котельной (коче-
гаром), однако время от време-
ни исполнял обязанности и 
зольщика, и слесаря-сантехни-
ка. Дополнительные выплаты, в 
том числе и за совместительст-
во, и за сверхурочные, начисля-
лись ему так же, как Жарову. 
После решения КС кочегар 
смог взыскать недополученные 
суммы, однако только за рабо-
ту вне графика. Что касается 

дополнительных обязанностей, 
то суды общей юрисдикции 
приняли во внимание довод ра-
ботодателя: «Дополнительная 
работа в качестве зольщика вы-
полнялась истцом с его согла-
сия в рамках основного рабоче-
го времени, в силу чего основа-
ния для оплаты труда по ка-
ждой должности в размере не 
менее минимального размера 
оплаты труда отсутствуют». 
Однако Лукичов считает, что 
такой подход нарушает его пра-
во на дополнительную оплату 
работы, выполняемой в поряд-
ке совмещения.

Судьи КС обосновали свое 
решение в том числе правовы-
ми позициями, указанными как 
раз в деле Жарова. И напомни-
ли, что статья 129 ТК РФ опре-
деляет заработную плату как 
вознаграждение за труд, а так-
же компенсационные и стиму-
лирующие выплаты. В то же 
время статья 60 ТК РФ, которая 
регламентирует условия совме-
щения должностей, указывает, 
что дополнительная работа 
должна выполняться за допол-
нительную плату. Основание — 
интенсификация труда и допол-
нительная нагрузка, которая 
должна быть компенсирована.

— Каждому работнику в рав-
ной мере должны быть обеспе-
чены как зарплата в размере не 
ниже установленного феде-
ральным МРОТ (минимальной 
заработной платы в субъекте 
РФ), так и повышенная оплата в 
случае выполнения работы в 
условиях, отклоняющихся от 
нормальных, в том числе при 
совмещении профессий (дол-
жностей), — указал КС.

Иной подход, считает суд, 
противоречит как конституци-
онному принципу равенства 
перед законом и судом (статья 
19), так и статье 37 Конститу-
ции РФ, гарантирующей право 
на вознаграждение за труд без 
какой бы то ни было дискрими-
нации. То есть оспоренные по-
ложения ТК признаны не про-
тиворечащими Конституции, 
однако дело Геннадия Лукичова 
подлежит пересмотру. 

Работнику долж-
ны быть обеспече-
ны как зарплата 
в размере не ниже 
установленного 
МРОТ, так и повы-
шенная оплата 
в случае в том 
числе выполнения 
работы при совме-
щении профессий 
(должностей)

ПАРТИИ В «Единой 
России» рассказали 
о планах на следующую 
думскую сессию

Выбрали 
главное

Татьяна Замахина

В ходе весенней сессии, которая стартует в январе и за-
вершится в августе, Госдуме предстоит рассматривать 
немало важных и резонансных инициатив. На пресс-
конференции депутаты фракции «Единая Россия» от-
ветили на вопросы журналистов о готовящихся зако-
нодательных изменениях. Тем много — от введения «че-
тырехдневки» до запрета делить жилплощадь на ми-
кродоли.

«Единороссы» полностью поддерживают идею по-
степенного перехода на четырехдневную рабочую не-
делю, сообщил первый замглавы фракции Андрей Иса-
ев. Ведь «чем больше свободного времени, чем более 
успешным является общество», отметил он. Однако та-
кой переход возможен только по мере готовности эко-
номики, и, что важно, он должен сопровождаться мо-
дернизацией трудового законодательства в целом, 
подчеркнул парла-
ментарий. По его 
словам, законода-
тельные решения 
будут предложены 
по итогам широкой 
дискуссии, которая 
состоится в начале 
года. Участие в ней 
примут все заинте-
ресованные сторо-
ны.

Депутатам также 
подробно предсто-
ит поработать с каб-
мином по теме маркировки домашних животных. За-
конопроект на эту тему минсельхоз готовит к внесе-
нию в нижнюю палату. В Госдуме настаивают, что дан-
ная процедура должна быть бесплатной для владель-
цев, а также добровольной в первые несколько лет дей-
ствия закона, заявил, отвечая на вопрос «РГ», глава Ко-
митета по экологии и охране окружающей среды Вла-
димир Бурматов. Кроме того депутаты, добавил он, со-
бираются «не допустить маразма» типа маркировки 
аквариумных рыбок. Ведь в случае введения нормы от 
них после чипирования или клеймления останется 
просто «мокрое место», добавил депутат. Еще одно 
требование — вариативность идентификации питомца, 
чтобы владелец мог выбирать между разными форма-
ми маркировки. Это может быть чип, клеймо, татуи-
ровка и другие виды.

Рассказал о важных законопроектах, над которыми 
предстоит работать в новую сессию, и глава Комитета 
Госдумы по госстроительству и законодательству Па-
вел Крашенинников. По его словам, депутаты рассчи-
тывают окончательно принять законопроект о запрете 
микродолей в квартирах. Право на регистрацию на 
жилплощади должно быть ограничено размером доли, 
которая не может быть ниже учетной нормы прожива-
ния, уверены в ГД. «Эти доли приобретаются, чтоб за-
регистрироваться, — заявил Крашенинников, — чтобы 
получить какую-то работу... Такие сделки не должны 
существовать». К тому же, создается и простор для дея-
тельности «черных» риелторов, добавил он. Кроме 
того, предстоит принять и законопроект, который не 
даст оформлять участки под многоквартирными дома-
ми по их контуру, отметил депутат. Это позволит защи-
тить права жителей сносимых домов.

Продолжится в Думе и антитабачная тема — депута-
ты «ЕР» частично поддержат идею запрета на продажу 
сосательных и жевательных смесей с содержанием ни-
котина. Но — только в сфере продажи несовершенно-
летним. А вот табу на снюс для взрослых, а также за-
прет на курение у подъездов — все это излишне, счита-
ют во фракции. Из других тем сессии: серьезной дора-
ботке будут подвергнуты ко второму чтению законо-
проекты о вытрезвителях и о пиве на стадионах: в по-
следнем случае будет обсуждаться ограничение на 
крепость напитка. 

ДУМА Принят закон 
о цифровом нотариате

Заверят онлайн

Татьяна Замахина

Гражданам больше не придется сидеть в очередях к но-
тариусам — немалая доля таких услуг уходит в интер-
нет. Закон правительства о цифровом нотариате Госду-
ма приняла в окончательном, третьем чтении. Новов-
ведения призваны существенно упростить получение 
таких услуг и убрать очереди к нотариусам. Кроме 
того, как ожидают в Госдуме и кабмине, — это усилит 
защиту прав граждан. 

Нотариальная служба станет более удобной и до-
ступной для граждан, заявил заместитель министра 
юстиции Денис Новак. По его словам, многие из услуг 
смогут оказываться в электронной форме. В «цифру», 
в частности, уходит свидетельствование верности пе-
ревода документа на другой язык, принятие в депозит 
безналичных денежных средств, выдача выписки из 
реестра уведомлений о залоге движимого имущества и 
другие нотариальные действия. 

Передача разного рода документов физическим и 
юридическим лицам также будет происходить в элек-
тронной форме. 

«Это сэкономит людям и время, и средства, — про-
комментировал нововведение журналистам председа-
тель Госдумы Вячеслав Володин, — заявление, заверен-
ное электронной подписью, можно будет направить 
нотариусу через портал госуслуг и приложить к нему 
все необходимые документы также в электронном 
виде».

Кроме того, новый закон призван облегчить иден-
тификацию клиентов. После того, как он вступит в 
силу, «опознать» человека можно будет с помощью 
уже действующей в России единой биометрической 
системы. Это пригодится на случай, если у клиента по 
какой-либо причине отсутствует паспорт или нотари-
ус сомневается в соответствии личности гражданина 
предъявленному им документу, добавил Вячеслав Во-
лодин. 

Как уточнил глава Комитета по госстроительству и 
законодательству Павел Крашенинников, еще одна но-
велла — возможность совершения дистанционной сдел-
ки с участием нескольких нотариусов, действующих в 
интересах каждой стороны. Достоверность волеизъяв-
лений в таком случае будет гарантирована каждым их 
них. 

— Все о работе нотариата в России читайте на сайте 
rg.ru/sujet/4005

«Единороссы» 
поддерживают 
идею постепенно-
го перехода на 
четырехдневную 
рабочую неделю

ПАРЛАМЕНТ Спикер ПАСЕ надеется на активную работу российской делегации 
в ассамблее

Совсем другой тон
Галина Мисливская, 
Татьяна Замахина

О
тношения Москвы и Пар-
ламентской ассамблеи 
Совета Европы (ПАСЕ) 

прошли кризисный этап, Рос-
сия снова играет полноправную 
роль в этой организации, заяви-
ла ее председатель Лилиан 
Мори Паскье. Во вторник в ходе 
визита в Россию она встрети-
лась со спикером Совета Феде-
рации Валентиной Матвиенко и 
председателем Госдумы Вячес-
лавом Володиным. 

Главу ПАСЕ после несколь-
ких лет охлаждения в отноше-
ниях с Россией ждал в Москве 
теплый прием. Вячеслав Воло-
дин встретил Лилиан Мори Пас-
кье с букетом цветов и поздра-
вил с прошедшим днем рожде-
ния. А спикера Совета Федера-
ции она сама назвала «дорогой 
Валентиной».

Еще год назад это сложно 
было представить: в сентябре 
2018-го на полях II Евразийско-
го женского форума в Санкт-Пе-
тербурге Валентина Матвиенко 
заявила в беседе с Паскье, что в 
России созревает решение вый-
ти из Совета Европы, поскольку 
российские парламентарии 
устали быть «мальчиками и де-
вочками для битья». К тому мо-
менту делегация РФ уже четыре 
года не имела права голоса в ас-
самблее. Но в июне этого года на 
очередной сессии ПАСЕ полно-
мочия России были полностью 
восстановлены, все ограниче-
ния сняты.

Вчера в ходе встреч и с Мат-
виенко, и с Володиным звучали 
высокие оценки роли Паскье в 
урегулировании ситуации и со-
хранении Совета Европы как 
действительно общеевропей-
ского института. «Хорошо, что 
это осознали большинство на-
ших партнеров в Совете Евро-
пы, что необходимо было прео-
долеть этот кризис и что сан-
кции и изоляция страны — это 
путь в никуда», — сказала Вален-
тина Матвиенко.

«Идеи и участие российских 
парламентариев вносят неоце-
нимый вклад в нашу работу», — 
ответила Паскье. По мнению 
главы ПАСЕ, юридическая пра-
ктика России «в значительной 
степени обогатила опыт Евро-
пейского суда по правам чело-
века». Она напомнила, что ее 
предыдущая встреча с Матвиен-
ко пришлась на апрель этого 
года — пик кризиса отношений 
между Россией и Советом Евро-
пы. «Но благодаря нашим уси-

лиям мы смогли эту страницу 
перевернуть, и российская де-
легация смогла занять в ПАСЕ 
свое полноправное место», — 
сказала Паскье.

«Надеюсь, что российская 
делегация будет продолжать 
свое деятельное, активное учас-
тие в работе ПАСЕ. Нам удалось 
воссоздать пространство для 
диалога, чтобы мы вместе могли 
двигаться вперед», — заявила 
она уже на встрече с Вячесла-
вом Володиным.

Впрочем, не все в ассамблее 
готовы идти вперед, считает 
Володин. «В ПАСЕ есть пред-
ставители ряда стран, которые, 
мне кажется, настроены на то, 
чтобы всех тянуть в прошлое», 
— заявил он, упомянув страны 
Прибалтики, Польшу, Грузию и 
Украину. «Они хотят жить за 
счет кого-то, а не сами строить 
свою экономику и обеспечи-
вать сами себя. Украина хочет 
жить за счет транзита россий-
ского газа, Грузия — за счет по-

ставок в Россию своего вина», 
— добавил спикер ГД.

Он предложил Лилиан Пас-
кье позитивную повестку со-
трудничества — призвал поддер-
жать усилия России по сохране-
нию памяти о Второй мировой 
войне и советских воинах, по-
гибших в борьбе с фашизмом. 
«Мы сталкиваемся с актами 
вандализма, когда памятники, 
могилы разрушают. Это недопу-
стимо. В этом вопросе мы будем 
последовательны и непримири-
мы», — заявил Володин.

«Я знаю, что ваше предложе-
ние находит положительный от-
клик со стороны коллег, со сто-
роны других европейских 
стран», — отметила Паскье. Она 
считает важным не допустить 
искажения исторических фак-
тов «с точки зрения каких-то 
групп». «В свете того, что осу-

ществляются нападки на исто-
рию, особенно важно внима-
тельно следить за тем, как пре-
подается история во всех госу-
дарствах — членах Совета Евро-
пы, следить за тем, чтобы исто-
рия, которая преподается, соот-
ветствовала реальности», — от-
метила глава ассамблеи.

В ходе разговора Володин 
также подчеркнул важность 
плюрализма мнений — это акту-
ально не только для российско-
го парламента, но и для евро-
пейского. «Разная позиция, раз-
ные подходы и разные взгляды 
делают нас сильнее, — уверен он. 
— Нам крайне важно, чтобы каж-
дый имел возможность саморе-
ализации, высказывать свою 
точку зрения».

В Госдуме считают, что и 
ПАСЕ должна быть местом для 
дискуссии, отметил глава ни-
жней палаты. При этом разли-
чие традиций и культур наших 
стран не должно мешать «в рам-
ках нашего европейского дома» 
обсуждать все накопившиеся 
темы открыто, подчеркнул он. 
«Основы парламентаризма как 
раз обязывают нас к диалогу», — 
считает Володин.

Он отметил вклад собеседни-
цы в создание возможности ди-
скутировать в рамках ассамб-
леи. «Важно, что вы, возглавляя 
ПАСЕ, сделали все для того, что-
бы делегации всех стран имели 
возможность высказывать свою 
точку зрения», — заявил Воло-
дин. Председатель ПАСЕ согла-
силась с тем, что многообразие 
точек зрения важно.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев поручил решить проблему 
с жильем для детей-сирот

Долговые метры

Владимир Кузьмин

К
абинет министров 
намерен в течение 
шести лет полностью 
закрыть очередь из 
детей-сирот, ожида-
ющих положенного 
им от государства 
жилья. Денег на это 
жалеть не будут, за-

верила вчера вице-премьер Та-
тьяна Голикова на специальном 
совещании, посвященном этой 
теме.

Сегодня в России более 277 
тысяч сирот,  признанных 
нуждающимися в обеспечении 
собственным жильем, которые 
стоят в очереди на него. Более 
186 тысяч человек в возрасте 18 
лет и старше уже имеют право 
на получение квартир. По зако-
ну государство должно предо-
ставить им благоустроенное 
жилье, однако ждать собствен-
ного угла приходится в среднем 
от трех до пяти лет, в отдельных 
регионах срок составляет от 
семи до девяти лет. 

«Ситуация, мягко говоря, да-
лека от идеальной», — констати-
ровал премьер-министр Дмит-
рий Медведев, собрав во втор-
ник специальное совещание на 
эту тему. Каждый год очередь 
прирастает на 11,5-12,5 тысячи 
человек.

«Предоставление жилья си-
ротам — это прежде всего обяза-
тельство регионов, — напомнил 

глава правительства, — но оно 
такого свойства, что многие ре-
гионы просто не справляются». 
С 2007 года субъектам Федера-
ции в этом помогают субсидия-
ми из госказны. В 2019 году на 
софинансирование из федераль-
ного бюджета направили 7,4 
миллиарда рублей. За последние 
три года для решения жилищно-
го вопроса сирот в общей слож-
ности из всех источников выде-
лено 104,6 миллиарда. «В 2018 
году было обеспечено около 25 
тысяч детей-сирот, — подчер-
кнул премьер-министр. — По 
итогам этого года цифра выра-
стет на полторы тысячи — при-
близительно до 26,5 тысячи». 

В следующие три года субси-
дирование из федерального 
бюджета будет увеличено — до 
7,7 миллиарда рублей в год, но 
этих средств, по словам предсе-
дателя правительства, недоста-
точно. Ранее принимался ряд 
мер, чтобы ускорить процесс. 
Так, законодательно предо-
ставлена возможность прио-

бретать квартиры на вторич-
ном рынке, что особенно акту-
ально для регионов с недоста-
точными темпами жилищного 
строительства.

Решение жилищных проблем 
детей-сирот требует новых 
предложений, считает Дмитрий 
Медведев. Но сначала надо отла-
дить должным образом сущест-
вующие механизмы. Так, пре-
мьер обратил внимание на не-
эффективность освоения регио-
нами федеральных субсидий. 
«Если брать этот год, то исполь-
зовано приблизительно две тре-
ти федеральной субсидии, — зая-
вил он. — Одни и те же регионы 
три года подряд не полностью 
используют предоставленные 
деньги. Нужно разобраться, по-
чему это так происходит и, мо-
жет быть, скорректировать эти 
обязательства при распределе-
нии субсидий, чтобы деньги не 
простаивали, а пошли на эти 
цели».

Правительство может рас-
смотреть новые правовые под-

ходы для выполнения обяза-
тельства перед детьми, кото-
рым, как выразился глава пра-
вительства, очень часто иначе 
как на государство рассчиты-
вать больше не на кого. «Надо 
посмотреть, может быть, каким 
образом его модифицировать 
так, чтобы оно было более сов-
ременным, не просто превра-
щало решение в необходимость 
государству приобрести жи-
лье», — предположил Медведев.

Обсудив проблему, прави-
тельство твердо решило за-
крыть накопившиеся обяза-
тельства. «Мы совместно долж-
ны принять шестилетнюю про-
грамму ликвидации полной за-
долженности вне зависимости 
от того, сколько на это потребу-
ется финансовых ресурсов», — 
рассказала Татьяна Голикова об 
итогах совещания. Во-первых, 
государство добавит денег. «До 
совещания мы согласовали, что 
к тем 7,7 миллиарда рублей, ко-
торые сейчас есть в бюджете на 
2020 год, уже в рамках попра-
вок будущего года будет добав-
лено 2,3 миллиарда рублей», — 
отметила зампред правительст-
ва. Во-вторых, помимо просто 
покупки жилья, федеральные 
органы исполнительной власти 
проработают возможность 
обеспечения жилищных прав 
сирот с помощью государствен-
ных жилищных сертификатов, 
ипотеки и иных компенсацион-
ных форм.

В качестве еще одного источ-
ника финансирования рассма-
триваются остатки свободных 
средств регионов. Их скопилось 
2,6 триллиона рублей. «Понят-
но, что почти 50 процентов при-
ходится на Москву, которая 
успешно решает эту проблему, 
но в ряде других субъектов Фе-
дерации, в которых имеется су-
щественная задолженность, 
есть свободные остатки, часть 
из которых могла бы быть на-
правлена на решение этой про-
блемы», — считает Татьяна Голи-
кова.

Счетной палате и другим 
контрольным органам премьер 
поручил еще раз внимательней-
шим образом оценить, как реги-
оны страны планируют и испол-
няют обязательства в отноше-
нии детей-сирот, и в рамках но-
вой программы предполагается 
повышение ответственности 
местных властей за реализацию 
этих полномочий. 

«Шестилетняя программа и 
последующая реализация обя-
зательств перед детьми-сиро-
тами будет зафиксирована в 
программе «Жилище» с уста-
новкой соответствующих пока-
зателей для субъектов Россий-
ской Федерации по ее реализа-
ции», — заявила зампред прави-
тельства. 

Премьер обратил внимание на 
неэффективность освоения регио-
нами федеральных субсидий для 
обеспечения жильем детей-сирот.

А К Ц Е Н Т

Сегодня в России более 277 тысяч сирот, 
признанных нуждающимися 
в обеспечении собственным жильем, 
которые стоят в очереди на него
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На встрече с Валентиной 
Матвиенко глава ПАСЕ назвала нео-
ценимым вклад России в работу 
ассамблеи.
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СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Завершение «долевых» 
долгостроев

В последние несколько лет 
Государственная Дума уделяет 
особое внимание улучшению 
ситуации на рынке долевого 
строительства. В 2017 году мы 
приняли закон, в соответствии 
с которым был создан специ-
альный компенсационный 
фонд, средства которого фор-
мируются за счет обязательных 
отчислений застройщиков, 
привлекающих деньги дольщи-
ков. Благодаря этому фонду в 
текущем году было введено в 
эксплуатацию десять домов-
долгостроев, и ключи от квар-
тир получили 4 тысячи участ-
ников долевого строительства. 
В ближайшие недели планиру-
ется достроить еще шесть таких 
домов и обеспечить квартира-
ми порядка 2,5 тысячи человек.

Напомню также, что осенью 
нами был принят закон, кото-
рый предусматривает возмож-
ность выплаты возмещения за 
недостроенное жилье дольщи-
кам — членам жилищно-строи-
тельных кооперативов. Речь 
идет о кооперативах, создан-
ных в ходе процедуры банкрот-
ства застройщиков для завер-
шения строительства проблем-
ных домов. Ранее у членов ЖСК 
не было возможности получить 
возмещение в денежной форме 
и купить долгожданную квар-
тиру: они могли рассчитывать 
только на достройку дома. Сей-
час у них такое право появи-
лось.

Кроме того, на прошлой не-
деле в третьем окончательном 
чтении нами был поддержан за-
кон, освобождающий компен-
сационные выплаты участни-
кам долевого строительства от 
налога на доходы физических 
лиц. Причем этот закон касает-
ся не только возмещений из 
средств, внесенных застройщи-
ками в компенсационный фонд, 
но и выплат из бюджета. Такие 
выплаты начались в декабре и 
коснулись уже около 5 тысяч 
семей.

Помимо этого, в прошлую 
пятницу Госдума приняла в 
первом чтении законопроект, 
который предполагает сразу 
несколько важных изменений, 
направленных на усиление за-
щиты прав дольщиков.

Во-первых, он позволяет ис-
пользовать средства компенса-
ционного фонда на достройку 
того или иного жилого дома вне 
зависимости от того, уплатил 
ли застройщик взнос по соот-
ветствующему объекту. Таким 
образом, более 30 млрд рублей, 
которые находятся сегодня в 
компенсационном фонде, мож-
но будет намного активнее ис-
пользовать для завершения 
строительства проблемных до-
мов.

Во-вторых, этот законопро-
ект распространяет все новые 
положения по процедуре бан-
кротства застройщиков, уско-
ряющие данный процесс, на те 
дела, которые были открыты до 
1 января 2018 года. Благодаря 
этому в старых делах о бан-
кротстве можно будет опера-
тивно перейти от стадии на-
блюдения к конкурсному про-
изводству.

В-третьих, мы намерены 
установить более жесткие тре-
бования по отношению к арби-
тражным управляющим: они 
должны будут предоставлять 
все документы, необходимые 
для принятия решения о до-
стройке проблемных объектов, 
в трехдневный срок.

В-четвертых, предлагается 
оптимизировать работу Фонда 
защиты прав дольщиков, кото-
рый занимается формировани-
ем и распределением средств 
компенсационного фонда. С на-
шей точки зрения, внутри него 
нужно сконцентрировать рабо-
ту и технического заказчика, и 
застройщика, упразднив дочер-
ние организации Фонда. 

Необходимость этого связа-
на с тем, что в следующем году 
значительно возрастет объем 
осуществляемого строительст-
ва.

В-пятых, законопроект пре-
доставляет застройщикам пра-
во направлять средства с рас-
четного счета на подготовку 
проектной документации и 
проведение инженерных из-
ысканий. Одновременно он ог-
раничивает возможность вы-
платы с расчетного счета за-
стройщика сумм по исполни-
тельным листам до выполнения 
всех обязательств перед доль-
щиками.

Надеюсь, что в феврале 2020 
года этот закон уже заработает, 
и достройка проблемных объ-
ектов будет проводиться бы-
стрее и эффективнее. 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

ЕДА В Госдуме 
обсудили закон 
о рыболовстве

Рыбный день 
календаря

Екатерина Ясакова

На этой неделе исполняется 15 лет со дня принятия За-
кона «О рыболовстве и сохранении водных биологиче-
ских ресурсов».  Он позволил переустроить рыбную 
отрасль, серьезно пострадавшую в ходе реформ 90-х 
годов, и создал необходимые условия для дальнейшего 
развития.

С тех пор удалось достичь значительных результа-
тов, однако впереди еще много работы, заявили участ-
ники научно-практической конференции в Госдуме, 
посвященной правовому обеспечению развития рыбо-
хозяйственного комплекса. Основные задачи отрасли 
сводятся к тому, чтобы увеличивать количество судов, 
поскольку активно растет ресурсная база,  создавать 
береговые рыбоперерабатывающие мощности. Поло-
жительных результатов в этом направлении уже уда-
лось достичь. 

«Мы сейчас уже имеем строительство 43 новых ры-
бопромысловых судов, это просто плавающие фабри-
ки. То есть это сразу увеличение отдачи от тонны вы-
ловленной рыбы в разы. Это строительство 25 новых 
рыбоперерабатывающих заводов. Среди них есть заво-
ды-гиганты, которые могут перерабатывать до 300 ты-
сяч тон рыбы в год», — отметил заместитель министра 
сельского хозяйства — руководитель Росрыболовства 
Илья Шестаков. 

Как отметил президент Всероссийской ассоциации 
рыбохозяйственных предприятий, предпринимателей 
и экспортеров Герман Зверев, представители отрасли 
должны принимать непосредственное участие в обсу-
ждении поправок к рыболовному законодательству.  
По его словам, уже достигнуты значительные успехи в 
борьбе с браконьерством, реализованы важнейшие 
природоохранные инициативы, которые привели к 
восстановлению популяции различных видов водных 
биоресурсов. «Без преувеличения, закон о рыболовст-
ве — это основа эффективного развития отрасли», — за-
ключил Герман Зверев. 

РЕСУРСЫ Аварий 
в электросетях станет 
меньше

Учения — свет

Сергей Тихонов

Для линий электропередач штормовой ветер и ледя-
ной дождь — страшнейшие враги, а именно их обеща-
ют синоптики в оставшиеся дни декабря на европей-
ской части России. Количество аварий в электросе-
тях снижается, свидетельствуют данные минэнерго. 
За 10 месяцев года зафиксировано 11 966 аварий, 
что на 8% меньше, чем за тот же период 2018 года. Из 
них к прекращению электроснабжения в объеме бо-
лее 10 МВт привели 350 аварий (минус 9%). Но пока 
уровень ЧП, связанных с электроснабжением, все 
равно достаточно высокий. 

Проблема в том, что в России функционирует 
множество территориально сетевых организаций 
(ТСО), которые обеспечивают услуги передачи элек-
троэнергии потребителям. У них разные подходы к 
качеству, надежности и безопасности энергоснабже-
ния. 

Сейчас действуют более тысячи ТСО, говорит 
первый зампред Комитета Госдумы по энергетике Ва-
лерий Селезнев. «Безусловно, не у каждой существу-
ет необходимая материально-техническая база и 
квалифицированный персонал для ликвидации ава-
рий. Не каждая ТСО составляет инвестиционную 
программу в целях поддержания фондов в оптималь-
ном рабочем состоянии и их обновления», — подчер-
кнул Селезнев.

В 2013 году правительство приняло решение о 
консолидации электросетевого комплекса. На пер-
вом этапе, в 2014—2017 годах, количество ТСО было 
сокращено с 3147 
до 1675. На втором 
этапе (2017—2030 
годы) планируется 
объединение ТСО 
на базе предприя-
тий «Россетей». 
Сейчас ей и ее до-
черним структу-
рам принадлежат 
90% магистраль-
ных и 70% распре-
делительных сетей 
страны. 

«Зачастую при 
локальных авариях мелкие ТСО обращаются за по-
мощью к наиболее крупным игрокам рынка, пред-
ставленным в отрасли, как правило, филиалам МРСК, 
входящим в ПАО «Россети», — подчеркнул Селезнев.

Для взаимодействия с наиболее крупными ТСО 
(203 организации) у «Россетей» заключены соглаше-
ния, по которым ТСО оказывается содействие в про-
ведении аварийно-восстановительных работ. 

Кроме того, «Россети» регулярно приглашают 
ТСО участвовать в учениях для получения навыков 
совместной ликвидации аварийных ситуаций. В 2019 
году проведено 160 учений. Благодаря им удалось 
снизить среднюю длительность ликвидации послед-
ствий аварий на 20%. В 2019 году она составила 1,6 
часа. 

Отдельно нужно сказать о другой важнейшей про-
блеме — высоких потерях в электросетях. В группе 
компаний «Россети» в 2018 году этот показатель со-
ставил 8,95%. Ожидаемые потери по итогам 2019 
года — 8,74%, а к 2025 году планируется достичь 
7,3%. 

При этом потери в сетях ТСО значительно превы-
шают эти показатели. Многие ТСО работают крайне 
неэффективно, не вкладываются в модернизацию и 
уж тем более в развитие электросетевой инфраструк-
туры. В результате — огромные потери и крайне низ-
кая надежность электроснабжения.

Противники консолидации считают, что она при-
ведет к росту тарифов. Но при консолидации ТСО за-
траты на их покупку будет возможно окупить за счет 
эффекта масштаба, без роста тарифа.

 «Сейчас сделки покупки ТСО не включаются в та-
риф. Ранее обсуждался вариант их включения в та-
риф при условии нейтрального на него эффекта, — по-
яснила аналитик «Финам» Наталья Малых. — Но и 
при таком подходе окупаться они будут за счет буду-
щей экономии».

В самих «Россетях» подчеркивали, что консолида-
ция экономически целесообразна как с позиции ком-
пании, так и с точки зрения потребителя. 

За 10 месяцев года 
зафиксировано 
11 966 аварий, 
что на 8% меньше, 
чем за тот же 
период 2018 года

Соседи по Европе 

Речь шла, например, об 
облегчении условий — 
вплоть до безвизового 

режима — взаимных поездок 
граждан России и стран ЕС, на-
лаживании тесного сотрудни-
чества правоохранительных 
органов в борьбе с угрозами 
терроризма и оргпреступно-
сти, скоординированном урегу-
лировании региональных кри-
зисов и конфликтов, формиро-
вании энергетического союза. 
Однако обеспечить устойчи-
вость продекларированного 
партнерства в отношениях Рос-
сия-ЕС не удалось. 
К сожалению, многими на Запа-
де общеевропейская перспек-
тива стала восприниматься ис-
ключительно через призму «по-
беды в холодной войне». На 
смену принципам равноправ-
ного сотрудничества пришла 
иллюзия, будто евроатлантиче-
ская безопасность должна стро-
иться только вокруг НАТО, а 
само понятие Европы должно 
ассоциироваться исключитель-
но с Евросоюзом. Все остальное 
— некие «концентрические кру-
ги» вокруг этих «центров леги-
тимности». 

В конкретном преломлении 
в наших отношениях с Брюссе-
лем все чаще мы становились 
свидетелями «абсолютизации» 
еэсовских наднациональных 
норм и попыток их ретроактив-
ного  применения ко  всем 
остальным странам. Нам пред-
лагалось принять «готовые», 
«сваренные» внутри ЕС реше-
ния, не предполагавшие ни их 
обсуждения с нами, ни учет 
российских интересов. Проще 
говоря — встать в фарватер и 
идти «правильным» курсом, а 
также безоговорочно принять 
трактовку «общих ценностей», 
зачастую формировавшихся 
вразрез с европейской цивили-

зационной традицией, осно-
ванной на христианстве. 

Наши партнеры в Брюсселе 
стали стыдливо умалчивать, 
что разрабатываемая концеп-
ц и я  ч е т ы р е х  о б щ и х  п р о -
странств Россия—ЕС опиралась 
на обоюдное понимание опа-
сности и контрпродуктивности 
попыток ставить наших общих 
соседей перед выбором «ЕС или 
Россия». Еще до 2014 года тре-
вожным знаком в отношениях 
Россия—ЕС стал запуск инициа-
тивы «Восточное партнерст-
во», направленной по существу 
— как подтвердилось в дальней-
шем — на отрыв от России на-
ших ближайших соседей, с ко-
торыми нас связывают много-
вековые узы. Печальные по-
следствия этой эгоистичной по-
литики ощущаются и по сей 
день.

Одним словом, ЕС на пра-
ктике оказался не готов к рав-
ноправию в отношениях с на-
шей страной. В брюссельском 
лексиконе термин «Европа» 
окончательно стал синонимом 
«Европейского союза». Подает-
ся так, будто есть Европа «на-
стоящая» — это члены ЕС, а всем 
остальным странам континен-
та надо еще заслужить «высо-
кое звание европейцев». Тем са-

мым пытаются вновь искусст-
венно разделять континент, 
искажают и географию, и исто-
рию. Чего только стоят штампу-
емые евроструктурами резолю-
ции, приравнивающие наци-
стов, уничтожавших европей-
ские народы, к советским вои-
нам, которые спасли эти наро-
ды от физического истребле-
ния. 

Такой подход глубоко поро-
чен и, уверен, не идет на пользу 
самому евроинтеграционному 
проекту, противоречит его из-
начальному объединительному 
и миротворческому духу. Геог-
рафически, исторически, эко-

номически, культурно Россия 
была, есть и будет неотъемле-
мой частью Европы. Обладая 
самобытной идентичностью, 
которой по праву гордимся, мы 
— часть европейского цивилиза-
ционного пространства. На 
протяжении веков Россия вно-
сила свой вклад в его расшире-
ние — вплоть до Тихого океана. 
Наша самобытность формиро-
валась в том числе и под влия-
нием передовых европейских 
идей. Точно так же современная 
европейская культура была бы 
немыслима без взаимообога-
щения с Россией.

Несмотря на разногласия, 
Россия и ЕС остаются важными 
торгово-экономическими пар-
тнерами. И крупнейшими сосе-
дями, способными самостоя-
тельно нести общую ответст-
венность за мир, процветание и 
безопасность в этой части Ев-
разии. К слову, если бы не анга-
жированная позиция ЕС в кон-
тексте украинских событий, се-
годня товарооборот между Рос-
сией и Евросоюзом вполне мог 
бы достичь отметки в полтрил-
лиона долларов, став фактором 
уже глобального масштаба — со-
поставимого с объемами тор-
говли ЕС с США и Китаем. 

Все больше сигналов о том, 
что осознание ненормальности 
нынешнего положения дел по-
степенно приходит к нашим еэ-
совским партнерам. После не-
которого застоя оживилась ди-
намика взаимодействия с боль-
шинством государств—членов 
ЕС. Состоялись первые контак-
ты с новым руководством Евро-
пейского союза, приступившим 
к работе в начале декабря.

Начало очередного институ-
ционального цикла в ЕС объек-
тивно открывает возможность 
для «нового старта» в наших от-
ношениях. Как минимум — это 
повод серьезно задуматься, кто 

мы друг для друга в стремитель-
но меняющемся мире. Хотелось 
бы рассчитывать, что те, кто от-
вечает за принятие решений в 
Евросоюзе, будут руководство-
ваться стратегическим видени-
ем и действовать в русле заве-
тов великих европейских поли-
тиков, таких как Шарль де Голль 
и Гельмут Коль, которые мы-
слили категориями «общеевро-
пейского дома». Искусствен-
ные ограничения сотрудниче-
ства в угоду чьим-то геополити-
ческим интересам не решают 
проблем, а лишь создают новые 
и ослабляют экономические 
позиции Европы. Убежден, что 
сохранить самобытность и кон-
курентоспособность европей-
ских культур и экономик под 
натиском глобализации можно 
только через сложение сравни-
тельных преимуществ всех 
стран и интеграционных объе-
динений нашей общей Евразии. 

Отношения Россия—ЕС раз-
виваются не в вакууме. Много-
полярный мир стал реально-
стью. В Азиатско-Тихоокеан-
ском регионе сформировались 
новые центры финансовой, эко-
номической, технологической 
и военной силы. Мы выстраива-

ем нашу внешнюю политику и 
сотрудничество с партнерами с 
учетом этого важнейшего фак-
тора. Новые реалии не только 
несут в себе дополнительные 
трансграничные вызовы, но и 
открывают возможности чер-
пать ресурсы для собственного 
развития там, куда мы прежде 
даже не пытались обратить 
взгляд. В любом случае сложе-
ние усилий преумножает наши 
возможности. В условиях со-
храняющейся международной 
турбулентности важно обеспе-
чить верховенство междуна-
родного права. Не пытаться 
подменить его изобретенным 
на Западе под свои интересы 
«порядком, основанным на 
правилах». Только тогда мы 
сможем обеспечить эффектив-
ность многосторонних усилий.

Евросоюз мы видим в каче-
стве одного из центров много-
полярного мира. Нацелены на 
развитие отношений с ним в ру-
сле выдвинутой президентом 
Владимиром Владимировичем 
Путиным концепции формиро-
вания Большого Евразийского 
Партнерства от Атлантики до 
Тихого океана с участием госу-
дарств Евразийского экономи-
ческого союза, ШОС, АСЕАН и 
всех других стран континента. 
Экономической основой под-
ключения членов ЕС к такому 
Партнерству может стать со-
трудничество по линии Евросо-
юз — ЕАЭС. Сопряжение потен-
циалов двух крупных регио-
нальных рынков, гармониза-
ция их торгово-инвестицион-
ных режимов будет способство-
вать усилению позиций всех 
участников мировой торговли. 
А также — что немаловажно — 
позволит избежать в будущем 
ситуаций, когда наши «общие 
соседи» вновь искусственно 
окажутся перед примитивным 
выбором — либо с ЕС, либо с 

Россией. Еще раз напомню, что 
принципы партнерства уже 
были заложены в наших сов-
местных документах. В частно-
сти, в утвержденной на москов-
ском саммите Россия—ЕС 10 
мая 2005 года «Дорожной кар-
те» по общему пространству 
внешней безопасности гово-
рится, что процессы региональ-
ного сотрудничества и интегра-
ции, в которых участвуют Рос-
сия и ЕС и которые основаны на 
суверенных решениях госу-
дарств, играют важную роль в 
укреплении безопасности и 
стабильности. Продвигать эти 
процессы необходимо «взаимо-
выгодным образом посредст-
вом ориентированного на ре-
зультат тесного сотрудничест-
ва и диалога между Россией и 
Европейским союзом, внося 
тем самым эффективный вклад 
в формирование большой Евро-
пы без разделительных линий и 
основанной на общих ценно-
стях». И сегодня лучше не ска-
жешь. Хорошо бы еще переве-
сти эти слова в реальные дела.

Создать эффективную си-
стему безопасности в Европе 
можно лишь на коллективной 
основе — это аксиома. 20 лет на-
зад, 19 ноября 1999 года, на 
саммите ОБСЕ в Стамбуле была 
подписана Хартия европейской 
безопасности. По инициативе 
ЕС в нее была включена Плат-
форма кооперативной безопа-
сности, суть которой — взаимо-
действие не только государств, 
но и всех организаций в Евро-
Атлантике. Мы это предложе-
ние поддержали. К сожалению, 
впоследствии в Брюсселе, где 
находятся не только учрежде-
ния ЕС, но и штаб-квартира 
НАТО, к этой идее охладели. На 
заседании СМИД ОБСЕ в Бра-
тиславе 5—6 декабря 2019 года 
западные страны заблокирова-
ли российское предложение 
подтвердить упомянутую ини-
циативу, которая предполагает 
равноправный общеевропей-
ский диалог с участием ЕС, 
СНГ, НАТО, ОДКБ. Получается, 
что ЕС и НАТО, выдвинув свою 
идею 20 лет назад, были движи-
мы убежденностью в своем до-
минировании, а сейчас — боятся 
к о н к у р е н ц и и  с о  с т о р о н ы 
у с п е ш н о  р а з в и в а ю щ и х с я 
структур на пространстве СНГ, 
уходят от прямого равноправ-
ного диалога с ними.

Призываем Евросоюз руко-
водствоваться основополагаю-
щими принципами, зафиксиро-
ванными в документах об осно-
вах отношений Россия—ЕС, а не 
изобретенными конструкция-
ми, предполагающими некое 
«вынужденное сосуществова-
ние». Перед нами — общие угро-
зы и вызовы: терроризм, нарко-
трафик, оргпреступность, неле-
гальная миграция и многое дру-
гое. Ограничения на сотрудни-
чество с нашей страной, заря-
женность на конфронтацию с 
Россией вряд ли улучшат пер-
спективы самого Евросоюза в 
современном мире. 

Открыты к взаимовыгодно-
му, равноправному и прагма-
тичному сотрудничеству с ЕС — 
в гармонии с интересами наших 
союзников и всех других пар-
тнеров в Евразии. Только так 
можно выстроить жизнеспо-
собную модель долгосрочных 
отношений, отвечающую инте-
ресам и чаяниям стран и наро-
дов всего евразийского конти-
нента. 

Сергей Лавров: Евросоюз мы видим 
в качестве одного из центров мно-
гополярного мира.

А К Ц Е Н Т

Россия и ЕС остаются важными торгово-
экономическими партнерами. 
И крупнейшими соседями, способными 
самостоятельно нести общую ответст-
венность за мир, процветание 
и безопасность в этой части Евразии
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Одним из зримых символов нашей европейской общности остается поезд 
Москва — Ницца.  
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А К Ц Е Н Т

Начало очередного институционального 
цикла в Евросоюзе объективно 
открывает возможность для «нового 
старта» в наших отношениях
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АКЦЕНТ Краснодар, Рязань и Москва возглавили рейтинг быстрорастущих городов 

Чем руководствовались аналитики
Марина Володина

О
публикованы результа-
ты масштабного иссле-
дования, на основе кото-

рого был составлен рейтинг са-
мых быстрорастущих городов 
России в 2019 году. Среди лиде-
ров оказались Краснодар, Ря-
зань и Москва.

В рейтинг вошли 37 городов, 
чье население превышает 500 
тысяч человек. Наибольшее ко-
личество баллов из ста возмож-
ных набрал Краснодар — 60,3. 
За ним следуют: Рязань (52,9 
балла) и Москва (52 балла). 
То п - 5  р е й т и н га  за м к н ул и 
Санкт-Петербург (50,8 балла) 
и Казань (50,7 балла). Список 
продолжили Оренбург, Набе-
режные Челны, Киров и Воро-
неж. 

По словам руководителя 
аналитической группы РБК Ис-
следования рынков Инги Мика-
елян, этот рейтинг был состав-
лен по инициативе ООО «ПЕР-
В А Я  Э К С П Е Д И Ц И О Н Н А Я 
КОМПАНИЯ» (ПЭК). 

Компанию интересовал не 
только текущий момент, но и 
перспективы развития горо-
дов, их экономический потен-
циал. Как сказала Микаелян, 
внимание крупного федераль-
ного предприятия, занимаю-
щегося перевозкой сборных 
грузов по всей России, к данной 
теме понятно, ведь развитие го-
родов влечет за собой увеличе-
ние логистических потоков, и 
бизнес-сообществу необходи-
ма объективная информация о 
точках роста в стране.

Для анализа было выбрано 
33 критерия, которые условно 
объединили в девять групп: де-
мография, занятость и заработ-
ная плата, предприниматель-
ская активность, потребитель-
ская активность, образование, 
здравоохранение, строительст-
во, уровень преступности и 
привлекательность города для 
ведения бизнеса.

Далее исследовательская 
группа обратилась к админи-
страциям 37 городов с просьбой 
оценить важность выбранных 
индикаторов. 28 из них предо-
ставили свои оценки, на основе 
которых был выведен средний 
вес этих критериев, и городам 
присваивался определенный 
балл по каждому пункту.

Критериями, имеющими 
наибольший вес, оказались 
среднемесячная заработная 
плата, инвестиции в основной 
капитал, миграционный при-
рост населения, прирост объе-
ма товаров и услуг, произве-
денных в городе, и прирост за-
работной платы.

Для того чтобы избежать 
искажений и субъективности 
при оценке, были использова-
ны официальные данные муни-
ципалитетов и данные стати-
стики. Результатом этой без 
преувеличения большой рабо-
ты и стал рейтинг, продемон-
стрировавший, какие города 
сегодня наиболее перспектив-
ны в своем развитии.

Важность проведенного 
анализа отметил заместитель 
директора «ПЕРВОЙ ЭКСПЕ-

ДИЦИОННОЙ КОМПАНИИ» 
Вадим Филатов. 

— Наша компания имеет ог-
ромную филиальную сеть: от 
Калининграда до Южного Са-
халина, — сказал Филатов. — 
Это 187 филиалов, в которых 
работают 11 тысяч человек и в 
распоряжении которых 2700 
единиц транспорта. Каждый 
год предприятие ставит перед 
собой новые стратегические 
задачи и разрабатывает новые 
планы. Куда мы будем двигать-
ся, в каких городах открывать 
филиалы в этом году и в следу-
ющих? Для нас выработка 
стратегии развития на ближай-
шие годы имеет первостепен-
ное значение. Чтобы опреде-
лить, куда движется компания, 
надо иметь точную и беспри-
страстную информацию о са-

мых перспективных городах. 
При этом мы хотели бы опи-
раться не только на собствен-
ное видение ситуации, но и на 
серьезные выкладки аналити-
ков.

Как правило, когда предпри-
ятие является заказчиком ка-
кого-либо исследования, оно 
делает это, в первую очередь, в 
своих интересах. Но в данном 
случае компания, иницииро-
вавшая составление рейтинга 
быстрорастущих городов, по-
ступила иначе.

По словам Филатова, опыт 
работы ПЭК по всей России с 
различными компаниями по-
казывает: информация о том, 
где будут складываться опти-
мальные условия для бизнеса в 
ближайшее время, востребова-
на как крупным бизнесом, так 
и теми фирмами, которые еще 
начинают свою деятельность 
на федеральном уровне.

— Мы уверены, что такие ис-
следования нужны не только 
ПЭК, — добавил Филатов. — На-
пример, у нас есть большое ко-
личество клиентов, которые 
занимаются ретейлом, и мы 
постоянно обмениваемся дан-
ными о том, как меняется эко-
номическая ситуация в тех или 
иных городах. Безусловно, им 
тоже понадобится информа-
ция, предоставленная анали-
тиками. Чем больше предприя-

тий и городских властей будут 
знать о результатах этого рей-
тинга, тем более выверенными 
будут стратегические планы и 
тех, и других. Руководством 
ПЭК принято решение поде-
литься полученными результа-
тами в публичном пространст-
ве.

Актуальная информация о 
перспективных городах дает 
возможность компаниям спла-
нировать свою деятельность на 
несколько лет вперед. В свою 
очередь, сведения о лучших 
практиках необходимы и му-
ниципалитетам, чтобы видеть, 
какие меры и в каких сферах 
необходимо предпринять.

Надо сказать, что некото-
рые результаты исследования 
были предсказуемыми, а спро-
гнозировать другие оказалось 
нелегко.

Краснодар, занявший пер-
вое место в рейтинге, проде-
монстрировал отличные де-
мографические показатели, 
хорошие данные по средним 
зарплатам и по сумме всех по-
казателей вышел вперед. 

Приятно удивила Рязань, 
оказавшаяся в тройке наибо-
лее перспективных мегаполи-
сов. Это один из самых безопа-
сных городов России. По обес-
печенности образовательными 
учреждениями, в том числе до-
школьными, город находится 
на первом месте.

По словам Игоря Тишина, 
заместителя главы админи-
страции Рязани, город достиг 
столь высокого показателя, так 
как «мы — лидеры в образова-
нии, у нас низкий уровень пре-
ступности и высокий показа-
тель привлекательности для 
бизнеса. Все это результат ко-
мандной работы на всех уров-

нях. Также мы быстро, бук-
вально в течение следующего 
дня, отвечаем на запросы гра-
ждан. Для нас это важно».

Будет ли ПЭК использовать 
данные анализа для развития 
своего бизнеса? Безусловно, 
ведь это и являлось целью ис-
следования. 

Например, в Рязани, где 
успешно работает представи-
тельство компании, будет от-
крыт еще один логистический 
склад. Не исключено, что и дру-
гие предприятия скорректиру-
ют планы в соответствии с 
этим исследованием. 

Как подчеркнули в компа-
нии, чем успешнее будет каж-
дый бизнес и каждый отдельно 
взятый житель, тем здоровее 
будет инвестиционный климат 
городов и тем быстрее будет 
достигнут кумулятивный эф-
фект в экономике. Развитие ре-
гионов и городов России — по-
стоянный процесс, и проведе-
ние таких исследований требу-
ет ежегодного мониторинга. В 
планах проводить рейтинг с 
РБК на ежегодной основе, и 
сделать такую аналитику в 
2020 году к началу сентября, 
когда большинство федераль-
ных компаний и государствен-
ных органов формируют свою 
политику по развитию на сле-
дующий год. 

ЭКСПОРТ Государство будет субсидировать съемки фильмов в России 
с участием иностранных кинокомпаний

Ценные кадры
Сусанна Альперина, 
Екатерина Ясакова 

Р
оссийский экспортный 
центр (РЭЦ) начал при-
ем заявок от киноком-
паний на субсидии для 
организации производ-
ст в а  и н о ст р а н н ы х 
фильмов в России. 

Новое направление 
поддержки экспорта 

услуг (программа рибейтов) 
предполагает компенсацию 30—
40% расходов на производство 
зарубежных художественных, 
документальных и анимацион-
ных фильмов и сериалов, кото-
рые будут сниматься в России. 

Российские производители 
сериалов и анимации активно 
работают с зарубежными пар-
тнерами, чтобы получить у них 
заказы на реализацию проектов 
по программе рибейтов. Запро-
сы уже начали поступать от аме-
риканских, британских и индий-
ских компаний, а также из Китая, 
рассказал гендиректор Россий-
ского экспортного центра (РЭЦ) 
Андрей Слепнев. По его словам, 
программа рибейтов позволит 
привлечь в страну крупнейших 
кинопроизводителей. Вскоре по 
местам съемок поедут еще и ту-
ристы. Яркий пример — Терибер-
ка, где снимался «Левиафан» Ан-
дрея Звягинцева.

Самый передовой регион в 
плане рибейтов — Калининград. 
Рибейты также хорошо зареко-
мендовали себя в Москве, Улья-
новске, Краснодаре, Адыгее и 
многих других регионах. А недав-
но на Форуме российско-китай-
ского сотрудничества в городе 
Санья объявлено, что первые 
российские рибейты получат ки-
тайские кинематографисты.

Все развитые страны поддер-
живают эту систему. Чтобы ри-
бейты заработали в России, нуж-
но их правильно продвигать за 
рубежом. Как пояснил руководи-
тель «Русского офиса киноко-
миссий» Валерий Купеев, потре-
буется правильное объяснение 
на языке кинопроизводителей, 
помощь кинокомиссии и прове-
дение встреч, которые бы пока-
зывали, что представляет собой 
Россия в плане производства. 
Для зарубежных партнеров есть 

очевидный плюс: стоимость ки-
нопроизводства в России на по-
рядок дешевле, чем в других 
странах.

В этом году в Москве прошел 
первый международный форум 
Key Buyers Event, на котором 
российские кинокомпании пока-
зали международным закупщи-
кам и дистрибуторам наши 
фильмы и сериалы. Представите-
ли 50 ведущих мировых кино-
компаний отсмотрели 119 про-
ектов.

Киноиндустрия может занять 
одно из ведущих мест в экономи-
ке. Выручка от российских филь-
мов, проданных за рубеж в 2018 

году, по открытым данным, со-
ставила 27 миллионов долларов, 
что в 27 раз больше показателей 
2010 года. Российские киноком-
пании активно завоевывают 
мир. Например, отечественные 
проекты уже добились внуши-
тельного успеха в Латинской 
Америке, где предпочитают 
фильмы ужасов. В Бразилии на 
сеансы хоррора «Невеста» про-
дано 310 тысяч билетов, а общая 
касса составила 1,4 миллиона 
долларов. В ноябре в более чем 
250 кинотеатрах Бразилии стар-
товала премьера фильма студии 
Wizart «Снежная Королева: За-
зеркалье».

Самый успешный экспор-
тный мультпроект — «Маша и 
Медведь». Мультсериал переве-
ден на 25 языков и транслирует-
ся в 100 странах. В Индонезии де-
вочек даже стали называть име-
нем Маша. Права на трансляцию 
мультсериалов «Лунтик и его 
друзья» и «Барбоскины» прио-
бретали в США, Израиле и Тур-
ции. 

«Мы в «Союзмультфильме» 
учимся создавать проекты для 
международного рынка, — гово-

рит директор киностудии Борис 
Машковцев. — И наиболее пер-
спективным инструментом в 
этой области мы видим меха-
низм копродукции. Сейчас сов-
местно с французской компа-
нией CYBER GROUP мы адапти-
руем два наших фильма для ди-
стрибуции за рубежом».

Особый интерес к фильмам из 
России проявляют Китай и дру-
гие азиатские рынки. Любимы-
ми мультфильмами юных жите-
лей Поднебесной стали «Маша и 
Медведь» и «Смешарики», рас-
сказали «РГ» в Русско-азиатском 
союзе промышленников и пред-
принимателей. «Смешарики», 

получившие в Китае название 
«Kikoriki», транслируются в эфи-
ре на центральном китайском те-
левидении (CCTV) с 2011 года. 
Также для китайского рынка был 
создан специальный сезон 
«Крош и Панда».

Два полнометражных анима-
ционных фильма «Фиксики: 
Большой секрет» и «Фиксики 
против кработов» также выйдут 
на китайском рынке. Соглаше-
ние об этом подписала компания 
«Централ Партнершип» летом 
2019 года. Проект «Фиксики» на-
столько популярен в КНР, что со-
вокупное число просмотров в 
Китае превысило 10 миллиардов. 

Персонажи мультфильмов 
становятся настоящими бренда-
ми, которые появляются в раз-
ных сферах и транслируются че-
рез различные каналы дистрибу-
ции, в том числе в виде игрушек, 
детских товаров и услуг, одежды, 
книг. Walt Disney Company, на-
пример, в 2018 году с продажи 
прав на использование персона-
жей заработала 53 миллиардов 
долларов, отмечает Елена Мель-
ник, руководитель онлайн-сер-
виса Brand Hub.  

Самый успешный экспортный мультпроект сегодня — «Маша и Медведь». Мультсериал транслируется в 100 странах.

Мультфильм Константина Бронзита «Он не может жить без космоса» попал в шорт-лист «Оскара».

А К Ц Е Н Т

При господдержке кинофильмы 
и мультфильмы могут стать в будущем 
для России не менее важной статьей 
экспорта, чем зерно или металлы

А К Ц Е Н Т

Чем успешнее будет каждый бизнес 
и каждый отдельно взятый житель, 
тем здоровее будет инвестиционный 
климат городов и тем быстрее 
будет достигнут кумулятивный эффект 
в экономике

КСТАТИ

По словам Людмилы Степанянц, представителя торговой сети «Леонар-

до», реализующей товары для детского творчества, рейтинг ТОП-20 по-

мог глубже понять причины роста показателей в определенных регио-

нах. Из упоминаемых городов компания не представлена лишь в трех: 

Набережные Челны, Липецк, Киров.

Благодаря исследованию РБК, бизнес получил ориентиры, в каких горо-

дах созданы самые лучшие условия для развития предпринимательства, 

от экономических до социальных. Аналитики ожидают, что потенциал 

роста сохранится, в целом позитивное движение экономики продолжит-

ся и дальше, в двадцатых годах, так как многие сегменты рынка выходят 

из кризиса и показывают в настоящее время хорошую динамику.

Ожидаемый кумулятивный эффект от инвестиций должен поддержать 

существующую тенденцию развития городов страны.
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60,3
БАЛЛА 

из 100 возможных набрал 

Краснодар

Конкурс 
на соискание премий Правительства 

Российской Федерации 
в области качества

Совет по присуждению премий Правительства Российской Федера-
ции в области качества информирует об объявлении конкурса на соиска-
ние премий Правительства Российской Федерации в области качества 
2020 года

Премии Правительства Российской Федерации в области качества 
присуждаются ежегодно на конкурсной основе организациям за дости-
жение значительных результатов в области качества продукции и услуг, 
обеспечения их безопасности, а также за внедрение высокоэффектив-
ных методов менеджмента качества.

Во всех развитых странах премии качества являются базовым 
инструментом роста конкурентоспособности экономики и повышения 
производительности труда.

Организации, которые участвуют в конкурсе и становятся дипломан-
тами или лауреатами, являются примерами лучших практик управления 
бизнес-процессами.

Комплекс работ по организации проведения конкурса осуществляет 
секретариат Совета по присуждению премий Правительства Российской 
Федерации в области качества. Функции секретариата Совета выполняет 
автономная некоммерческая организация «Российская система качест-
ва» (Роскачество).

Критерии присуждения премии и порядок проведения конкурса 2020 
года устанавливаются в Руководстве для организаций — участников кон-
курса.

Организации, желающие принять участие в конкурсе, могут ознако-
миться с Руководством для организаций — участников конкурса 2020 
года на интернет-портале Роскачества (http://roskachestvo.gov.ru/award/) 
или по телефону (495) 777-43-12, доб. 211, 158, 235.

Совет по присуждению премий 
Правительства Российской Федерации 

в области качества
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РЕШЕНИЕ Расширен 
перечень запрещенных 
украинских товаров

Список 
с продолжением

Екатерина Ясакова

Правительство расширило список товаров, которые 
нельзя ввозить в Россию из Украины. 

В перечень попали кукурузный крахмал, глюкоза и 
фруктоза, мальтодекстрин, медицинские воздуховоды 
и трубки, кровоостанавливающие жгуты, спринцовки, 
грелки и ряд других изделий медицинского назначе-
ния. Запрет также затронул котлы центрального ото-
пления и радиаторы, части жидкостных насосов. 

Перечень продукции, которую запрещено вывозить 
из России на Украину, в свою очередь, пополнился ма-
кулатурой.

В утвержденный в конце 2018 года список запре-
щенных к ввозу в Россию украинских товаров вошли 
одежда, обувь, ряд продуктов питания, некоторые ал-
когольные напитки и многое другое.

Другим постановлением правительства в перечень 
граждан Украины, в отношении которых действуют 
экономические санкции (блокировка денежных 
средств в России, запрет на вывод капитала за пределы 
РФ и др.), включены 9 человек, среди которых чинов-
ники и представители правоохранительных органов 
Одесской области. В первоначальный список, утвер-
жденный правительством в ноябре 2018 года, вошли 
322 человека.  

ПРОЕКТ Закредитованным 
гражданам ипотека 
обойдется дороже

Выше взнос

Игорь Зубков

Банк России планирует с 1 июля 2020 года поднять над-
бавки к коэффициентам риска по ипотеке, выдаваемой 
заемщикам, чьи платежи по долгу превысят половину 
их дохода. В общем случае это приведет к повышению 
ставок по таким кредитам. Наиболее чувствительным 
оно станет для ипотеки с первоначальным взносом от 20 
до 30% стоимости жилья.

С начала 2019 года ЦБ уже повысил надбавки по ипо-
теке с небольшим первоначальным взносом (от 10 до 
20%), и такие кредиты стали дороже — разница достигает 
0,7 п.п., а их доля снизилась на 7,6 п.п., до 35,7% в III квар-
тале. Для них надбавки сохранятся на уровне 100 п.п. не-
зависимо от величины показателя долговой нагрузки 
(ПДН, отношение платежей по всем кредитам к доходу). 

Для кредитов с более высоким первоначальным 
взносом надбавок до сих пор нет. ЦБ предлагает их сту-
пенчатое повышение для заемщиков с ПДН свыше 50% 
(на них в III квартале пришлось 42% выданных ипотеч-
ных кредитов). Максимальными (60 п.п.) новые надбав-
ки проектируются для кредитов с взносом от 20 до 30% 
и ПДН свыше 80%. В то же время они практически не за-
тронут заемщиков с высоким ПДН и высоким (не менее 
40% стоимости жилья) первоначальным взносом.

Новую шкалу надбавок Банк России предложил обсу-
дить рынку в консультативном докладе, объяснив ини-
циативу тем, что быстрый рост ипотечного кредитова-
ния (20,8% год к году на 1 ноября ) и повышение доступ-
ности жилья в кредит вызывают риски для финансовой 
системы, связанные как с долговой нагрузкой населе-
ния, так и с потенциальным ростом цен на жилье при вы-
сокой доле кредитов с низким первоначальным взносом. 
Обследование портфелей пяти крупнейших банков на 
рынке ипотеки показало, что вероятность просрочки по 
кредиту повышается вместе с уровнем долговой нагруз-
ки заемщика и обратно пропорционально величине пер-
воначального взноса. Альтернативой мог бы стать лимит 
на выдачу ипотеки с низким взносом, но у ЦБ нет таких 
полномочий. Зато он может менять требования к капи-
талу банков — чем больше надбавка к коэффициенту ри-
ска, тем больше капитала необходимо резервировать на 
кредит и тем менее рентабельным становится такое кре-
дитование. Нагрузка на капитал банков при той же 
структуре портфелей в результате применения надба-
вок, по оценке Банка России, может возрасти в 1,4 раза.

Намерения ЦБ логичны и последовательны, считает 
зампред правления, главный финансовый директор 
Альфа-Банка Алексей Чухлов. «Мы продолжим рост 
(ипотечного портфеля), учитывая данные требования 
регулятора, — говорит он. — Наша цель — перейти на ПВР 
(подход, позволяющий экономить капитал. — Прим. 
ред.) по рознице уже с 2021 года, чтобы использовать 
как можно более точное прогнозирование уровня ри-
ска». В ВТБ считают преждевременным внедрение до-
полнительных ограничительных мер в рамках ипотеки, 
указывая на низкий уровень проникновения ипотечно-
го кредитования, подтвержденный в том числе ЦБ, и вы-
сокое качество ипотечного кредитного портфеля банка 
и банковского рынка в целом. «На наш взгляд, ужесто-
чение кредитной политики в данной сфере может при-
вести к сокращению объемов кредитования», — полага-
ют в ВТБ. Там также отмечают, что риск-процедуры бан-
ка и так не позволяют оформить кредит заемщикам с 
высокой долговой нагрузкой, а просрочка по ипотечно-
му портфелю остается на минимальных значениях (в 
целом по сектору — 1,39%). Сбербанк и ряд других круп-
нейших банков не ответили на запрос «РГ». 
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ПРАВА ЧЕЛОВЕКА 
От кибепреступности 
до неравенства: 
кого защищают 
омбудсмены Евразии

Не отвергайте

Елена Яковлева

Сегодня в мире 272 миллиона человек живут в нерод-
ной стране. В 2018 году их число увеличилось сразу на 
52 миллиона человек. Россия на четвертом месте по 
привлекательности для мигрантов. Такие цифры про-
звучали вчера на Международной конференции «Про-
блемы защиты прав человека на евразийском про-
странстве: обмен лучшими практиками».

На конференции, на которую приехало более 80 за-
рубежных участников, представляющих более 20 пра-
возащитных институтов, Россия вовсю демонстрирует 
новый дизайн привычных коммуникаций, приветли-
вость, поиск общего языка и умение зазвать высоких 
гостей — таковыми были на этот раз председатель 
ПАСЕ Лилиан Мори Паскье и директор Бюро по демо-
кратическим институтам и правам человека ОБСЕ Ин-
гибьерг Сольрун Гисладоттир. Среди главных положи-
тельных российских тенденций в сфере защиты прав 
человека «хозяйка» конференции Татьяна Москалько-
ва назвала наращивание интеграционных процессов, 
многообразие правозащитного опыта, а среди отрица-
тельных — сохранение практики двойных стандартов и 
политизацию проблематики прав человека. Среди 
главных вызовов, по ее словам, социальное неравенст-
во и склонность правоохранительных органов к нерав-
новеликому наказанию для участвующих в протестах.

Занятое Россией четвертое место по привлекатель-
ности для мигрантов обостряет проблему соблюдения 
их прав. А нарастающая нелегальная миграция ставит 
вопрос о создании единой информационной базы, 
чтобы проехавший много границ человек не получал 
отказ в последний момент, у границы желанной для 
него, но не готовой принять страны. Главное здесь — не 
дать людям чувствовать себя «отверженными», увере-
на Татьяна Москалькова.  Омбудсменам сегодня при-
ходится защищать экологические права, разрешать 
проблемы, пострадавших от киберпреступности, раз-
бираться в биоэтике. Сам институт омбудсменов при 
этом во всем мире развивается, сочетая разнообразие 
в его организации с обязательными общими принци-
пами — независимости, объективности, справедливо-
сти. И так везде от Европы до Индонезии. В Индонезии, 
кстати, омбудсмены получают 6000 обращений в год. 
В России — 140 тысяч. 

КРИМИНАЛ Как беглый российский банкир в Лондоне обвиняемым стал

Серийный свидетель
Екатерина Некрасова

И
звестный в российских 
деловых кругах банкир 
Герман Горбунцов стал 

фигурантом дела о крупном мо-
шенничестве. Признаки пре-
ступления были вскрыты в ходе 
расследования убийства мо-
сковского бизнесмена Алексан-
дра Минеева. Последние годы 
Горбунцов живет в Лондоне и 
оттуда дает показания россий-
ским судам и следователям. Он 
много раз был свидетелем. Об-
виняемым признан в первый, 
но, возможно, не последний раз.

В январе 2014 года на одной 
из центральных улиц Королева 
средь бела дня киллер в упор 
расстрелял автомобиль милли-
ардера Александра Минеева. 
Стрелял через пассажирское 
стекло, за которым сидел пред-
приниматель. Минеев умер на 
месте.

 Люди постарше, наверное, 
помнят компанию «Партия», 
торговавшую бытовой техни-
кой. Ее в 1990-е создал Минеев. 
В 2000-е он стал миллиардером. 
Небольшой частью его «импе-
рии» было ООО «Гоголь-Мо-
голь». Оно строило элитный 
коттеджный поселок в Тверской 
области. Фирме принадлежало 
немалое имущество.

Компанию должны были 
унаследовать четверо детей Ми-
неева, но она отошла другим 
людям. Следствие проверяло 
версию о связи убийства с по-
пыткой захвата активов. Под 
подозрение сначала попали экс-
подчиненные Минеева. Но не-
давно всплыли факты о других 
людях и настолько серьезные, 
что решение о возбуждении но-
вого дела принял лично руково-
дитель Главного управления по 
расследованию особо важных 
дел СК РФ генерал-майор юсти-
ции Ростислав Рассохов.

В списке подозреваемых — 
восемь человек. Как пишут 
СМИ, Горбунцова следствие 
считает организатором пре-
ступной группы, которая спу-
стя полгода после убийства Ми-
неева приступила к захвату его 
активов. В постановлении о воз-
буждении дела утверждается, 
что в ход шли фиктивные доку-
менты, включая поддельные 
векселя. Целью был захват 100 
процентов долей «Гоголь-Мого-

ля», и это была многоходовая 
операция. 

По версии следствия, в июле 
2014 года группа обманом сме-
стила гендиректора «Гоголь-
Моголя» Сергея Гузуна и поста-
вила на его место Екатерину 
Яковлеву, одну из фигуранток 
дела. Фамилии остальных — Ка-
ледин, Шибаков, Веденин, Вань-
ков, Тарасов и Винс. Пока их об-
виняют в мошенничестве, но не 
исключено, что обвинят и в бо-
лее серьезных свершениях. На-
помним, что дело об убийстве 
Минеева еще не раскрыто.

В СК полагают, что группа 
Горбунцова обманом похитила 
11 земельных участков, 60 не-
достроенных коттеджей, авто-
мобили, катера, дороги и про-
чее — всего на 504 миллиона ру-
блей. Для этого она переофор-
мила 100 процентов долей «Го-
голь-Моголя» на подконтроль-
ное ей ООО «Кредитное товари-
щество», которое затем прода-
ло эти активы другой подкон-
трольной структуре — ООО 
«Новоселье». Это дало группе 
возможность полностью распо-
ряжаться имуществом. Учиты-
вая факт сговора, такие дейст-
вия уже тянут лет на 10 коло-
нии строгого режима. А были, 
возможно, и другие преступле-
ния.

Как писали СМИ, почти все 
предполагаемые мошенники 
являлись фигурантами дела о 
хищении и других активов Ми-
неева — гонконгской компании 
Crazy Dragon. Она владела пло-
щадями в 21 торговом центре 
Москвы, стоимость которых 
шесть лет назад оценивалась в 1 
млрд долларов США. Площади 
были оформлены на восемнад-
цать ООО, управление которы-
ми осуществлялось через офшо-
ры в Белизе и на Сейшельских 
островах.

Эта история широко осве-
щалась в СМИ: в какой-то мо-
мент у всех 18 компаний вне-
запно сменились учредители и 
руководители, а вскоре после 
этого Минеева убили. Пока ад-
вокаты его наследников возвра-
щали контроль над предприя-
тиями, собственник сменился в 
Crazy Dragon. Им стала компа-
ния FORUS Corporation, кото-
рую в публикациях тех лет на-
зывали подконтрольной Гор-
бунцову. В 2018 году в столич-
ный офис FORUS Corporation 
нагрянули сотрудники ФСБ, 
изъяли документы и задержали 
адвоката Вадима Веденина. Он 
был отправлен в СИЗО. Осталь-
ные фигуранты успели сбежать 
из России и были арестованы 
заочно. 

Так кто он такой, этот Гер-
ман? Ирония в том, что он давно 
известен правоохранителям, 
причем как их верный помощ-
ник. Горбунцов выступал свиде-
телем по громким уголовным 
делам о коррупции, финансо-
вых махинациях и покушении 
на убийство. На скамье подсу-
димых оказывались разные 
люди. Показания Германа помо-
гали отправить их за решетку. 
За это необычное умение жур-
налисты прозвали его «серий-
ным» и «вечным» свидетелем.

«Он как хамелеон из раза в 
раз умело переходил из статуса 
обвиняемого на роль серийного 
свидетеля, а следствие с удоволь-
ствием принимало его игру», — 
такое мнение высказал извест-
ный журналист Олег Лурье. До 
последнего времени Горбунцов 
находился по «нужную» сторону 
правосудия, хотя теперь, воз-
можно, его роль в этих процес-
сах будет переосмыслена.

Впервые его имя «выстрели-
ло» в 2008 году, когда ФСБ за-
держала сотрудников департа-
мента по борьбе с оргпреступ-
ностью и терроризмом МВД 
России майоров Дмитрия Целя-
кова и Александра Носенко. 

Они участвовали в расследова-
нии дел о незаконном выводе 
«черными банкирами» россий-
ских капиталов за рубеж.

Однако их самих арестовали 
по обвинению в вымогательстве 
1,5 миллиона евро у председате-
ля правления Инкредбанка Гер-
мана Горбунцова и Петра Чуви-
лина, которого СМИ называют 
близким соратником Горбунцо-
ва. В то время он был вице-прези-
дентом Инкредбанка и гендирек-
тором хоккейного клуба «Спар-
так». А Горбунцов к тому же воз-
главлял правление этого клуба.

Показания Германа сыграли 
свою роль — милиционеров при-
знали виновными в мошенниче-
стве и приговорили к шести и 
пяти с половиной годам заклю-
чения. Они вину отрицали, за-
являя, что были оговорены и 
стали жертвой провокации из-
за проводившегося ими рассле-
дования об «отмывании» пяти 
миллиардов долларов.

Горбунцов сыграл важную 
роль и в расследовании покуше-
ния на банкиров — отца и сына 
Александра и Владимира Анто-
новых. В 2009 году мартовским 
утром на улице Расплетина в 
Москве киллеры пытались рас-
стрелять их из автомата. Банки-
ры чудом выжили и покинули 
Россию. Владимир переехал в 
Лондон, а его отец — в Вильнюс.

Через несколько месяцев 
киллеров задержали. По сооб-
щениям СМИ, ими оказались 
жители Чечни, которые ранее 
совершили убийство экс-депу-
тата Госдумы Руслана Ямадаева. 
В данном случае Горбунцов 
«всплыл» в 2012 году, когда на-
писал в СКР явку с повинной. 
Он сообщил, что причиной на-
падения… стала сделка по про-
даже «Конверсбанк-Москва» в 
2006 году.

«В ноябре 2006 года Горбун-
цов приобрел у владельцев 
«Конверс групп» Владимира и 
Александра Антоновых «Кон-
версбанк-Москва», — пишет 
Олег Лурье. — В 2008 году Гор-
бунцов и его безопасник Чуви-
лин предъявили Атноновым 
претензию, что в купленном 
Горбунцовым банке при покуп-
ке осталась незакрытой «дыра» 
в более чем 50 миллионов дол-
ларов… Следствие рассматри-
вало в качестве подозреваемого 
в организации убийства и Гор-

бунцова… ведь он был единст-
венным из всех возможных фи-
гурантов фактическим выгодо-
приобретателем — банк и все ак-
тивы остались ему».

Однако и в этом случае он 
«ограничился» ролью свидете-
ля. Явку с повинной Горбунцов 
писал из Лондона, куда пере-
брался на жительство. В качест-
ве одной из причин переезда 
СМИ называли возможную 
связь Горбунцова с осужденным 
на 19 лет финансистом Алексе-
ем Френкелем — заказчиком 
убийства зампредседателя Цен-
тробанка России Андрея Козло-
ва. Хотя причастность Германа 
к этому преступлению никто не 
доказал.

Некоторые связывают пере-
езд в Лондон с так называемым 
молдавским следом. Упомяну-
тый выше Дмитрий Целяков по-
делился с журналистами своим 
мнением о Горбунцове. По дан-
ным СМИ, через банки Германа 
могли проходить миллиарды, 
часть из которых позже нашли в 
квартире полковника МВД 
Дмитрия Захарченко.

Да-да, Горбунцов засветился 
и в этом громком деле, где тоже 
выступил в роли свидетеля. Со-
гласно озвученной в прессе вер-
сии, деньги проходили через 
молдавские банки со счетов не-
больших российских банков. По 
такой же схеме, как считают 
правоохранители, с помощью 
фиктивных сделок уходили за 
рубеж деньги, похищенные фи-
нансистом Уильямом Брауде-
ром, который прячется от рос-
сийского правосудия в Лондоне.

«Транзиты через Молдавию 
раньше не делались, это открыл 

Герман Валерьевич Горбунцов», 
— заявил в одном из интервью 
Дмитрий Целяков. 

По информации СМИ, в 2008 
году Горбунцов приобрел мол-
давский банк Universalbank и 
вместе с ним — молдавское 
гражданство. Он перебрался 
жить в Кишинев и, вроде бы, 
был вхож в самые высшие кру-
ги. Из Кишинева Герман и пере-
брался в Англию. Должно быть, 
в Молдавии у него не просто 
что-то не сложилось, а возник 
серьезный конфликт.

Иначе трудно объяснить тот 
факт, что в 2012 году некий Ви-
талий Прока, которого пресса 
именует то румынским, то мол-
давским киллером, в Лондоне 

подкараулил Горбунцова на 
улице и выстрелил в него. Экс-
банкир получил шесть огне-
стрельных ранений, но ему по-
везло, он сумел выжить. 

Убийцу задержали, сейчас он 
отбывает срок в Румынии, где 
его приговорили почти к 22 го-
дам тюрьмы за попытку заказ-
ного убийства местного крими-
нального авторитета. В 2017 
году Прока дал сенсационное 
интервью и заявил, что заказчи-
ком покушения на Горбунцова 
был на тот момент лидер правя-
щей Демократической партии 
Молдавии олигарх Влад Плахот-
нюк.

В прессе Плахотнюка назы-
вали «серым» правителем Мол-
давии, обвиняли его в создании 
совместно с группой финанси-
стов так называемого молдав-
ского «ландромата» и считали 
куратором процесса отмывания 
миллиардов долларов через 
местные банки. Вспоминая сло-

ва Целякова, возникает вопрос 
о том, не мог ли Горбунцов 
участвовать в этой схеме?

А если еще предположить, 
что он в какой-то момент се-
рьезно поссорился с Плахотню-
ком, по сути покровителем ме-
ханизма перекачивания милли-
ардов за рубеж, то слова Проки 
уже не покажутся пустой фанта-
зией. К тому же Плахотнюк, как 
пишут СМИ, сейчас и сам нахо-
дится в бегах.

Историей с молдавским 
«ландроматом» интересова-
лось и российское следствие в 
рамках расследования уголов-
ного дела против Захарченко, в 
квартире у которого была най-
дена валюта на 9 млрд рублей. 
Горбунцов в своем, как тонко 
подметили журналисты, стиле 
выступил в этом процессе сви-
детелем. Показания он давал из 
Лондона. 

Именно господин Горбунцов 
дал показания о том, что со сче-
та в его банке полковнику За-
харченко ежемесячно выплачи-
валось по 150 тысяч долларов за 
покровительство со стороны 
полковника. При этом происхо-
ждение миллиардов, найденных 
в квартире полковника, в суде 
не рассматривалось. Не пролил 
на это свет и Горбунцов…

Полковник получил 12 с по-
ловиной лет лишения свободы и 
штраф в 117 миллионов рублей, 
а также был лишен госнаград и 
спецзвания «полковник». То 
есть понес наказание, как это 
уже бывало с теми, кого обличал 
Горбунцов. Сам же Герман снова 
выступил лишь в качестве сви-
детеля. Однако, как и в случае с 
другими делами, показания «се-
рийного свидетеля» Горбунцова 
фактически не попали в обвини-
тельное заключение. Захарчен-
ко, как писали СМИ, в итоге был 
осужден за получение в виде 
взятки скидочной карты элит-
ного ресторана La Maree от его 
владельца Меди Дусса, а также 
за вмешательство в ход рассле-
дования дела о хищении средств 
вкладчиков Нота-Банка.

По мнению Олега Лурье, об-
винение Горбунцова в захвате 
собственности Минеева может 
стать первым шагом к наказа-
нию экс-банкира. Если, конеч-
но, ему не удастся в очередной 
раз изменить статус обвиняе-
мого на статус свидетеля. 

ФЕСТИВАЛЬ Сегодня начинается продажа билетов 
на «Спасскую башню» 2020 года

Магия тринадцатого

Игорь Елков

п
ервая партия билетов-
на фестиваль «Спас-
ская башня»  поступа-
ет в продажу 18 декаб-
ря. Не рано ли думать о 
билетах на шоу, кото-
рое проходит в конце 
лета — начале осени? 
На самом деле: самое 

время. Военно-музыкальные 
фестивали формата Military 
Tattoo очень востребованы пу-
бликой. Лучшие из лучших —  в 
Эдинбурге, Базеле и в Москве. 
Своего рода, это «фестиваль-
ный марафон». С 17 по 25 июля 
пройдет  швейцарский Basel 
Tattoo. Затем в Эдинбурге: Royal 
Edinburgh Military Tattoo — с 7 по 
29 августа. А 28 августа в Мо-
скве откроют XIII Международ-
ный военно-музыкальный фе-
стиваль «Спасская башня». 

О том, каким он будет, я рас-
спросил одного из отцов-осно-
вателей «Спасской башни»: ко-
менданта Кремля генерал-лей-
тенанта Сергея Хлебникова.

Сергей Дмитриевич, вы не суе-
верны? Фестиваль — 13-й.

СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: У моей жены 
день рождения 13-го числа. Жи-
вем счастливо много лет. И мой 
отец, царствие ему небесное, 
тоже родился 13-го числа. Кро-

ме того, первый фестиваль на 
Красной площади состоялся 13 
сентября. Кстати, похоже, что 
на Красной площади будет 
представлено 13 стран мира. 
Так что магия цифр не пугает.

Когда окончательго опреде-
лится состав участников?

С Е Р Г Е Й  Х Л Е Б Н И К О В :  В феврале. В 
основном определились: дирек-
ция ведет переговоры,  готовят-
ся к подписанию контракты.

О том, кто конкретно приле-
тит из-за рубежа — сейчас го-
ворить рано. Но можно нем-
ного приоткрыть военную 
тайну: с каких континентов 
будут военные оркестры?

СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Европейский 
континент естественно будет 
представлен. Я говорю «естест-
венно», потому что Европа — ро-
доначальник очень популярно-
го жанра фестивалей формата 
«милитари тату». Ожидаем, на-
пример, гостя из Швейцарии: 
оркестр полиции Цюриха.

Будет представлена и Азия. 
Но я назову только одну страну: 
Таиланд. Прилетит красивый, 
красочный, колоритный, энер-
гичный коллектив.

Что касается Американского 
континента, то, надеюсь, пере-
говоры завершатся успешно и 
на Красной площади будут 
представители как Северной, 

так и Южной Америки. Ближ-
ний и Средний Восток — тоже, но 
пока не буду называть страну.

Тема фестиваля — 75-летие 
Победы и окончание Второй 
мировой войны. Это подразу-
мевает акцент на военных 
коллективах. Фольклорных 
будет меньше, чем обычно?

СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Верно. Рассчи-
тываем увидеть страны-союз-
ницы по Второй мировой войне 
и страны, которые образова-
лись из бывших республик 
СССР. Всех пригласить не смо-
жем: формат фестиваля не по-
зволяет. И да, конечно, приори-
тет будет у военных оркестров и 
у почетных караулов. Невоен-
ный коллектив тем не менее 
ждем: из Шаолиня. Монахам 
очень нравится показывать 
свое искусство. Они по своей 
инициативе на нас вышли. Ду-

маю, это будет яркое и запоми-
нающееся зрелище.

Их условно можно отнести к 
гражданским: боевые ребята.

СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Так и есть. Когда 
у себя в школе тысячи бойцов 
демонстрируют кунг-фу, то 
просто дух захватывает.

Президентский полк — участ-
ник фестиваля. Многие дума-
ют, что на Красной площади 
выступают лишь «профи» — 
контрактники. На самом 
деле — очень много солдат по 
призыву. Где они сейчас? 

СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: С 16 декабря на-
чался призыв, часть из призыв-
ников сейчас в дороге. По при-
бытии будет все как обычно: 
присяга, подготовка. Да, часть 
из них — и те, кто сейчас в дороге, 
и те, кто еще дома — будут при-
нимать участие в фестивале. 

Фестиваль «Спасская башня»: на Красной площади выступают 1,5 тыс. музыкантов и артистов, которым рукоплещут 7,5 тыс. зрителей — такова полная 
вместимость трибунного комплекса.

Комендант Московского Кремля Сергей Хлебников — один из отцов-основа-
телей военно-музыкального фестиваля на Красной площади.

А К Ц Е Н Т

Беглый банкир Герман Горбунцов 
не раз выступал свидетелем по громким 
уголовным делам о коррупции, финан-
совых махинациях и покушении 
на убийство, а теперь сам может ока-
заться  на скамье подсудимых по обви-
нению в крупном мошенничестве

А К Ц Е Н Т

Приоритет будет у военных оркестров 
и почетных караулов. Невоенный кол-
лектив тоже ждем: монахи из Шаолиня 
по своей инициативе на нас вышли

Омбудсменам приходится защищать разные права. При этом 
важна независимость уполномоченного по правам человека.

Следствие считает, что мошенники 
похитили имущество убитого биз-
несмена.
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КНИГИ Андрей Геласимов 
рассказал о том, почему 
героиня Льва Толстого 
не стареет

Анна и паровоз

Андрей Мягков

Вчера в медиацентре «Российской газеты» состоялся 
шестой по счету лекторий, инициированный Тоталь-
ным диктантом, — проект ведь занимается не только 
орфографическим ликбезом, но и просветительством. 
Роль лектора в этот раз отвели писателю Андрею Гела-
симову, автору Тотального диктанта — 2020. 
Книги Андрея экранизируются, а сам он профессио-
нально занимается сценариями, так что читать лек-
цию «Анна и паровоз: антология экранизаций «Анны 
Карениной» ему, фигурально выражаясь, на роду на-
писано. По словам Геласимова, «всю эволюцию миро-
вого кинематографа можно отследить по одним экра-
низациям «Анны Карениной»: ведь он экранизировал-
ся несколько десятков раз, и ни одна «литературная 
конструкция» не выдерживала столько экранизаций, 
есть даже индийская.

Сказано было много интересного, но главным во-
просом для Геласимова и для слушателей, был вопрос 
«Почему «…Каренина» оставалась в топе больше 120 
лет»?

Если коротко, то: во-первых, Толстому удалось 
предложить «многослойную конструкцию любви». И 
романтическая, и трагическая, и безответная, и лю-
бовь к «простым жизненным удовольствиям», и мате-
ринская любовь, которая дробится еще на три типа… 
Во-вторых, Толстой очень точно «считал проблему 
социума».В-третьих, Толстой «предугадал тренды», 
ведь тема женской эмансипации стала чрезвычайно 
актуальна. В-четвертых, Толстой использует симме-
тричную конструкцию. Брат Карениной Стива изме-
нил жене, и для решения этой проблемы как раз и при-
езжает Анна, а в итоге сама изменяет мужу. Да и по соб-
ственному сценарному опыту Геласимова, продюсеры 
всегда требуют подобной симметрии. Как и зрители... 

Не извиняйтесь 

И обязать жильца развесить извинения на 
стендах домов, а им прислать письмо с опро-
вержением.

Районный суд в иске управляющей компании отка-
зал. Апелляция отказ отменила. Она приняла новое ре-
шение — признала не соответствующими действитель-
ности и порочащими деловую репутацию истца «рас-
пространенные ответчиком сведения о деятельности 
управляющей компании». Суд также обязал граждани-
на разместить информацию об опровержении данных 
сведений на стендах многоквартирных домов и напра-
вить истцу письменные извинения.

Понятно, что человек с этим решением не согласил-
ся и пошел дальше и выше.  Верховный суд  отменил 
определение суда апелляционной инстанции и велел 
дело пересмотреть.

Суд объяснил, что главный документ для таких 
исков — Конституция. Она каждому гарантирует сво-
боду мысли и слова. 

Статья 33 Основ-
ного закона страны 
закрепляет право 
граждан обращать-
ся лично, а также 
направлять индиви-
дуальные и коллек-
тивные обращения 
в госорганы и орга-
ны местного самоу-
правления. 

Верховный суд 
разъяснил, что по 
Гражданскому ко-
дексу (статья 152) 
гражданин вправе 
требовать по суду 
опровержения по-
рочащих его честь, 
достоинство или де-
ловую репутацию 
сведений, если рас-
пространивший та-
кие сведения не до-
кажет, что они соот-
ветствуют действи-
тельности. Опровержение должно быть сделано тем же 
способом, которым были распространены сведения. 

Был специальный пленум Верховного суда (от 24 
февраля 2005 г. № 3 «О судебной практике по делам о 
защите чести и достоинства граждан, а также деловой 
репутации граждан и юридических лиц»). Там сказано, 
что в такой ситуации суды должны обеспечить «равно-
весие между правом граждан на защиту чести, досто-
инства, а также деловой репутации, с одной стороны, и 
иными гарантированными Конституцией правами и 
свободами — свободой мысли, слова, массовой инфор-
мации... и правом на обращение в государственные ор-
ганы и органы местного самоуправления, с  другой. 

Этот пленум разъяснил — в случае, когда гражданин 
обращается в государственные органы и органы мест-
ного самоуправления с заявлением, в котором приво-
дит какие-то сведения, но эти сведения проверкой не 
подтверждаются, то это обстоятельство не может слу-
жить основанием для привлечения человека  к гра-
жданско-правовой ответственности. Потому, что в 
этом случае имела место реализация гражданином 
конституционного права на обращение в органы, кото-
рые обязаны проверять поступившую информацию, а 
не распространение не соответствующих действитель-
ности порочащих сведений. 

Такие требования могут быть удовлетворены лишь 
в случае, если при рассмотрении дела суд установит, 
что обращение в органы было сделано только для того, 
чтобы причинить вред. А это уже злоупотребление 
правом. 

В нашем случае факта злоупотребления ответчиком 
правом на свободу слова и свободу обращения в госу-
дарственные органы суд апелляционной инстанции не 
установил, равно как не установил и того, что целью 
обращения ответчика к губернатору края и в местную 
прокуратуру являлось не устранение нарушений и не-
достатков, а причинение вреда непосредственно 
управляющей компании. 

КОШЕЛЕК Страховщики назвали стоимость добровольного страхования жилья от ЧС

Стихийное предложение
Юлия Кривошапко

Д
обровольное страхование 
жилья от чрезвычайных 
ситуаций будет стоить в 

среднем 430 рублей в год, сооб-
щил президент Всероссийского 
союза страховщиков (ВСС) 
Игорь Юргенс. По прогнозам 
страховщиков, в первую оче-
редь оно может появиться в 
Краснодарском, Хабаровском и 

Приморском краях. Именно эти 
регионы проявляют наиболь-
шую активность в плане запу-
ска своих программ, уточнил 
замдиректора департамента 
развития имущественного 
страхования физлиц ВСС Миха-
ил Порватов. 

Закон о создании системы до-
бровольного страхования жилья 
вступил в силу 4 августа. Он 
предполагает, что страховые 

программы разработают и ут-
вердят регионы, но для более 
полного возмещения ущерба 
гражданам будут задействованы 
сразу три источника: федераль-
ный и региональный бюджеты, а 
также средства страховых ком-
паний. Объем ответственности 
последних составит 300—500 ты-
сяч рублей.

Ущерб гражданам, купив-
шим страховку, будет возме-
щаться исходя из среднерыноч-
ной стоимости квадратного ме-
тра жилья, действующей в кон-
кретном субъекте, — ее утвер-
ждает минстрой. Если регио-
нальные власти смогут предо-
ставить новое жилье взамен раз-
рушенного стихией и человека 
такой вариант устроит, выплату 
по страховке перечислят в бюд-
жет региона.

Что касается тех, кто жилье 
не застраховал, они тоже без 
поддержки не останутся, но смо-
гут рассчитывать только на по-
мощь государства.

Для определения ущерба в ка-
ждом регионе будет действовать 
экспертная комиссия, куда в 
обязательном порядке войдут 
представители страховых ком-
паний. Цена полиса — 430 рублей 

в год, то есть меньше 40 рублей в 
месяц — итог предварительных 
расчетов. Сумма предполагает 
страхование на случай повре-
ждения или разрушения жилья 
только в результате ЧС (без бы-
товых рисков). Кроме того, делая 
расчеты, страховщики брали за 
основу недвижимость не дороже 
2,05 миллиона рублей.

«Конечно, цена страховки бу-
дет зависеть от региона. Там, где 
опасность чрезвычайных ситуа-
ций выше, полис потенциально 
будет дороже. Но мы договари-
ваемся с минфином, что прямые 
целевые субсидии федерального 
центра регионам, особенно под-
верженным риску чрезвычай-
ных ситуаций, будут больше», — 
сказал Юргенс. 

Пункт о страховке будет 
включаться в квитанции на оп-
лату услуг ЖКХ по умолчанию. 
Граждане смогут сами выбирать, 
платить за нее или нет. 

Пока готовой программы до-
бровольного страхования жилья 
от ЧС в рамках нового закона нет 
ни в одном регионе. Некоторые 
занимаются их разработкой (в 
Краснодарском крае есть про-
ект), но в ВСС, как заметил Пор-
ватов, не строят иллюзий по по-

воду массового запуска про-
грамм в 2020 году.

По мнению Юргенса, чтобы 
проект был успешен, нужны до-
полнительные стимулы как для 
региональных властей, так и для 
граждан. «Собственникам целе-
сообразно было бы снизить 
ставку налога на недвижимость 
или, например, уменьшить 
взносы на капремонт. Обсужда-
ется предложение дать регио-
нальным властям полномочия 
принимать такие решения, но с 
учетом того, что налог на иму-
щество идет в местный бюджет. 
Не факт, что такие меры будут 
приняты», — резюмировал Юр-
генс.

Программы добровольного 
страхования жилья в России еще 
до появления закона появились 
в Москве и в Краснодаре. В сто-
лице за более чем 20 лет сущест-
вования программы охват стра-
хованием жилья вырос с 10 до 
50% (оценка ВСС). Это самый 
высокий показатель по стране, 
но он все равно отстает от уров-
ня в странах Западной Европы, 
где он превышает 80%. 

ЧП  

Ракетоносец 
Ту-22 совершил 
аварийную 
посадку 
на грунт

СПАСЛИ ГОРОД

Николай Грищенко, 
«Российская газета», Астрахань

Вчера дальний сверхзвуковой 
ракетоносец-бомбардировщик 
Ту-22М3 из-за проблем с двига-
телем произвел около Ахтубин-
ска аварийную посадку. Экипаж 
самолета не пострадал и, как 
ожидается, будет представлен к 
наградам.

Как рассказали корреспон-
денту «Российской газеты» в 
пресс-службе Министерства 
обороны РФ, самолет вылетел с 
военной базы Шайковка в Ка-
лужской области. Вылет был 
плановым, но на борту бомбар-
дировщика отсутствовали кры-
латые ракеты и корректируе-
мые авиабомбы. 

В ходе полета один из двига-
телей ракетоносца вдруг отка-
зал. Многотонная машина ока-
залась в «свободном» полете и 
могла рухнуть в жилых кварта-
лах Ахтубинска или Астрахани. 
Тем не менее пилотам удалось 
вывести самолет в безопасную 
зону и посадить бомбардиров-
щик в чистом поле. 

«За самоотверженные дей-
ствия экипажа Ту-22М3, сумев-
шего отвести самолет с отка-
завшим двигателем от населен-
ного пункта, командование хо-
датайствовало перед мини-
стром обороны РФ о представ-
лении летчиков к государствен-
ным наградам», — сообщили 
«РГ» в Минобороны России.

В военном ведомстве отме-
тили, что по факту ЧП назначе-
на проверка.

Отметим, что Ту-22 самолет 
не новый. Работы над ним нача-

лись еще в 1965 году, но его 
платформа оказалась настоль-
ко удачной, что выдержала не-
сколько модернизаций. Ны-
нешняя версия Ту-22М3 имеет 
максимальную скорость, как у 
истребителя, — 2000 км/ч, что 
обеспечивается мощными дви-
гателями и изменяемой геоме-
трией крыла. Дальность полета 
без дозаправки — 6800 км, бое-
вая нагрузка — около 24 тонн.

Бомбардировщики Ту-22 по-
казали высочайшую эффектив-
ность при выполнении боевых 
задач в Сирии. На самолет уста-
новили прицельно-навигаци-
онный комплекс СВП-24-22, 
который «превращал» обыч-
ные авиационные бомбы в вы-
сокоточное оружие. Кроме 
того, самолет может нести про-
тивокорабельные ракеты Х-32 
и гиперзвуковые «Кинжал», 
крылатые ракеты «Калибр» и 
Х-555.

Кстати, в нынешнем году это 
ЧП с  военными самолетами не 
первое. 3 сентября штурмовик 
Су-25УБ, совершавший плано-
вый учебно-тренировочный по-
лет без боекомплекта, потерпел 
аварию в Ставропольском крае. 
Оба летчика катапультирова-
лись. 

22 января во время планово-
го полета стратегический бом-
бардировщик ТУ-22М3 попал в 
снежный заряд, совершил 
жесткую посадку на авиабазе 
Оленья в поселке Высокий в 
Мурманской области и разру-
шился. Самолет был без бое-
комплекта. В результате аварии 
три члена экипажа погибли.

18 января на Дальнем Восто-
ке два бомбардировщика Су-34 
при отработке маневрирова-
ния в воздухе коснулись друг 
друга.

Оба самолета совершали по-
лет без боекомплекта. Экипажи 
бомбардировщиков катапуль-
тировались. Самолет Ан-12 об-
наружил в районе спасатель-
ный плот одного из пилотов, 
летчика подняли на борт, его 
состояние было удовлетвори-
тельным. Позднее военное ве-
домство сообщило об обнару-
жении тел двух пилотов. Чет-
вертого летчика не нашли.  

АВИА В 2021 году российские авиакомпании получат 
около 200 самолетов МС-21 

Наступает летная погода

Евгений Гайва 

В 
2021 году российские 
авиакомпании полу-
чат около 200 первых 
самолетов МС-21-300, 
рассказали «Россий-
ской газете» в минпро-
мторге.  

Действующие твер-
дые контракты пред-

усматривают поставку 175 само-
летов, отметили  в Минпромтор-
ге. Серийный выпуск будет по-
следовательно наращиваться с 
выходом к середине 2020-х годов 
на темп 72 самолета в год. Темпы 
производства синхронизирова-
ны с графиком поставок. 

«Важнейшее отличие МС-21 
от самолетов своего класса — бо-
лее высокий уровень комфорта 
для пассажиров. Самолет имеет 
самый широкий в своем классе 
фюзеляж. Благодаря этому в пас-
сажирском салоне можно разме-
стить более удобные кресла или 
увеличить ширину прохода», — 
сообщили в Минпромторге. На-
пример, в эконом-классе перво-
го среднемагистрального узко-
фюзеляжного самолета МС-21-
300 пассажир может без труда 
разминуться с тележкой обслу-
живания. Также увеличена вме-
стимость багажных полок. Еще 
одно менее заметное, но очень 
важное для комфорта пассажи-
ров преимущество — давление в 
салоне в крейсерском режиме 

полета соответствует  высоте 
1830 метров. В то же время у су-
ществующих узкофюзеляжных 
лайнеров этот показатель соот-
ветствует высоте 2400 метров, 
то есть воздействие на пассажи-
ров выше.

Идея создания этого самолета 
появилась еще в 90-х годах. Пла-
ны начала серийного выпуска не-
сколько раз смещались по раз-
ным причинам. В итоге проекти-
руются две основные модели. В 
МС-21-200 планируется устано-
вить от 132 до 165 кресел, а в МС-
21-300 — от 163 до 211 кресел. 
Проектируется самолет в ОКБ 
им. Яковлева (корпорация «Ир-
кут»). Первый прототип МС-21-
300 на Иркутском авиазаводе за-
ложили 6 февраля 2014 года, а 
летные испытания начались в 
мае 2017 года. Для сертифика-
ции нужно иметь четыре летных 
образца и еще два для статиче-
ских и ресурсных испытаний. В 
конце ноября в «Иркуте» сооб-
щили о завершении диагностики 
систем четвертого летного 
образца самолета. Остальные 

машины проходят летные и ста-
тические испытания.

Среднемагистральные само-
леты — самые востребованные 
машины. На рынке представле-
ны только Boeing 737  и Airbus 
320. Российский МС-21 сможет 
конкурировать как с Boeing, так 
и с Airbus, считает зампред коми-
тета Госдумы по транспорту и 
строительству Владимир Афон-
ский.

Особенно это вероятно с уче-
том проблем, которые испыты-
вает американская корпорация. 
После авиакатастроф с Boing 737 
MAX 29 октября 2018 года возле 
столицы Индонезии Джакарты и 
10 марта 2019 года в Эфиопии 
многие страны по всему миру, в 
том числе и США, приостанови-
ли эксплуатацию самолета. Сей-
час в корпорации уверяют, что 
«Boeing успешно движется к без-
опасному возвращению 737 
MAX в эксплуатацию». Произво-
дители заявляют об обновлении 
ПО системы улучшения характе-
ристик маневрирования самоле-
та MAX. Но чтобы возобновить 

полеты, самолет нужно сертифи-
цировать, а этот процесс затя-
нулся. Федеральное управление 
гражданской авиации США 
(FAA), как сообщалось, пока вы-
давать сертификат не планирует. 
К тому же, по последним сведе-
ниям американских СМИ, в ком-
пании рассматривают вариант 
полной остановки выпуска само-
лета. Произойти это может уже с 
января следующего года.

Власти США приложат все 
усилия, чтобы этот самолет все 
же летал, считает руководитель 
портала «Авиация России» Анд-
рей Величко. Но «Боинг» изна-
чально проектировался очень 
давно. На модель MAX поставили 
более мощный двигатель боль-
шего диаметра, который сдвинут 
немного вперед. Из-за этого са-
молет получил тенденцию к за-
диранию носа. В этом плане МС-
21 более прогрессивный, поя-
сняет эксперт.    

«Конкурентоспособность са-
молета МС-21 обеспечивается 
высокой степенью инновацион-
ности», — считают в минпро-
мторге. Для самолета выбраны и 
вновь разработаны передовые 
системы лучших отечественных 
и зарубежных поставщиков. Ис-
пользуются экономичные и эко-
логичные двигатели нового по-
коления российского и зарубеж-
ного производства. В конструк-
ции широко используются поли-
мерные композиционные мате-

риалы. Их применение позволи-
ло разработать крыло, отличаю-
щееся повышенным аэродина-
мическим качеством.

МС-21 может составить кон-
куренцию зарубежным анало-
гам пока только на внутренних 
линиях, считает замдиректора 
Института инженерной эконо-
мики и гуманитарных наук Да-
ниил Квон. Для полетов на меж-
дународных рейсах необходимо 
доказать соответствие экологи-
ческим требованиям, а они пред-
ставляют собой один из рычагов 
ограничения конкуренции.

Однако российский самолет 
уже широко рекламируется в 
разных странах, рассказывает 
Афонский. «Переговоры будут 
активизированы после получе-
ния самолетом МС-21-300 сер-
тификата EASA. Мы предлагаем 
нашим партнерам не только по-
ставки самолетов, но и участие в 
кооперации — производстве дета-
лей и компонентов», — отмечает 
он. Зарубежных представителей 
беспокоит нестабильность пози-
ций американской администра-
ции по Boeing 737 MAX. Россия 
выглядит как более предсказуе-
мый партнер, который никогда 
не ставит политических условий, 
добавляет Афонский.  

А К Ц Е Н Т

МС-21 сможет конкурировать 
как с Boeing, так и с Airbus, особенно 
на фоне проблем с Boeing 737 MAX

В ходе полета 
один из двигате-
лей ракетоносца 
отказал, и он мог 
рухнуть на жилые 
кварталы города

Если человек обра-
щается в гос-
органы с заявле-
нием, но эти сведе-
ния проверкой 
не подтверждают-
ся, то это реализа-
ция гражданином 
конституцион-
ного права 
на обращение 
в органы

— Читайте на сайте: Началось 
тестирование нового 
транспортного самолета 
rg.ru/art/1775875

Ущерб от ЧС возместят по среднерыночной цене квадратного метра жилья.
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— Публикацию комментирует 
Валентина Петренко
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СЛЕДСТВИЕ В Ленобласти 
отца семейства задержали 
за изнасилование дочери 
и хранение оружия

Автоматы 
вместо кукол 

Вера Черенева, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

В деревне Химози Ленинградской области прямо у въе-
зда в город в благополучном с виду трехэтажном коттед-
же творились чудовищные вещи. Здесь жили грязные 
голодные дети, отец годами насиловал родную дочь, а в 
комнатах хранился оружейный арсенал.

О том, что в Химози происходит что-то страшное, 
стало понятно накануне, когда к коттеджу подъехал 
ОМОН. Как оказалось, в нем хранилось оружие — авто-
маты, пулеметы, гранаты, пистолеты, пули. Из дома вы-
вели мужчину. То 
был 46-летний отец 
семейства. Следова-
тели полагают, что 
именно он держал в 
страхе свою семью и 
в течение многих 
лет насиловал дочь 
(сейчас девочке 13 
лет). Всего же в се-
мье воспитывались 
восемь детей. Ше-
стеро младших на-
ходятся в централь-
ной районной боль-
нице Гатчины. Дети умеют читать, писать, играют в шах-
маты. Но есть и странности. В частности, ни у кого из 
них нет документов. Они ни разу не наблюдались у вра-
чей и в школу не ходили. Связь с миром поддерживала 
только старшая дочь — она посещала воскресную школу.

Как выяснилось, о том, что в деревне Химози живет 
такая семья, в администрации Гатчинского района не 
знали. Регистрации в доме не было ни у отца семейства, 
ни у его детей. Несколько лет назад он предложил свое-
му знакомому поменяться: тот переедет в Петербург, а 
мужчина с семьей — в коттедж. Сделку официально не 
оформляли.

Как складывался быт семейства, сейчас выясняют 
следователи. Уже известно, что дети спали на нарах, 
вместо постельного белья у них были грязные тряпки. 
На кухне — только плита и стол с тазами и мисками. Иг-
рушек у детей не было.

Отец семейства задержан, а мать детей госпитализи-
рована. В аппарате Уполномоченного по правам ребен-
ка в Ленинградской области говорят, что в целом состо-
яние здоровья детей опасений не вызывает. Но пока ни 
следователи, ни психологи не знают, что творится в их 
душах и что им пришлось пережить за те годы, пока эту 
семью никто не замечал.  

СЛЕДСТВИЕ До конца года 
выяснится, вменяем ли 
был историк Соколов 
во время и после убийства 

Отдавал ли 
отчет своим 
действиям?

Иван Петров

Во вторник в информационном пространстве вновь ак-
тивно стало упоминаться имя бывшего доцента исто-
рического факультета Санкт-Петербургского государ-
ственного университета Олега Соколова. Повод — яко-
бы завершение психолого-психиатрической эксперти-
зы обвиняемого в жестоком убийстве своей сожитель-
ницы — 24-летней аспирантки Анастасии Ещенко — с 
последующим расчленением трупа девушки. И по со-
общениям информагентств со ссылкой на источники, 
близкие к следствию, эксперты признали Соколова 
полностью вменяемым — как в момент убийства, так и 
в период подготовки к нему и последующего сокрытия 
следов. 

Напомним, части тела своей возлюбленной историк 
пытался утопить в реке Мойке. Но пакет всплыл, что 
вынудило Соколова залезть в воду дабы скрыть следы 
убийства. Но выбраться самостоятельно оттуда уже не 
смог, поскольку был сильно пьян. В итоге заметивший 
его таксист вызвал экстренные службы. 

Озвученные результаты экспертизы означают, что 
никакого состояния 
аффекта у историка 
не было. Все его дей-
ствия были проду-
манными и осоз-
нанными. То есть на 
сокращение срока 
или на замену коло-
нии психиатриче-
ской лечебницей 
ему рассчитывать 
не стоит. 

Отмечалось, что 
Соколова во время 
основной эксперти-
зы держали в закрытой палате — он находился под кру-
глосуточным наблюдением специалистов. Помимо 
этого эксперты проверяли, есть ли у Соколова органи-
ческие патологии, интересовались прошлым и родст-
венными связями подследственного.

После того как новость о признании вменяемым Со-
колова заняла первые строчки в большинстве СМИ, 
слово взял адвокат петербургского историка Алек-
сандр Почуев. По его словам, все сообщения о вменяе-
мости его подзащитного распространяются с целью 
влияния на следствие. 

«Меня никто не извещал об окончании экспертизы. 
Все это похоже на информационный вброс и попытку 
дискредитировать защиту и следствие», — заявил адво-
кат, добавив, что результаты экспертизы должны стать 
известны до конца текущего года. 

Остается добавить, что Олег Соколов вроде как 
опять попытался покончить с собой. Интересным 
образом информация появилась после того, как поя-
вился «информационный вброс» о его вменяемости. 

В настоящее время Олег Соколов находится в 
СИЗО, расследование его дела продолжается. 

Бывший доцент СПбГУ Олег Соколов обвиняется в 
убийстве 24-летней аспирантки СПбГУ Анастасии 
Ещенко, с которой у него были близкие отношения еще 
со времен, когда она была его студенткой. Ученый вину 
признал. •

ТЕХНОЛОГИИ На «Яндекс.Картах» появятся 
исторические названия географических объектов

Ливингстон — 
это Смоленск
Юлия Кривошапко

Р
усское географическое об-
щество (РГО) и «Яндекс» 
будут вместе работать над 

значимыми для страны проекта-
ми. Детали обсуждались на 
встрече президента общества и 
министра обороны Сергея Шой-
гу с управляющим директором 
«Яндекса» Тиграном Худавердя-
ном и директором стратегиче-
ских направлений компании 
Алексеем Федотовым. 

Планируется совместная ра-
бота по стандартизации топони-
мов на «Яндекс.Картах». Речь 
идет о том, чтобы на картах ука-
зывались исторические назва-
ния географических объектов, 
которые давали им еще в прош-
лые века российские первоот-
крыватели. Этот вопрос в 2018 

году поднял председатель попе-
чительского совета РГО, прези-
дент России Владимир Путин. Он 
обратил внимание, например, на 
названия островов у берегов Ан-
тарктиды. Лишь единицы знают, 
что историческое название 
острова Смит — Бородино, а 
острова Ливингстон — Смоленск. 

РГО готово передавать геосер-
висам «Яндекса» данные о геог-
рафических, историко-культур-
ных объектах, получаемые в ходе 
экспедиций, в том числе в труд-
нодоступные места. Подобный 
опыт у РГО и «Яндекса» уже есть, 
отметил Сергей Шойгу. В 2014 
году на «Яндекс.Картах» появи-
лись панорамы 11 островов ар-
хипелага Земля Франца-Иосифа. 
Они сделаны фотографом «Ян-
декса» в рамках экспедиции РГО.

РГО также готово принять ак-

тивное участие в проекте «Ян-
декса» «Народная карта». Чле-
ны молодежных клубов, регио-
нальных отделений РГО, волон-
теры общества наравне со спе-
циалистами «Яндекса» будут 
добавлять на народную карту 
актуальную информацию о при-
родных, историко-культурных 
объектах. Отдельным проектом 
может стать нанесение на на-
родную карту максимально под-
робной информации об объек-
тах, которые увековечивают па-
мять о Великой Отечественной 
войне. Это особенно важно в 
преддверии 75-летия Победы.

Во-вторых, «Яндекс» и РГО 
договорились помогать друг 
другу с образовательными про-
ектами. В сервисе «Яндекс.Учеб-
ник» (портал для учителей и 
учащихся) скоро появятся но-
вые предметы, в том числе геог-
рафия. РГО поможет «Яндексу» 
в подготовке учебных материа-
лов. Предполагается, что при по-
мощи экспертов РГО будут со-
зданы мультимедийные тесты 
на знание географии как для 
учеников начальной школы, так 
и для учащихся 5—9-х классов. 

Также обсуждается подготов-
ка сценариев занятий по геогра-
фии с методическими рекомен-
дациями для преподавателей. 
По этим готовым сценариям 
учитель любой средней школы 
России сможет провести урок 
географии по заданной теме у 
себя в классе.

«Яндекс» готов поддержать 
образовательные, просвети-
тельские акции РГО и станет 
партнером общества в преддве-
рии олимпиад по географии и Ге-
ографического диктанта.  

СПЕЦСЛУЖБЫ 

Некоторые 
сотрудники 
ФСБ не смогут 
выезжать 
за рубеж после 
увольнения

СЕКРЕТЫ 
ПОСЛЕ 
ОТСТАВКИ
Иван Петров

Президент России Владимир 
Путин подписал закон, кото-
рый позволяет вводить времен-
ный запрет на выезд из РФ на 
срок до пяти лет для граждан, 
уволенных с военной службы в 
органах ФСБ. 

Такое временное ограниче-
ние на выезд сможет устанавли-
ваться со дня увольнения со-
трудника со службы. 

Ожидается, что запрет будет 
введен в отношении тех военно-
служащих, кто был осведомлен о 
сведениях особой важности или 
совершенно секретных сведени-
ях.

Порядок принятия соответ-
ствующих решений закон отно-
сит к компетенции ФСБ.

Как пояснила первый за-
мпред Комитета Совета Федера-
ции по конституционному зако-
нодательству и госстроительст-
ву Людмила Бокова, в действую-
щем законодательстве уже уста-
новлено временное ограниче-
ние права гражданина РФ на вы-
езд из страны в случае, если он 
проходит службу в органах ФСБ. 

Предусмотрена возможность 
установления запрета на выезд 
до окончания срока соответст-
вующего контракта военнослу-
жащего. Сенатор отметила, что 
законом предполагается расши-
рить перечень этих ограниче-
ний на момент увольнения со 
службы.

Как подчеркнул глава Коми-
тета Совета Федерации по кон-
ституционному законодательст-
ву и госстроительству Андрей 
Клишас, эта мера принимается в 
целях безопасности самих со-
трудников органов ФСБ.

Авторы закона, депутаты Гос-
думы, объясняли его необходи-
мость тем, что на фоне напря-
женной международной обста-
новки и «откровенно враждеб-
ных действий и провокаций» со 
стороны иностранных госу-
дарств в отношении РФ, а также 
ее граждан, находящихся за ру-
бежом, требуется принятие до-
полнительных мер по защите со-
трудников ФСБ.

«Все заграничные паспорта 
сотрудников спецслужб уже дав-
но хранятся у кадровиков, и по 
каждому сотруднику при необ-
ходимости его выезда за границу 
принимается индивидуальное 
решение, — прокомментировал 
«Российской газете» член Выс-
шего совета движения «Сильная 
Россия», экс-генерал ФСБ Алек-
сандр Михайлов. — Сейчас во-
прос ставится несколько иначе — 
будет распространяться ограни-
чение и в отношении некоторых 
бывших сотрудников. Но я дол-
жен заметить, что в каждом кон-
кретном случае все равно будет 
рассматриваться вопрос о том, 
выпускать его или нет».

По словам эксперта, ограни-
чения по выезду связаны не 
только с тем, что человек являет-
ся носителем секретов, но и с 
тем, чтобы ограничить его от 
возможных провокаций. 

 «У нас оперативной работой 
и в МВД, и в ФСБ занимаются в 
лучшем случае 15—20 процентов 
сотрудников, остальное — это об-
служивающий персонал. Я счи-
таю, всех, кто не может появ-
ляться в публичном пространст-
ве непосредственно в качестве 
сотрудника ФСБ, надо просто за-
шифровать. Иными словами, в 
документах работников, не яв-
ляющихся хранителями госсе-
кретов или оперативниками, за-
писывать их как сотрудников ка-
кого-нибудь НИИ или ООО», — 
пояснил эксперт. •

КОШЕЛЕК Предложено ввести мораторий на проверку 
технического состояния машин

Техосмотр на глазок

Владимир Баршев 

Д
о вступления в силу 
поправок в закон о те-
хосмотре осталось ме-
нее полугода. Стра-
ховщики уже сейчас 
называют главные 
проблемы, из-за кото-
рых ТО может стать 
дефицитным товаром. 

Предпосылки к этому есть се-
рьезные. Причем закончиться 
эксперименты могут транспор-
тным коллапсом: без техосмотра 
не продадут ОСАГО, а без ОСАГО 
нельзя управлять машиной. 

Напомним, что изменится с 8 
июня 2020 года в техосмотре. Ди-
агностическая карта будет офор-
мляться в электронном виде пря-
мо в информсистеме АИС ТО. На 
бумаге она будет выдаваться по 
желанию автовладельца. 

На пункте техосмотра будет 
вестись фотофиксация автомо-
билей, проходящих ТО. Предпо-
лагается, что будут делаться три 
фотографии: перед прохождени-
ем процедуры, после, а также во 
время самой процедуры будет 
фотографироваться идентифика-
ционный VIN номер машины. 
Эти фотографии также будут за-
гружаться в АИС ТО, при этом с 

геолокацией места съемки. Это 
место должно быть в пределах 
150 метров от геолокации самого 
пункта техосмотра. 

Для всех пунктов техосмотра 
будет определена пропускная 
способность. Она рассчитывает-
ся исходя из количества линий 
осмотра, а также количества эк-
спертов-техников, работающих в 
пункте. Все эти меры должны 
привести к тому, что автовла-
дельцам придется проходить те-
хосмотр, а не покупать диагно-
стическую карту. Ограничение 
по пропускной способности при-
ведет к тому, что пункт просто не 
сможет оформить лишнюю диаг-
ностическую карту сверх уста-
новленного лимита. Фотографии 
с геолокацией подтвердят, что ав-

томобиль приезжал на пункт.  
Чтобы начать работать по новым 
правилам, все операторы долж-
ны быть переаккредитованы. 
При этом по новым требованиям 
Российский союз автострахов-
щиков должен не только прово-
дить документарную проверку, 
но и осмотреть каждый пункт. 

Как сообщил президент РСА 
Игорь Юргенс, сейчас в России 
5200 пунктов техосмотра. Если 
они в одночасье решат аккреди-
товаться, то это 5200 командиро-
вок. Ныне установленная плата 
за аккредитацию таких расходов 
не покрывает. Соответственно, 
ее также потребуется увеличить. 
Но так как техосмотром занима-
ется малый и средний бизнес, ко-
торый государство защищает, то 

увеличить для них эти сборы 
никто не позволит.

Как отметил заместитель ис-
полнительного директора РСА 
Сергей Ефремов, сейчас стои-
мость техосмотра устанавлива-
ют регионы. В разных регионах 
она составляет от 300 до 1000 ру-
блей. Например, в Дагестане те-
хосмотр стоит 305 рублей. Этих 
денег не хватает, чтобы содер-
жать ту технику, которая есть 
сейчас, и платить зарплаты эк-
спертам, а новые вложения опе-
раторы не потянут.  Понятно, что 
если вводить ти требования, сто-
имость техосмотра надо увели-
чивать, а это социальный вопрос. 

Подсчет пропускной способ-
ности покажет, что количества 
ныне действующих пунктов ТО в 
регионах не хватает. Значит, их 
потребуется развивать. Но при 
нынешней ценовой политике ре-
ализация дополнительных тре-
бований приведет к тому, что же-
лающих заниматься техосмо-
тром не останется. И это может 
привести к тому, что в регионах 
диагностическая карта станет де-
фицитом. И транспорт просто не 
сможет выехать на дороги, не на-
рушив закон. 

На совещании, которое прош-
ло недавно с участием предста-

вителей операторов и всех мини-
стерств, один из операторов 
предложил ввести мораторий на 
поправки, пока не будут урегули-
рованы все вопросы. А решить их 
надо до 1 апреля. И к этой дате 
принять все 19 подзаконных ак-
тов по техосмотру. 

Ни страховщики, ни эксперты 
не видят проблем с техосмотром 
для частных легковых автомоби-
лей. Так, по словам Игоря Юрген-
са, новые автомобили и личный 
транспорт не представляет опа-
сности. За своими машинами 
люди следят, проходят техобслу-
живание. Но есть проблема с ав-
тобусами, которые попадают в 
резонансные аварии. Поэтому 
важно, чтобы техосмотр пере-
стал быть формальностью.

Напомним, что сейчас новые 
автомобили возрастом до трех 
лет вообще не проходят техос-
мотр. С трех до семи лет — техос-
мотр проводится раз в два года. 
После семи лет — каждый год. Ав-
тобусы и такси должны прохо-
дить его два раза в год. Напом-
ним, что теперь Госавтоинспек-
ция будет контролировать про-
ведение техосмотра автобусов. •

Пункт ТО не сможет оформить диаг-
ностическую карту сверх установ-
ленной пропускной способности. 

Сергей Шойгу, Тигран Худавердян и Алексей Федотов обсудили совместные 
проекты РГО и «Яндекса».

А К Ц Е Н Т

На техосмотре будут делаться 
три фотографии с указанием координат. 
Место съемки должно быть 
в пределах 150 метров 
от геолокации самого пункта ТОЗагранпаспорта 

сотрудников ФСБ 
уже давно хранят-
ся у кадровиков, 
и по каждому 
выезду за рубеж 
вопрос решается 
в индивидуаль-
ном порядке. 
Теперь такой 
порядок 
распространят 
и на отставников

Звонок 
на всякий случай

Именно в ходе второго 
чтения законопроект 
обретает окончатель-

ный вид. В свое время прави-
тельство поддержало инициати-
ву, но высказало определенные 
замечания. Например, по мне-
нию правительственных эк-
спертов, требует дополнитель-
ного обоснования замена в про-
екте устоявшегося и применяе-
мого термина «лицо, без вести 
пропавшее»  на развернутое 
определение с перечислением 
различных признаков, указыва-
ющих, что человек пропал.

«Авторы законопроекта не 
учитывают, что термин «лицо, 
без вести пропавшее» широко 
используется в других законо-
дательных актах Российской 
Федерации, в связи с чем пред-
лагаемая замена может вызвать 
трудности в правопримени-
тельной практике», — говорится 
в отзыве правительства.

Поэтому сейчас идет скрупу-
лезная работа над формулиров-
ками. В целом же эксперты вы-
соко оценили инициативу.  
«Предложенные меры направ-
лены на укрепление правовой 
защищенности наших гра-
ждан», — подчеркнул после при-
нятия проекта в первом чтении 
председатель Комитета Госду-
мы по безопасности и противо-
действию коррупции Василий 
Пискарев.

Например, очень важно, что 
полицию обяжут помнить о род-
ственниках потерпевшего. В те-
чение 24 часов полицейские 
должны будут проинформиро-
вать родственников или иных 
близких лиц пострадавшего о 
том, в какое медучреждение он 
направлен и какая помощь ему 
уже оказана. Сделать это право-
охранители должны как можно 
быстрее, а 24 часа — это макси-
мальный срок на крайний слу-
чай. Желательно не ждать сутки.

Полицию же проинформи-
руют медики, если к ним до-
ставлен пострадавший. Другой 
вариант: человек был огра-
блен, и его нашли без сознания 
на улице. В таком случае пер-
выми на месте происшествия, 
скорее всего, окажутся сотруд-
ники полиции. Так что они сра-
зу будут знать, какая «скорая» 
забрала человека и куда отвез-
ла. 

Еще одна новация: расширя-
ется круг людей, которым за-
держанный вправе позвонить. 
Несколько лет назад были при-
няты поправки в УПК, гаранти-
рующие задержанным право на 
телефонный звонок. Дать труб-
ку гражданину должны в тече-
ние трех часов после того, как 
его доставили к следователю.

А полиция при задержании 
человека обязана уведомлять 
его о правах, которые у него 
есть. Это право на юридиче-
скую помощь, право на услуги 
переводчика, право не давать 
показания против себя, а также 
на уведомление близкого род-
ственника о своем задержании.

Теперь поправки предлага-
ют расширить норму, разре-
шив задержанному звонить не 
только родственникам, но и 
просто близким людям. Напри-
мер, можно будет позвонить 
гражданской жене. 

Другое положение проекта: 
правоохранители должны бу-
дут проинформировать челове-
ка, если в его отсутствие кто-то 
проник на принадлежащий ему 
земельный участок. Сегодня 
полиция обязана приносить не-
приятную весть только хозяи-
ну квартиры, которую взлома-
ли воры. Но бывает так, что 
кто-то пришел и устроил вече-
ринку на пустующем участке. 
Полиция, как только узнает о 
непрошеных гостях, должна бу-
дет связаться с хозяевами. •

1

Эксперты прове-
ряли, есть ли 
у Соколова орга-
нические патоло-
гии, интересова-
лись его прошлым 

Ни у кого из детей 
нет документов. 
Они не ходили 
в школу и ни разу 
не наблюдались 
у врачей
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ИДЕЯ  В Австрии 
на Рождество отменили 
плату за проезд 
по автобанам

Бесплатно 
с ветерком

Александр Саможнев

Австрийские власти сделали автомобилистам прият-
ный подарок на Рождество и новогодние каникулы. 
Проезд по некоторым участкам федеральных трасс, 
расположенных неподалеку от границы с Германией, 
стал бесплатным. Тем самым правительство хочет со-
кратить число автомобилистов, которые съезжают на 
бесплатные проселочные дороги, чтобы сэкономить. 
Например, транзитное движение через Зальцбург за-
частую приводит к возникновению длинных пробок на 
небольших дорогах, и без того загруженных любителя-
ми горных лыж, облюбовавшими местные курорты. В 
обычном режиме «виньетка», дающая право на движе-
ние по местным автобанам, обошлась бы автолюбите-
лю в 9,40 евро за десять дней, или 91,10 евро за год. За 
ее отсутствие предусмотрен штраф на 120 евро.

Между тем, перед католическим Рождеством в Ав-
стрии усилилась тенденция по приобретению подар-
ков к празднику в магазинах «секонд-хенд». В стране 
возникла рождественская мода на подержанные ди-
зайнерские сумки, джинсы, обувь и наручные часы. «В 
последние два года ситуация сильно изменилась, да-
рить подержанные вещи стало в порядке вещей», — ре-
зюмирует владелец бутика Диана Ранеггер из Граца. •

РЕЗОНАНС Пентагон 
признал проблему
 с авиабазой США в Турции

«Инжир» 
в кармане

Екатерина Забродина

Противоречия между Вашингтоном и Анкарой — союз-
никами по НАТО, переживающими и без того острый 
кризис в отношениях, вышли на новый виток. После того 
как президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган пригрозил 
в ответ на возможные санкции закрыть американцам до-
ступ сразу к двум стратегически важным военным объ-
ектам на территории республики, а именно — базам Инд-
жирлик и Кюреджик, Пентагону пришлось фактически 
признать, что проблема действительно существует и ее 
предстоит как-то решать. 

Правда, глава оборонного ведомства США Марк 
Эспер, которого вчера цитировало агентство Reuters, 
уверяет, что «узнал о ней из СМИ». При этом шеф Пента-
гона подтвердил, что поднимет вопрос в самое ближай-
шее время в личной беседе с турецким коллегой Акаром 
Хулуси, чтобы по крайней мере узнать, насколько се-
рьезны намерения Анкары. По выражению самого Эрдо-
гана, у страны «есть возможность и полномочия закрыть 
базу, если такой шаг будет необходим». Напомним, ра-
нее американская сторона исключила Турцию из про-
граммы по производству и поставкам комплектующих 
для истребителе  нового поколения F-35 в качестве ме-
сти за то, что Анкара 
закупила у России 
зенитно-ракетные 
комплексы С-400 
(«Триумф»). 

Авиабаза с поэ-
тическим названи-
ем, которое перево-
дится с турецкого 
как «инжирный 
сад», уже не раз ста-
новилась козырем 
Анкары на перегово-
рах с американски-
ми партнерами. Слу-
хи о том, что американцам в обозримом будущем при-
дется покинуть Инджирлик, ходят уже давно. Еще в мар-
те 2018 года «РГ» сообщала о том, что США всерьез про-
рабатывают вопрос о переводе своих военных, персона-
ла (а это, по разным данным, до 5 тысяч человек) и тех-
ники, включая самолеты-дозаправщики, поддерживаю-
щие военные операции на Ближнем Востоке, в «конку-
рирующую» Грецию, с которой у турок, как известно, со-
храняются непростые отношения. Кроме того, на грече-
ском острове Крит уже дислоцирована крупнейшая в 
восточном Средиземноморье база обеспечения ВМС 
США Суда-бэй.

По мнению экспертов, на такой маневр американско-
му командованию пришлось бы заранее запрашивать у 
конгресса отдельный бюджет. Однако главная проблема 
с базой Инджирлик заключается в том, что именно на 
этом объекте или в его окрестностях, по информации из 
открытых источников, которую Вашингтон, разумеется, 
не подтверждает, но и не опровергает, до сих пор может 
храниться тактическое ядерное оружие США. Как утвер-
ждает портал businessinsider.com, «с 2000 года США вы-
вели из Турции 40 атомных бомб B61, однако около 50 
боеприпасов все еще складированы на базе». По данным 
издания, в американском минобороны «действительно 
прорабатывают план эвакуации оружия». Впрочем, 
сама процедура представляется экспертам не только за-
тратной, но и весьма сложной. Она требует не только 
особой охраны, но и согласия третьей страны принять 
спорный «груз». В Европе отношение к американским 
ядерным арсеналам, как известно, весьма критическое, 
особенно сейчас — на фоне экологической повестки. Что 
касается объекта в Кюреджике, то там работает радиоло-
кационная станция системы ПРО НАТО в Европе. Специ-
алисты с трудом представляют, что Турция сможет изби-
рательно закрыть ее конкретно для американских воен-
ных. •

Константин Волков

Т
рибунал Особого суда в 
Исламабаде вынес смер-
тный приговор генералу 

Первезу Мушаррафу, занимав-
шему пост президента Пакиста-
на в 2001—2008 годах. Бывший 
глава государства признан ви-
новным в государственной из-
мене. При вынесении приговора 
суд руководствовался статьей 6 
Основного закона Пакистана, в 
которой сказано, что любое 
лицо, которое приостанавливает 
или пытается приостановить 
действие Конституции с помо-
щью силы, должно понести нака-
зание в виде пожизненного за-
ключения или смертной казни. 
При вынесении вердикта двое из 
трех судей (один из них — глава 
Высокого суда Пешавара Вакар 
Ахмад Сетх) высказались в поль-
зу высшей меры. 

Подробности судебного ре-
шения обнародуют в ближайшее 
время. Приговор может быть об-
жалован. Кроме того, президент 
Пакистана имеет право помило-
вать осужденного.

Впрочем, остается непонят-
ным, каким образом приговор 
может быть приведен в исполне-
ние. Мушарраф сейчас находит-
ся в ОАЭ, где живет с 2016 года, 
отправившись туда на лечение. 
По версии следствия, он таким 
образом скрылся от правосудия. 
Однако родственники утвержда-
ют, что экс-президент лечится от 

редкого заболевания — наруше-
ния белкового обмена.

Четвертого декабря Мушар-
раф выступил с видеообращени-
ем. Он говорил, находясь на 
больничной койке, с торчащими 
из-под пижамы трубками. Пре-
рывистым голосом бывший па-
кистанский лидер заявил, что 
все обвинения в его адрес «абсо-
лютно безосновательны» и что 
он «служил своей стране на про-
тяжении 10 лет, боролся за свою 
страну и не был услышан, из–за 
чего стал жертвой».

Начальник штаба сухопут-
ных войск Пакистана генерал 
Первез Мушарраф пришел к 
власти путем бескровного пере-
ворота в 1999 году. На посту гла-
вы государства он оставался до 
2008 года. В начале ноября 2007 
года Мушарраф ввел в стране 
чрезвычайное положение. Это 
произошло сразу после избра-
ния его президентом на новый 
срок. Тогда Верховный суд по-
требовал от него уйти с поста ко-
мандующего армией — совмеще-
ние двух должностей запрещено 
пакистанской конституцией, со-
гласно которой возглавлять го-
сударство имеет право только 
гражданское лицо. Мушарраф 
ответил приостановлением дей-
ствия конституции, прекраще-
нием вещания телеканалов и от-
ключением телефонной связи в 
столице. Против президента вы-
ступили Верховный суд и оппо-
зиция во главе с ее лидером Бена-

зир Бхутто, которая погибла в 
конце декабря 2007 года в ре-
зультате теракта.

Мушарраф в конце ноября 
2007 года все же ушел с армей-
ского поста, поклялся соблю-
дать конституцию и обещал 
установить демократию, однако 
чрезвычайное положение отме-
нять не стал. Добровольно ушел 
в отставку Мушарраф только в 
августе 2008 года в связи с угро-
зой импичмента, когда армия 
заявила, что не намерена защи-
щать президента в случае, если 

импичмент будет все же выне-
сен.

Против Мушаррафа заведено 
несколько уголовных дел. Это 
дело об аресте нескольких де-
сятков судей при введении чрез-
вычайного положения, дело об 
убийстве Беназир Бхутто, а 
позднее, в 2013 году, — дело о го-
сизмене. Что интересно, Осо-
бый суд вынес решение еще 19 
ноября, однако оглашение вер-
дикта несколько раз откладыва-
лось по просьбе властей страны.

Пакистанские политологи 

уже назвали вердикт «историче-
ским» и «символическим». Так, 
политический обозреватель па-
кистанского издания Dawn За-
хид Хусейн напоминает, что 
впервые был осужден правитель 
— выходец из числа военных, при 
том что военные доминировали в 
политике страны более 30 лет. 
При этом, считает политолог, ре-
ально никакого наказания для 
Мушаррафа не последует: никто 
не будет стараться вывезти его 
на родину с больничной койки в 
Дубае.•

СКАНДАЛ Экс- президента Пакистана Первеза Мушаррафа приговорили к смерти

Падение героя

ГРОМКОЕ ДЕЛО  

Идеолог 
нашумевшего 
плана пенсий 
для французов 
отправился 
в отставку

АВТОР УШЕЛ, 
РЕФОРМА 
ОСТАЛАСЬ
Диана Ковалева

У противников французской 
пенсионной реформы, спрово-
цировавшей масштабные акции 
протеста и забастовки по всей 
стране, наконец появился повод 
для радости. В отставку ушел 
Жан-Поль Дельвуа, главный ар-
хитектор этого документа или, 
как зовут его местные СМИ, 
«министр пенсий».
Впрочем, чрезмерно торжество-
вать протестующим пока рано. К 
отставке Дельвуа подтолкнули 
не забастовки и недовольство 
народа, а скандал, связанный с 
дополнительными источниками 
дохода.

Около десяти дней назад ста-
ло известно, что Дельвуа якобы 
«забыл», как он сам выразился, 
сообщить специальному органу, 
ответственному за прозрач-
ность государственной службы, 
о 13 должностях, которые он за-
нимал в разных организациях 
параллельно с чиновничьей ра-
ботой. Отметим, что все госслу-
жащие, приступающие к своим 
обязанностям, должны запол-
нить соответствующую анкету 
и отчитаться о «внеслужебных» 
занятиях. По словам Дельвуа, 
большинство из этих постов он 
занимал на безвозмездной ос-
нове. Но некоторые из них все 
же приносили ему доход — на-
пример, должность председате-
ля в аналитическом центре 
Parallaxe, где он за два года зара-
ботал около 140 тысяч евро. А 
согласно 23 статье французской 

конституции, госслужащим за-
прещено иметь дополнительные 
источники заработка. Так что 
делать нечего: Дельвуа пообе-
щал вернуть все заработанные 
«на стороне» деньги и покинуть 
пост, чтобы не ставить под угро-
зу и не наносить урон репута-
ции своего же детища — столь 
нужной, по его мнению, пенси-
онной реформы.

Ведь подобный скандал — на-
стоящий подарок для противни-
ков пенсионных перемен и оппо-
зиции, которые не преминули 
указать на то, что не случайно 
реформой занялся человек, ко-
торый, как оказалось, еще и за-
нимал административную дол-
жность в Институте подготовки 
специалистов по страхованию. 
«А вот мир страховщиков не «за-
был» заявить о своих связях с 
пенсионной реформой», — зая-
вил депутат партии «Неподчи-
нившаяся Франция» Адриен Ка-
тенан. Не остался в стороне и 
председатель Всеобщей конфе-
дерации труда Франции Филипп 
Мартинез: «Когда у вас такие 
связи с миром страхования… 
это как-то не вызывает дове-
рия».

Однако, судя во всему, ни по-
добный скандал, ни широкомас-
штабные забастовки граждан, 
которые привели к почти пол-
ной парализации страны, не спо-
собны «свернуть» правительст-
во Макрона с рельсов пенсион-
ных преобразований. Как уже 
заявил премьер-министр стра-
ны Эдуар Филипп, «никаких ма-
гических заявлений, которые 
смогут прекратить манифеста-
ции, не будет». «Люди не пове-
рят нам, пока не увидят эффект 
от того, что мы делаем», считает 
политик, уверенный, что сейчас 
правительству нужно всерьез 
заняться тем, чтобы доходчиво 
объяснить гражданам то, что им 
предлагают. Да, власти решили 
пойти на некоторые уступки не-
довольным: так, к примеру, не-
которые изменения касаемо 
возраста выхода на пенсию ко-
снутся только тех, кто родился 
позже 1975 года, а для осталь-
ных все останется неизменным. 
Однако сам пенсионный возраст 
все же повысят в 2027 году не-
смотря ни на что, а соответству-
ющий закон могут принять уже 
к концу следующего года. При 
этом постепенно новая система 
начнет внедряться уже с 2022 
года. •

ГЕОПОЛИТИКА В 2020 году Пентагон получит рекордные 
денежные вливания

Конгресс принял  
«бюджет войны»

Александр Гасюк

С
енат конгресса США 
во вторник проголо-
совал по законопро-
екту, который предо-
ставляет в распоря-
жение Пентагона ре-
кордный бюджет: в 
2020 финансовом 
году американские 

военные получат 738 миллиар-
дов долларов, что на 22 миллиар-
да больше, чем годом ранее. Как 
сообщало на момент подписания 
номера издание The Hill, доку-
мент поддержали 86 сенаторов и   
лишь 8 выступили против. Кри-
тики «вбухивания» президентом 
Трампом, стремящемся к пере-
избранию в следующем году, но-
вых десятков миллиардов долла-
ров американских налогопла-
тельщиков в военно-промыш-
ленный комплекс окрестили до-
кумент «бюджетом войны», на-
помнив Вашингтону об обостря-
ющихся социально-экономиче-
ских проблемах в Америке.  

 В прошлую среду за законо-
проект об ассигнованиях на на-
циональную оборону США в 
2020 году проголосовала палата 
представителей конгресса. Пред-
ложение Белого дома стало для 
Пентагона в буквальном смысле 
«манной небесной», поскольку 
оказалось значительно щедрее 
изначально запрошенной мино-
бороны США суммы. И дело не 
столько в том, что зарплаты аме-
риканских военных в следую-

щем году будут проиндексирова-
ны на 3,1 процента, а также су-
щественно расширен их соцпа-
кет — явный дифирамб админи-
страции Трампа в сторону мно-
гочисленного «электората в по-
гонах» — сколько в новых гигант-
ских вливаниях в закупку насту-
пательных вооружений.

Так, в открытой части оборон-
ного бюджета США в общем виде 
говорится о планах производст-
ва зарядов оружейного плуто-
ния, развертывании ядерного 
оружия низкой мощности, ис-
следованиях в области гиперзву-
ка и кибертехнологий, новых ин-
вестициях в создание системы 
ПРО, а также указывается ряд 
конкретных планируемых к за-
купке вооружений.

Пентагону выделяются необ-
ходимые средства на создание 
перспективного стратегическо-
го бомбардировщика B-21 «Рей-
дер», закупку 42 истребителей 
F-35, 24 F-18 и 8 F-15. Дается «зе-
леный свет» на приобретение 10 
новейших многоцелевых подвод-

ных лодок класса «Вирджиния», 
а также разработку новых и мо-
дернизацию имеющихся атом-
ных субмарин. Минобороны 
США в 2020 году разрешено за-
купить 3 новых эсминца класса 
«Эрли Бёрк» с управляемым ра-
кетным вооружением, 165 тан-
ков «Абрамс», почти 300 сотен 

БТР и БМП, 48 ударных вертоле-
тов «Апач» и тысячи единиц дру-
гого конвенциального вооруже-
ния.

Несмотря на озвучиваемые 
Дональдом Трампом предвыбор-
ные лозунги о необходимости 
вывести американские войска из 
зон боевых действий на Ближнем 
Востоке, под проведение загра-
ничных операций Пентагону вы-
деляется 71,5 миллиарда долла-
ров. Столь внушительная сумма 
дает все основания полагать, что 
о полном выводе подразделений 
США из Сирии или Афганистана 
в ближайшее время речи не идет.

Подкинет Вашингтон порядка 
2,3 миллиарда долларов на под-
держку своих союзников и пар-

тнеров через программы Агент-
ства по военному сотрудничест-
ву. Из заявленных реципиентов 
военной помощи США — Изра-
иль, Афганистан, Тайвань, стра-
ны Балтии и Украина. Двум по-
следним оборонный бюджет 
Америки, по задумке его соста-
вителей, должен помочь проти-
востоять «российской агрессии» 
— именно так указанно в тексте 
законопроекта. 

Кстати, «почетное» место на-
шей страны в этом документе на-
шлось и в одиозной главе «Про-
тивостояние России, Китаю и 
другим угрозам». При этом то, 
что оборонный бюджет РФ в 10 
раз меньше, чем у США, «звезд-
но-полосатых» военных и зако-
нодателей ничуть не смущает. 
Несмотря на это, Россия, согла-
сно тексту документа, «является 
соперником, стремится подо-
рвать международный порядок и 
усилить влияние». Допустить 
этого на берегах Потомака, по-
нятное дело, не могут и с этой це-
лью дополнительно выделяют аж 
743,3 миллиона долларов на так 
называемую Европейскую обо-
ронную инициативу — комплекс 
мер по наращиванию военной 
инфраструктуры для сдержива-
ния Москвы. А чтобы это сдержи-
вание было еще более эффектив-
ным, в национальном оборон-
ном бюджете США отдельно про-
писан механизм ограничений 
против газопроводов «Турецкий 
поток» и «Северный поток-2». С 
учетом того, что первый будет 

открыт 8 января 2020 года, а вто-
рой достроен в течение ближай-
ших месяцев санкционные поту-
ги американских законодатели 
явно «протухли».

В тоже время в самих США бо-
лее 30 местных НПО и групп ак-
тивистов выступили с резкой 
критикой законопроекта о бюд-
жете Пентагона, назвав его «че-
ком» на ведение бесконечных 
войн. Да и на самом Капитолий-
ском холме далеко не все хлопа-
ют в ладоши, видя, как деньги на-
логоплательщиков во все боль-
шем количестве «распиливают-
ся» американским ВПК и его вли-
ятельными лоббистами.  

«Я выступаю резко против 
этого законопроекта, также как 
и против всех предыдущих воен-
ных бюджетов Трампа. Когда у 
нас массовая разница в уровне 
доходов и финансовое неравен-
ство, половина наших граждан 
живет от зарплаты до зарплаты, 
500 тысяч американцев являют-
ся бездомными, а школы по всей 
стране не могут выплатить учи-
телям достойную зарплату, при-
шло время сменить наши нацио-
нальные приоритеты. Время ин-
вестировать в трудящихся в этой 
стране, а не в раздутый военный 
бюджет», написал в своей статье 
для газеты The Washington Post 
сенатор-демократ и кандидат в 
президенты США Берни Сан-
дерс. •

Об уходе американских военных 
из «горячих точек» на Ближнем 
Востоке речи уже не идет.

Скоро самолеты ВВС США могут покинуть Инджирлик. 

Смертный приговор бывшему президенту Пакистана стал главной новостью всех местных телеканалов. 

А К Ц Е Н Т

Подкинет Вашингтон порядка 2,3 мил-
лиарда долларов на поддержку союзни-
ков и партнеров через программы 
Агентства по военному сотрудничеству

Дельвуа уличили 
в одновременной 
работе на страхо-
вую сферу, 
что бросало тень 
на предложенную 
им реформу 
пенсий

Для США главная 
проблема в эваку-
ации с базы пред-
полагаемого арсе-
нала тактического 
ядерного оружия 
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МУЗЫКА Валлийский певец сэр Брин Тёрфель выступил на «Русской зиме» 

Тайна бархатного баса
Ирина Муравьева

З
наменитый бас-баритон из 
Уэльса выступил в Москов-
ской филармонии на фе-

стивале с сольной программой. 
Основой ее стали арии оперных 
злодеев и хулиганов из альбома 
Брина Тёрфеля Bad Boys, запи-
с а н н о г о  н а  D e u t s c h e 
Grammophon, и номера из мю-
зиклов. В Концертном зале Чай-
ковского с певцом выступил 
Симфонический оркестр Мо-
сковской филармонии (ГАСО) и 
дирижер Валентин Урюпин.

Для российской публики 
сэра Брина Тёрфеля открыл Ва-
лерий Гергиев: в 2006 году пе-
вец  выступил в программе Пас-
хального фестиваля в партии 

вагнеровского Вотана (третий 
акт «Валькирии») на сцене 
Большого зала консерватории, 
буквально обескуражив психо-
логической тонкостью трактов-
ки мифологического бога и сво-
им феноменальным артистиче-
ским обаянием. Следующие его 
визиты проходили в рамках фе-
стиваля Мариинского театра 
«Звезды Белых ночей». Нынеш-
нее выступление в зале Чайков-
ского стало его первым соль-
ным концертом в Москве. 

С первых же нот стало ясно, 
что публику ждет встреча с теа-
тром великого актера. Тёрфель 
появлялся на сцене в одном и 
том же костюме, но в разных об-
личьях — интригана Яго и банди-
та Мэкки-Ножа,  лукавого ци-

рюльника Фигаро и царя Бори-
са, наркоторговца Спортинг 
Лайфа и повелителя тьмы Ме-
фистофеля. Причем сэр Тёрфель 
не подводил постепенно публи-
ку к кульминации, а сразу обру-
шил в зал бушующую энергию 
арии со свистом Мефистофеля 
Son lo spirito che nega («Я всео-
трицающий дух») из оперы Ар-
риго Бойто, а затем и знамени-
тые куплеты того же персонажа 
из «Фауста» Гуно. Его Мефисто-
фель в арии Бойто  издавал по-
чти рычащие на низких нотах 
звуки — угрожающие,   управля-
ющие стихиями, хохотал, обо-
рачивая слова «нет, нет» в жут-
коватое кошачье «мяуканье», и 
оглушительно свистел, как не-
когда Федор Шаляпин, также 

обходившийся без помощи 
свистка в оркестре. В куплетах 
Мефистофеля с их гетевской 
максимой «люди гибнут за ме-
талл» Тёрфель пел намеренно 
плоским, грубым звуком,  с во-
ющими длинными нотами и в 
таком темпе, что у оркестра, 
тактирующего в марше, не по-
лучилось с ним совпасть.  

Несмотря на свою добро-
душную «фальстафовскую» ха-
ризму, певец органично входил 
в образы злодеев. Его Яго из вер-
диевского «Отелло» в монологе 
Credo in un Dio crudel («Верю в 
творца жестокого») полон яро-
сти: тип демона, презирающего 
всех, его циничную речь сопро-
вождают жуткие унисоны мед-
ных духовых.  Оркестр здесь вы-
ступал  эффектным партнером, 
звучал ярко, но временами на-
крывал певца апокалиптиче-
ским форте. 

В неожиданном ключе сэр 
Тёрфель представил другого 
«плохиша», исполнив балладу о 
Мэкки-Ноже Und der Haifisch, 
der hat Z hne («У акулы — зубы 
клинья») из «Трехгрошовой 
оперы» на музыку Курта Вайля, 
написанную в легкой джазовой 
манере. Хит, который отточили 
в свое время Армстронг, Фитцд-
жеральд и Бобби Дарин, Тёр-
фель спел, как французский 
шансон, под аккомпанемент ак-
кордеона, рояля и оркестра. А в 
ироничной песенке наркотор-
говца Спортинг Лайфа из оперы 
Гершвина «Порги и Бесс» его 
интерпретация далека от при-
вычного стандарта американ-
ского джаза — мощный мужской 
образ с резким характером и пе-
репадами настроений под азар-
тные «выкрики» труб.  

Сэр Брин Тёрфель заворажи-
вал зал не только богатым бар-

хатным басом и актерским об-
аянием, но и пониманием глу-
бинной сути своих персонажей.  
Его моцартовский Фигаро — не 
ловкий плут и не взбешенный 
графом Альмавивой ревнивый 
жених, а опытный слуга, мани-
пулирующий домочадцами. 
Арию о влюбленном Керубино 
он спел, прищурившись и вытя-
нув руки по швам, словно до-
кладывая о «молодой дури» 
пажа под бодрый ритм орке-
стра. Его Борис Годунов из опе-
ры Мусоргского в предсмер-
тной сцене «Прощай мой сын, 
умираю» — растерзанный соб-
ственными кошмарами царь, 
яростно рассказывающий сыну 
за несколько мгновений, остав-
шихся до смерти, о кознях бояр 
и нежно, светло  замирающий 
при воспоминании о дочери 
Ксении. Тяжелые колокольные 
раскаты оркестра и обрываю-
щиеся реплики царя, право-
славные мотивы и сокруши-
тельный набат, устрашающе 
ползущие низкие струнные и 
тяжелый бред, затихающий на 
предсмертном выдохе — это 
была драма правителя не толь-
ко российского престола. А сле-
дом — арии из мюзиклов и при-
танцовывающий ритм «бидди-
бидди-дам» в песне Тевье-мо-
лочника If I were a rich man 
(«Если б был я богачом») из 
знаменитого мюзикла «Скри-
пач на крыше», где обаятель-
ный сэр Тёрфель в жилете за-
ставил публику дружно хлопать 
в такт куплета.

У каждого, кто был на этом 
концерте, осталось ощущение, 
что он увидел великого артиста 
и что весь мир  действительно 
умещается в слово «театр», спо-
собный открыть человеку что-
то главное о его жизни. Пением британского певца Брина Тёрфеля заслушался даже дирижер оркестра.

МУЗЫКА 
Группа Keane 
вернулась 
на сцену 
с новым 
альбомом

ЧАПЛИН 
С ГИТАРОЙ
Александр Алексеев 

Каждое десятилетие в мировой 
рок-музыке появляются груп-
пы, которым критика сулит лав-
ры новых «Битлз». За их светлые 
и освежающие быт мелодии, те-
плоту интонаций, обаяние, му-
зыкальное совершенство, бит-
ритмы и экспериментальный 
дух в лучших балладах и рок-н-
роллах. Bay City Rollers, Electric 
Light Orchestra (про которых и 
сам Джон Леннон говорил, что 
они смогут звучать как 
«Битлз»), Babys… Квартет 
Keane тоже из их числа. В деся-
тые годы альбомы группы зани-
мали первые места в хит-пара-
дах Великобритании, да и дру-
гих стран мира. Но затем, на 
пике славы Keane ушли «в бес-
срочный творческий отпуск», 
выясняя, кто из них круче, уже 
сольными дисками…  Теперь вот 
вернулись: возродили Keane и 
выпустили первый за шесть лет 
альбом  — Cause And Effect.

Главная аудитория Keane — 
романтичные, ценящие краси-
вые и искренние чувства женщи-
ны. Ведь песни Keane — возвы-
шенные, пылкие, чарующие. Не-
жно, душевно и страстно спетые. 
От хита 2005 года Everybody’s 
Changing до сингла с нового ди-
ска Love Too Much. Да и на  един-
ственном за время существова-
ния группы концерте в Москве, в 
зале, а тем более у сцены, в 
основном были девушки. Что 

тоже добавляло ассоциаций с 
The Beatles — стоит только 
вспомнить съемки для телевиде-
ния их концертов 60-х годов: 
визжащие от восторга красави-
цы, бурные и спонтанные танцы 
в зрительном зале, летящие на 
сцену цветы, мягкие игрушки и 
предметы одежды…

Конечно, нелепо сравнивать 
таланты двух групп. Но, без-
условно, Keane стараются про-
должать традиции The Beatles и 
их любовь к бит-музыке. Делая 
при этом больший акцент на 
поп-мелодику и нео-классику. 
Ведь главный инструмент у пар-
ней из Баттла не гитара, а их ли-
дер — не милый и улыбчивый 
фронтмен-гитарист Том Чаплин, 
а эмоциональный и обычно хму-
рый пианист, органист, басист и 
мультиинструменталист Тим 
Райс-Оксли. Именно этот неу-
лыбчивый романтик и создал 
Keane, а потом пригласил в него 
и Тома. Именно он пишет мело-
дии, задает тон, делает аранжи-
ровки. И как раз благодаря его 
любви к фортепиано и электрон-
ным клавишным, привносящим 
в песни чары изящества, воз-
душной атмосферности, бароч-
ной вычурности и комфорта-
бельного уюта теплого летнего 
вечера,  Keane и стали мировы-
ми рок-звездами, а критика 
окрестила их музыку еще и пиа-
но-роком. Да, у Тома и Тима не 
получилось стать успешными по 
одиночке, сольные альбомы пер-
вого перебарщивали с притор-
ностью, а второй, возможно, пу-
гал меломанов некоей «наворо-
ченностью» материала. Хотя, 
после выхода своего самого 
удачного релиза The Wave, Чап-
лин даже провел гастроли с дру-
гими музыкантами...

Но зато теперь Keane возро-
дились в золотом составе и вы-
пустили Cause And Effect — 11 
новых песен с ведущей ролью 
электронных клавишных в аран-
жировках и позитивным настро-
ением. Том редко повышает го-
лос, вокально притягателен и 
только в отдельных треках  гре-
шит меланхолией и «заламыва-
нием рук» в вокальных мизан-
сценах…  До битловской тяги к 
экспериментам и использова-
нию новых инструментов 
(Джордж Харрисон, например, 
первым в роке сыграл на индий-
ском ситаре, а Пол Маккартни 
задействовал клавесин) Keane, 
впрочем, так и не добрались. 

Том Чаплин на концертах столь 
артистичен и мил, что зрительницы 
порой забывают про музыку.

ЧЕМ ГРОЗИТ 
ЯЗЫКОВОЙ СДВИГ?
В минувший понедельник Комитет Госдумы по делам 
национальностей под председательством Ильдара 
Гильмутдинова провел «круглый стол» на тему «Зако-
нодательное обеспечение сохранения, развития и из-
учения языков народов Российской Федерации: состо-
яние и перспективы». Чуть больше года назад прошли 
парламентские слушания по этой теме. За привычно 
бюрократическим названием скрывается одна из 
острейших проблем многонациональной Российской 
Федерации — сохранение языков в значительной степе-
ни означает стабильность этносов, традиционных 
укладов бытия, семейных ценностей. Того нематери-
ального наследия, которое отличает один народ от дру-
гого. Не случайно в Стратегии государственной нацио-
нальной политики Российской Федерации на период 
до 2025 года господдержка и защита культуры и язы-
ков народов многонациональной России отнесена к 
числу приоритетов социально-экономического разви-
тия.  

Сегодня в  нашей 
стране проживает 
193 народа, кото-
рые говорят на 277 
языках и диалектах. 
И это при том, что 
за последние 30 лет 
мы потеряли более 
15 языков и при-
мерно столько же 
находятся на грани 
исчезновения. 
Смерть языка, а тем 
более языков, — это 
поистине тектони-
ческий сдвиг в культурно-этническом многообразии 
страны. Вместе с языком исчезают этносы, ассимили-
руясь в больших по численности народах, которые до-
минируют на той или иной территории. Это не теоре-
тическая абстракция, а реальная жизнь, которая за-
ставляет людей делать трудный, но, как им кажется, 
необходимый выбор. Именно поэтому зал заседаний, 
где проходил «круглый стол»,  едва вмещал всех жела-
ющих принять участие в дискуссии. 

     Суть проблемы обнаружилась со всей драматиче-
ской отчетливостью в выступлении Андрея Кибрика, 
директора Института языкознания РАН. Он посвятил 
его «языковому сдвигу» — известному во всем мире и 
во все века явлению, когда родители сознательно отка-
зываются передавать язык предков своим детям. Они 
полагают, что для успешной самореализации нужно 
владеть языком этнического большинства, тем язы-
ком, который позволит получить качественное обра-
зование, в том числе и высшее, а затем сделать успеш-
ную карьеру. Ассимиляция приводит к отказу от владе-
ния родным языком даже на бытовом уровне. Повто-
рю, эти тенденции характерны не только для совре-
менной России, но для всего мира, где языковой сдвиг 
приводит к исчезновению десятков языков.

       В СССР — при всех идеологических шорах нацио-
нальной политики — в высшей степени серьезно отно-
сились к балансу языков. Провозгласив в 1975 году 
окончательное формирование «новой исторической 
общности — советского народа», КПСС продолжала от-
слеживать любые перекосы в национальной политике. 
Отношение к национальным языкам было своего рода 
ее краеугольным камнем, фундаментом, на котором 
строилось весьма хрупкое целое. Не стоит забывать, 
что многие этносы, проживающие на территории 
СССР, до ХХ века не обладали письменностью. Выбор 
алфавита влиял на национальную психологию, связь 
или разрыв с исторической памятью народа. Вопросы 
языкознания становились не только предметом иссле-
дования, но и полем острой политической борьбы. Но 
при всем том именно за десятилетия советской власти 
укрепилось языковое многообразие народов, прожи-
вающих в СССР. Были созданы учебники для изучения 
родного языка в начальной и средней школе, разрабо-
таны методические пособия, помогающие учителям в 
работе с детьми раз-
ных возрастов. Го-
сударство поддер-
живало издание 
книг на националь-
ных языках, пере-
водчики делали об-
щесоюзным достоя-
нием эпос, прозу и 
поэзию народов 
многоязыкой стра-
ны. Еще раз повто-
рю, далек от того, 
чтобы идеализиро-
вать национальную 
политику КПСС, но она тем не менее приносила свои 
плоды. Художественная среда — литераторы, деятели 
театра и кино, композиторы — во многом сохраняла и 
формировала мирочувствование своих народов, опре-
деляла идентичность этноса. Любая национальная 
культура обладает инстинктом самосохранения, со-
противляется ассимиляции ее носителей. Но порой не 
выдерживает натиска социально-экономических пе-
ремен. Пример тому — сегодня в некоторых регионах 
родной язык в школах изучают как иностранный. 

    За последние годы в сфере сохранения националь-
ных языков, к которым относится и русский язык (не 
только как государственный, но и как родной), сделано 
немало. Выпущены новые учебники по изучению 30 на-
циональных языков, федеральные власти взяли на себя 
расходы по экспертированию новых учебников, так как 
региональным бюджетам это не под силу, лучшие мето-
дисты привлечены к созданию новых программ, начали 
выходить сборники современной поэзии и прозы наро-
дов Российской Федерации, своего рода антология наци-
ональных литератур нашей страны. 

   Но сохранение языков в современном многонаци-
ональном государстве невозможно без весьма серьез-
ных мотиваций самих носителей языка. Без понима-
ния того, что знание родного языка не ухудшает, а 
улучшает их положение в обществе, позволяет более 
полно реализовать свои природные таланты, открыва-
ет новые горизонты развития. А для этого нужно, что-
бы расширились возможности получения высшего об-
разования на родном языке, причем не только филоло-
гического. Необходимо создание секторов экономики, 
где применимо знание родного языка. Наконец, нельзя 
исключить материальное стимулирование носителей 
языка и организаций, которые занимаются его сохра-
нением и развитием. 

Мы живем в стране, где разнообразие языков и эт-
носов — не проблема, но великое благо. Пусть для его 
сохранения нужны немалые государственные усилия, 
в будущем они окупятся сполна. 

Сегодня в нашей 
стране проживает 
193 народа, 
которые говорят 
на 227 языках 
и диалектах

Пусть разнообра-
зие языков и этно-
сов требует нема-
лых усилий — 
в будущем они 
окупятся сполна

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения
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«Дылда» — в десятке 

Напомним, что за по-
следние годы в номина-
цию на «Оскар» — тогда 

она называлась «Лучший фильм 
на иностранном языке» попада-
ли российские фильмы Андрея 
Звягинцева «Нелюбовь» и «Ле-
виафан». Но в итоге награды им 
не достались. Кто же еще входит в 
десятку картин, и с кем придется 
состязаться «Дылде»? Вот эти 
фильмы (год производства у всех 
2019-й) и страны, от которых 
они выдвинуты на премию. «Рас-
крашенная птица» (The Painted 
Bird) — Чехия, «Правда и справед-
ливость» (T de ja igus) — Эстония, 
«Отверженные» (Les mis rables) 
— Франция, «Оставшиеся» (Akik 
maradtak) — Венгрия, «Страна 
меда» (Honeyland) — Северная 
Македония, «Тело Христово» 
(Boze Cialo) — Польша, «Атланти-
ка» (Atlantique) — Сенегал, «Па-
разиты» (Gisaengchung, Южная 
Корея, «Боль и слава» (Dolor y 
gloria) — Испания.

Второй повод порадоваться — 
мультфильм российского режис-
сера Константина Бронзита «Он 
не может жить без космоса» — в 
коротком списке претендентов 
на номинацию «Лучший корот-
кометражный анимационный 
фильм». Здесь также отобраны 
10 лучших фильмов, но из 92. В 

шорт-лист этой номинации попа-
ли анимационные ленты: «Дочь» 
(«Daughter»), «Волосы любви» 
(«Hair Love»), «Вне трасс» («Hors 
Piste»), «Китбулль» («Kitbull»), 
« Н е з а б ы в а е м ы й » 
(«Memorable»), «Помни мои 
мысли» («Mind My Mind»), «Фи-
зика скорби» («The Physics of 
Sorrow»), «Сестра» («Sister») и 
«Дядя Томас: учет дней» («Uncle 
Thomas: Accounting for the 
Days»). У фильма Бронзита очень 
неплохие шансы — но не будем за-
бегать вперед. Кстати, предыду-
щий фильм Бронзита «Мы не мо-
жем жить без космоса» — в 2016 
году также был номинирован на 
«Оскар». И напомним, что рос-
сийский мультипликатор Алек-
сандр Петров в 2000 году был 
удостоен «Оскара» за муль-
тфильм «Старик и море».

И, наконец, фильм Виктора 

Косаковского «Акварель» — в ко-
ротком списке претендентов на 
«Лучший документальный 
фильм». В этой категории из 152 
картин отобраны 15. Лента Коса-
ковского выдвинута на «Оскар» 
не от России. Но это не повод не 
порадоваться за нашего режис-
сера. Фильм «Акварель» — нова-
торский — снят в формате 96 ка-
дров в секунду. Не всякий кино-
театр готов демонстрировать 
кино во всем его техническом ве-
ликолепии. Но и в привычном 
формате лента Косаковского 
вполне грандиозна: в каждом ка-
дре — различные состояния воды. 
Косаковский, кстати, снимал 
свой фильм, в прямом смысле 
пройдя сквозь штормы и урага-
ны. Первым работу режиссера 
смог оценить Венецианский ки-
нофестиваль — именно там состо-
ялась премьера «Акварели».

Итого: три фильма, представ-
ляющих российских кинематог-
раф в разных жанрах в шорт-ли-
сте «Оскара» — это не просто 
важно, но сформирован преце-
дент, способный говорить о каче-

стве и достижениях нашего кино. 
Осталось дождаться 13 января, 
когда объявят окончательный 
список номинантов. А затем — 9 
февраля — когда состоится вруче-
ние «Оскара». 

«Дылда» как раз из тех кинолент, которые должны прийтись по вкусу голливудским академикам.

А К Ц Е Н Т

Конечно, это промежуточный этап 
и конкуренция очень сильная, —
 что не мешает нам порадоваться 
сейчас за трех российских режиссеров
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ДОСЛОВНО

Александр Роднянский, продюсер:
«Шорт-лист «Оскара» в этом году —событие для российского кино, по-

жалуй, беспрецедентное — еще два фильма с российским участием по-

пали в шорт-лист — анимационный короткометражный Константина 

Бронзита и документальный фильм Виктора Косаковского! Безумно 

рад за коллег и поздравляю их! Но прежде всего рад за молодого автора 

Кантемира Балагова и его не менее молодых соавторов — оператора 

Ксению Середу, актрис Викторию Мирошниченко и Василису Перелы-

гину, сыгравших в «Дылде» свои дебютные роли. И, конечно, за всех, 

кто работал над фильмом. Но не будем торопиться, шорт-лист — это 

промежуточный этап, и предстоит сложная борьба за то, чтобы оказать-

ся в финальной пятерке номинантов. Конкуренция в нашей категории 

очень сильная: среди фильмов, отобранных в десятку, и лауреаты Кан-

нского фестиваля, и других важнейших кинофестивалей — в Венеции, 

Сандэнсе и Теллурайде. Будет непросто».  

1

КСТАТИ

В этом году престижную премию американской киноакадемии Student 

Academy Awards, которую называют «студенческим «Оскаром»», полу-

чил чешский мультипликационный фильм «Дочь», созданный студенткой 

пражской Академии искусств (FAMU), россиянкой Дарьей Кащеевой. 

Эту награду FAMU завоевала впервые за 30 лет. А то, что фильм сделала 

наша соотечественница, которая осваивает профессию мультипликато-

ра с 2015 года, лишь подчеркивает — насколько талантливо могут проя-

вить себя наши специалисты. 
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СОЦЗАЩИТА 

Как Москва 
помогает 
детям-
инвалидам

А КАК ЖЕ ИХ 
РОДИТЕЛИ?
Ангелина Зеленькова

Около 40 тысяч детей-инвали-
дов проживают в столице. Город 
старается сделать их жизнь 
максимально комфортной с по-
мощью современных программ 
реабилитации, инклюзивных 
школ, доступной среды, летне-
го отдыха на море. Чего же еще 
не хватает для полноценного 
развития особенных детишек? 
Об этом шел разговор на V съе-
зде родителей детей-инвалидов.

Ирина Апилат — мать 16-лет-
них двойняшек Насти и Дани-
лы, которые родились с ДЦП. 
Сейчас ребята вполне успешно 
учатся в школе-интернате № 1 
для слепых, и сложно предста-
вить, что, будучи дошкольника-
ми, они едва могли произно-
сить слова. «Нам очень помог 
город, — рассказывает мама де-
тей. — Они ходили в детский сад 
компенсирующего вида, где с 
ними занимались по специаль-
ным программам. В результате 
у моих детей сформировалась 
ясная речь. В школе-интернате 
№ 1, куда они пошли в первый 
класс, собраны уникальные ме-
тодики обучения. Несмотря на 
отслойку сетчатки на одном 
глазу и остаткам зрения на дру-
гом, Настя и Данила посещают 
бисероплетение, занимаются 
оригами, играют на гитаре. 
Кстати, дорогостоящие офталь-
мологические очки, которые 
носят ребята как инвалиды по 
зрению, тоже куплены за счет 
столичного бюджета», — рас-
сказала «РГ» Ирина Апилат. 

Ценит Ирина и то, что за по-
следние десять лет ощутимо 
выросла пенсия по уходу за 
детьми. Семь лет назад у них в 
общей сложности выходило 
около 10 тысяч рублей на дво-
их, а теперь семья как много-
детная и малоимущая получает 
больше 20 тысяч на каждого ре-
бенка: «Прежде мы не жили, а 
выживали. Постоянно собира-
ли какие-то бумажки, куда-то 
записывались, стояли в очере-
дях, чтобы выбить каждую ко-
пейку. Сейчас мы можем плани-
ровать расходы и на здоровье 
ребят, и на их отдых». К сожале-
нию, в этом году Мосгортур ре-
бятам отказал дать путевки на 
море — не было квот. Ирина 
очень расстроилась, ее дети и 
так далеко не каждый год полу-
чали их — подавать заявки стали 
только с 2016 года. 

«Проблема действительно 
существует, — подтвердила 
Юлия Камал, председатель со-
вета Московской городской ас-
социации родителей детей-ин-
валидов. — От родителей на этот 
счет приходит много обраще-
ний. Дело в том, что бюджет на 
детский летний отдых не пере-
сматривался с 2013 года, а 
цены на путевки выросли, да и 
воспользоваться путевками же-
лающих стало больше. Кроме 
того, у нас в законодательстве 
нет разграничения в понятиях 
«дети-инвалиды» и «дети с ог-
раниченными возможностями 
здоровья». Последних в разы 
больше, поэтому путевки рас-
пределяются неравномерно. 
Вот и получается, что дети с ин-
валидностью нередко остаются 
обделенными». 

Как стало известно «РГ», 
первый этап заявочной кампа-
нии на отдых в 2020 году уже 
прошел. Мосгортур сейчас со-
бирает данные для пересмотра 
бюджета на приобретение пу-
тевок. Столичные власти об-
ещают следующим летом обес-
печить отдых всех нуждающих-
ся детей из числа социально не-
защищенных. 

Есть еще одна проблема, на 
которую не первый год обраща-
ют внимание родители. Москва 
— единственный регион, где на 
море вместе с детьми могут по-
ехать не сопровождающие, а 
родители. Но сообщить о том, 
кто именно поедет с ребенком, 
нужно на самом первом этапе 
заявочной кампании, то есть 
почти за восемь месяцев до пла-
нируемого отдыха. И если по-
том маму или папу вдруг не от-
пустят в это время с работы или 
они заболеют, то ребенок в ито-
ге остается без поездки. Город-
ская ассоциация родителей де-
тей-инвалидов просит пересмо-
треть действующее правило, 
чтобы можно было заменить 
сопровождающего для ребенка. 
Ведь объективных препятствий 
для этого нет. 

АКЦЕНТ Загруженность столичных дорог перед Новым годом 
возрастает с каждым днем

В пробке 
за шампанским
Иван Пышечкин

Д
о Нового года остает-
ся меньше двух не-
дель, особенно это 
чувствуется на сто-
личных дорогах. В се-
рьезный затор в горо-
де теперь можно по-
пасть почти в любое 
время.  Причем не 

только в центре, но и в спальных 
районах. Когда загруженность 
магистралей достигнет пика и 
как москвичам избежать про-
бок, выяснил обозреватель 
«РГ». 

По оценкам экспертов, са-
мой высокой нагрузка на город-
ские магистрали будет как раз в 
ближайшие дни. Спадать же она 
начнет лишь к концу следую-
щей недели. Прогноз столично-
го Центра организации дорож-
ного движения (ЦОДД) еще бо-
лее пессимистичный. Там уве-
рены, что количество автомо-
билей на дорогах начнет умень-
шаться только с вечера 30 дека-
бря, а пик придется на 23—29 де-
кабря. Локальные затруднения 
обещают даже в последний день 
этого года — тормозить трафик 
будут крупные торговые цен-

тры и развлекательные заведе-
ния, к которым продолжат сте-
каться автомобилисты. Ухуд-
шение дорожной ситуации за-
метно уже сейчас — во многом 
из-за увеличения количества 
машин, приезжающих из-за 
МКАД. Еще в начале недели их 
стало больше сразу на 100 ты-
сяч.

Но избежать пробок все-таки 
можно. Например, не тратя вре-
мя на походы по магазинам в по-
исках подарков. Их можно зака-
зать и по интернету, как уже по-
ступают многие москвичи. Это, 
кстати, может и улучшить до-

рожную ситуацию. «Автомоби-
ли доставки, которые развозят 
подарки, конечно, не делают за-
тор короче. Но разница все-таки 
есть: 20 машин, водители кото-
рых отправляются в магазин, 
или одна, которая везет 20 зара-
нее расфасованных подарков», 
— рассказал «РГ» координатор 
движения «Синие ведерки» 
Петр Шкуматов. 

Трафик в столице начинает 
нарастать уже с 6.30. Постепен-
но загрузка смещается от окра-
ин к центру, и к 8.00 заторы уже 
формируются на Третьем, Са-
довом и Бульварном кольцах, а 

также на центральных радиаль-
ных улицах и набережных. Так 
что лучше ехать либо совсем 
рано, либо после 10.30, когда 
большинство жителей столицы 
доберутся до места работы. 
Тоже самое касается и вечерне-
го времени — стартовать лучше 
до 17.00 либо после 22.00. Плюс 
с учетом предновогоднего ажи-
отажа на дорогу стоит заклады-
вать как минимум дополнитель-
ные полчаса: у крупных торго-
вых центров и магазинов сотни 
машин кружат в поисках сво-
бодных мест на парковке до са-
мой полуночи.

Есть еще один верный способ 
сэкономить время в поездке за 
покупками даже при плотном 
трафике. Попробуйте все время 
двигаться против основного по-
тока. Это значит, что утром луч-
ше отправиться на шопинг в 
сторону области, а вечером в 
центр. Практически из любого 
спального района столицы мож-
но даже в девять часов утра за 
20—30 минут доехать до бли-
жайшего подмосковного ТЦ — 
цены и выбор ничем не хуже, 
чем в столице. Потратите не-
сколько часов на выбор подар-
ков, и к моменту, когда придет 

пора возвращаться домой, до-
рога из Москвы как раз разгру-
зится. Вечером же наоборот — 
едем в центр по максимально 
прямой радиальной траекто-
рии, покупаем все, что нужно, и 
ближе к 23.00 без пробок воз-
вращаемся домой. 

Ну и, конечно, не стоит пре-
небрегать общественным тран-
спортом: на метро или по выде-
ленным полосам на автобусе 
все равно домчитесь быстрее, 
чем на личном авто. Правда, и 
там число поездок в последние 
дни возросло на 10 процентов.

Эксперты напоминают: са-
мые серьезные заторы в Москве 
традиционно бывают в день 
проведения Всероссийской 
Кремлевской елки, которая в 
этом году пройдет 25 декабря. 
Понятно, что к центру, как об-
ычно, стекутся десятки автобу-
сов с детьми, и по пути их следо-
вания на трассах будут введены 
ограничения. А перекрытия в 
связи с праздничными меро-
приятиями начнутся с 2.00 28 
декабря до 22.00 6 января. Про-
ехать будет нельзя по Тверской 
улице от Тверского бульвара до 
Моховой и по самой Моховой от 
Воздвиженки до Тверской. Не 
будет разрешено движение и по 
Охотному Ряду от Моховой до 
Театрального проезда и по Теа-
тральному проезду от Петровки 
до Охотного Ряда. Кроме того, в 
пешеходные превратятся не-
сколько примыкающих к Твер-
ской переулков. 

А К Ц Е Н Т

Пик пробок придется на 23—29 декабря. 
Заторы пойдут на спад только
за два дня до праздника

Столичные власти: 
следующим летом 
отдых обеспечат 
всем детям

ЕДА В переходах метро появились кофейни 
и кулинарии

Пора варить
Сергей Бабкин

В
ходы на многие станции 
метро превратились в га-
строномические центры: 

появились не только автоматы 
со снеками, но даже и точки с 
выпечкой. А количество кофеен 
с живыми бариста — это офици-
альная статистика столичного 
департамента транспорта — до-
стигло 34. За последний год ко-
фейных точек в метро стало в 
четыре раза больше.

Жизнь в переходах метро те-
перь начинается чуть ли не 
раньше, чем во всем городе. 
Уже в 7.00 в переходе на «Биби-
рево» открывается цветочная 
торговля, потом подвозят вы-
печку, бариста открывают окна 
павильонов. 

И таких точек притяжения 
спящего и не успевшего позав-
тракать народа по всему метро 
— десятки (смотрите нашу ин-
фографику). И еще плюс 47 ав-
томатов со стандартным набо-
ром — сторублевыми стандар-
тными американо, капучино и 
латте.

«Кофейная торговля в метро 
— довольно интересное направ-
ление, — рассказал «РГ» замген-
директора по коммерции ГК 
«Шоколадница» Евгений Про-
хоров. — У нас в подземке есть 
две экспресс-точки, но пока они 
не очень прибыльны с точки 
зрения экономики». 

Как считает Прохоров, не-
смотря на популярность кофе, 
культура его потребления «по 
дороге» еще не сформирова-

лась.  И, по наблюдениям эк-
спертов, «пропустить стакан-
чик-другой» москвичи предпо-
читают разве что доехав до ра-
боты. И то — если не опаздывают.

Несмотря на это, кофе с со-
бой будет становиться все более 
доступным. «Рынок далек от на-
сыщения и будет развиваться в 
разных форматах, — предпола-
гает руководитель проекта PIR-
COFFEE Михаил Субботин. — 
Наиболее активно растут сете-
вые кофейни, но при этом и мо-
носегмент тоже развивается».

Как считают в «Шоколадни-
це», в метро вряд ли в ближай-
шем будущем появятся сетевые 
кофейни. «Такой опыт уже был, 
— напомнил Прохоров. — В под-
земку заходил кофейный лоуко-
стер, но компания пришла к вы-
воду, что экономика этих точек 
не позволит развивать это на-
правление». 

Хотя метро в последние годы 
сумело упорядочить систему 
аренды, площади под торговлю 
все равно остаются дорогими. К 
тому же живым бариста нужна 
зарплата. Поэтому в ближай-
шее время в метро будет актив-
нее приходить не свежесварен-
ный, а именно «вендинговый» 
кофе. Автомату зарплату пла-
тить не надо, хотя о регулярном 
обслуживании аппаратуры, ко-
нечно, все равно необходимо 
заботиться.

Своего покупателя напиток-
хит все равно найдет, считают 
эксперты. Уже сейчас москов-
ский бариста в среднем продает 
по 190 чашек кофе, заявляют в 
PIR-COFFEE. В основном наш 
народ пьет капучино, латте и 
только на третьем месте — раф и 
американо. Однако со временем 
вкусы могут и поменяться.  

ЖИЛЬЕ Столица готова 
к строительству новых домов 
для трети участников 
программы реновации

Получите ордер

Любовь Проценко

За полтора года после старта 
масштабной программы рено-
вации смотровые ордера полу-
чили уже более 17 тысяч мо-
сквичей. В 2020 году их получат 
и смогут переехать в новые 
квартиры еще 15 тысяч участ-
ников программы. 

«А начиная с 2021 года мы 
начнем существенно увеличи-
вать строительство жилья под 
эти цели  и выдавать по  18, 20, 
25 тысяч ордеров новоселам в 
год», — рассказал вчера журна-
листам заммэра Москвы по во-
просам градостроительной по-
литики и строительства Марат 
Хуснуллин. Уверенность его 
строится на том, что строители 
работают над возведением но-
вых домов взамен тех, что пред-
стоит снести, уже во всех десяти 
округах старой Москвы. Только 
вчера на очередном заседании 
правительства города были ут-
верждены адреса восьми новых 
стартовых площадок. Находятся 
они в районах Головинском, Го-
льяново, Перово, Северном Из-
майлово, Текстильщиках, Люб-
лино и Котловке. Там планирует-
ся построить 6770 квартир, в ко-
торые переедут более 17,3 тыся-
чи горожан из 76 ветхих пятиэ-
тажек. Не обойдет программа 
реновации и жителей Новой Мо-
сквы.  По словам главы строй-
комплекса, в этой части города 
уже определены две крупные 
стройплощадки, которых хва-
тит на выполнение всех планов в 
ТиНАО. Расположены они в по-
селениях Ватутинки и Мамыри. 
«В целом программа там будет 

завершена, я думаю, в течение 
трех-четырех лет», — сказал Ху-
снуллин.  

Всего же в Москве подобрана 
пока 431 площадка для строи-
тельства стартовых домов. С 
учетом ранее утвержденной 361 
площадки это позволит постро-
ить 6,7 миллиона квадратных 
метров нового жилья и пересе-
лить туда треть участников про-
граммы, подчеркнул Марат Ху-
снуллин. Что интересно: 10 
стартовых площадок, ранее по-
добранных властями под за-
стройку, вчера были исключены 
из общего перечня. Причина: 
новое место не понравилось жи-
телям, которым предстоит пере-
езд, или выяснилось, что там не-
обходим слишком большой, а 
следовательно, дорогой для го-
рода вынос коммуникаций.

Напомню, в целом програм-
ма реновации, принятая в сто-
лице в августе 2017 года,  пред-
усматривает предоставить но-
вое жилье 1 миллиону жителей 
столицы из 5173 тысяч домов, 
идущих под снос.

Особенность же сегодняшне-
го момента, по словам Марата 
Хуснуллина, состоит в том, что 
строители могут запускать в ра-
боту земельные участки, на ко-
торых старые дома еще стоят. 
Делается это для того, чтобы не 
терять времени, — проектиров-
щики уже проектируют на этом 
месте новостройки, транспор-
тники — связь обновляемых ми-
крорайонов с общественным 
транспортом, представители го-
родского хозяйства параллель-
но работают над проектами бла-
гоустройства.  

ТОРГОВЛЯ Елочные базары 
откроются послезавтра

Гостья из Перми

Ангелина Зеленькова

Предновогодняя суета в городе уже началась. В центре 
зажглись праздничные гирлянды, на площадях засия-
ли  нарядные елки, уличными ярмарками и  шумными 
гуляньями пришел в столицу  фестиваль «Путешествие 
в Рождество». А в пятницу откроются еще и елочные 
базары, где москвичи смогут выбрать деревце для 
праздника.

В этом году массовая торговля новогодними дере-
вьями развернется в 280 точках. Продавать в основном 
будут отечественные ели и сосны. «20 декабря откро-
ется около 280 елочных базаров, из которых порядка 
200 — уличные развалы, а остальные расположены ря-
дом со стационарными магазинами. Новогодние дере-
вья приедут из Перми, Пензы, Саратова», — рассказал 
руководитель департамента торговли и услуг Москвы 
Алексей Немерюк.

Цены на отечественные ели и сосны москвичей по-
радуют, они совсем не изменились по сравнению с 
прошлогодним декабрем: от 1000 рублей за метр. За 
эти деньги можно приобрести стройную российскую 
елочку. Можно обойтись и скромным, но душистым бу-
кетом из лапника за 500 рублей. 

А вот любителям импортных елок, которые обычно 
везут из Дании, придется выложить за  метр порядка 3 
тысяч рублей. Если отложить покупку новогоднего де-
рева прямо под праздник, то 31 декабря можно выиг-
рать значительную скидку. По словам главы департа-
мента, по доброй традиции нераспроданные деревья 
раздадут в благотворительные фонды и социальные 
учреждения.

Елочные базары вырастут рядом с рождественски-
ми ярмарками, где можно сразу приобрести елочные 
украшения, сувениры и подарочные наборы, угощения 
к новогоднему столу. По городским правилам, у всех 
елочных базаров есть своя дислокация, свои места по-
бедители торгов получили еще пять лет назад. По тра-
диции все развалы оформят в едином столичном стиле 
— модульными ограждениями, по форме напоминаю-
щими ель. Вывеска у легальных точек простая — «Елоч-
ный базар».

Документы продавца должны быть на видном месте, 
как и кассовый аппарат, подробный прайс-лист, упако-
вочный материал, а также книга отзывов и предложе-
ний. В противном случае можно наткнуться на нелега-
ла, который наверняка воспользуется случаем  взвин-
тить цены на новогодние деревья. За порядком и соблю-
дением всех требований будут следить окружные влас-
ти. Полиция постарается оперативно прикрыть неза-
конные  развалы и наказать нарушителей серьезными 
штрафами. Например, продавцам могут выписать от 2 
до 5 тысяч рублей, а юрлица могут «попасть» на все 200 
тысяч. При повторном выявлении нарушений штраф 
может вырасти до 500 тысяч рублей. 

БЕЗОПАСНОСТЬ 
В канун праздников 
есть опасность утонуть

Теплый лед

Ирина Огилько

Аномально теплая погода, по прогнозам синоптиков, 
похоже, продлится до самого Нового года. И если на 
Москве-реке нет льда, то небольшие водоемы покрыты 
тающей тонкой корочкой. Как уберечься  во время 
зимних развлечений на воде и взрослым, и детям? Сво-
ими советами поделился с журналистами главный го-
сударственный инспектор по маломерным судам по 
Москве Владимир Волков.

— У нас недавно была история в Новой Москве, — на-
чал он свой рассказ. — На территории одного из прудов 
заметили мальчика лет десяти, родителей рядом не 
было. Инспекторы напоили ребенка чаем и доставили 
в полицию. Разъяренный отец пацана заявил, что, мол, 
мы ущемили его в правах и будем отвечать перед су-
дом. Никакие уговоры, что мы спасли ребенку жизнь, 
не действовали. Пошли на эксперимент. Выехали на 
место инцидента. Отца привязали веревкой на берегу и 
пустили одного по льду. На полпути лед не выдержал, 
треснул. Мужчину мы вытащили, потом он долго бла-
годарил за то, что предотвратили несчастный случай.

Пример, как считает спасатель, показателен. Ведь с 
начала нынешнего зимнего сезона с территорий за-
мерзших водоемов уже спасено 286 детей во время 707 
рейдов. Для предотвращения ЧП спасатели обходят по-
рядка 300 школ, расположенных вблизи водоемов для 
работы со школьниками. Они рассказывают им, что 
если лед молочного цвета или теплый, значит, он сла-
бый, выходить можно только на прозрачный лед. И то 
лишь заранее узнав его толщину. К примеру, одинокого 
фигуриста выдержит лед толщиной 12 сантиметров, а 
вот группе лиц не стоит ходить по льду толщиной ме-
нее 25 см. К слову, такого сейчас нет ни на одном из 
столичных водоемов. Самый толстый слой льда — 8—10 
см — на озерах в Новой Москве, а на Борисовских и Ца-
рицынских прудах он не толще 7 см, на Химкинском 
водохранилище и на Бездонном озере — 3 см. 

Профилактика приносит пользу. По словам Волко-
ва, за последние девять зимних периодов на террито-
рии Москвы не утонул ни один ребенок.   

Продавать на развалах в основном будут отечественные ели 
или сосны. 
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Предновогодний ажиотаж заставля-
ет водителей часами простаивать 
в пробках к заветным магазинам. 
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Справка «РГ»

Елочные базары будут работать семь дней в неделю без 

перерыва на обед. Полный список адресов и ближай-

ший развал к дому можно найти на портале открытых 

данных на сайте: data.mos.ru.
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А КАК У НИХ 
Во многих 
странах 
действует 
прогрессивная 
шкала налога

СТАВКА 
ШАГАЕТ 
ЗА ДОХОДОМ
Юрий Когалов

В странах Европы распростра-
нена прогрессивная шкала на-
лога на доходы физических лиц. 
Одна из самых сложных систем 
— в Германии. Здесь учитывает-
ся не только размер заработка, 
но и наличие нескольких мест 
работы, семейное положение, 
наличие детей. В зависимости 
от этих условий человеку при-
сваивается один из шести «на-
логовых классов». При доходах 
менее 9 тысяч евро в год ставка 
составляет 0 процентов, от 9 до 
14 тысяч евро — 14—24 процен-
та, от 14 до 55 тысяч евро — 24—
42 процента (большинство 
немцев платят налоги именно в 
этом диапазоне), от 55 до 260 
тысяч евро — 42 процента. А для 
самых состоятельных немцев, 
чей уровень дохода превышает 
260 тысяч евро, придется от-
дать уже 45 процентов зарабо-
танного. Для пар сумма увели-
чивается в два раза. И это толь-
ко НДФЛ. А ведь жителям Гер-
мании еще платить «налог со-
лидарности» в размере до 5,5 
процента от уже уплаченного в 
бюджет налога, а также другие 
взносы (страховые, медицин-
ские, пенсионные).

В Финляндии подоходный 
налог оплачивается всеми, по-
лучающими какой угодно до-
ход, тут речь идет не только о 
зарплате, но и пенсиях, соци-
альных пособиях (по безрабо-
тице, например), стипендиях. 
При этом в НДФЛ включены 
еще два налога: церковный и на 
медстрахование. При зарплате 
до 16 тысяч евро в год финны не 
платят вообще никакого нало-
га. При доходах до 24 тысяч 
евро ставка составит 6 процен-
тов, от 24 до 39,6 тысячи — 17 
процентов, от 39,6 до 71,3 ты-
сячи — 21,4 процента, от 71,3 до 
100 тысяч — 29,7 процента, а 
если более 100 тысяч — 31,7 
процента. Отдельно придется 
заплатить НДФЛ, устанавлива-
емый муниципалитетами (он 
варьируется от 17 до 22,5 про-
цента). Зато отчисления в раз-
личные социальные фонды пла-
тит уже работодатель.

А вот в Болгарии одна из са-
мых низких налоговых ставок 
для физических лиц в Европе — 
всего 10 процентов.

В США ставки налогов феде-
рального уровня колеблются от 
10 до 39,6 процента и рассчи-
тываются от уровня дохода, се-
мейного положения. Необлага-
емым минимумом считается 
сумма в 9075 долларов. Макси-
мальная ставка применяется 
при доходах от 406 751 доллар. 
При этом в каждом штате мо-
жет вводиться собственный на-
лог в размере от 0 до 13 процен-
тов, да к тому же ежегодно ме-
няться в этих пределах.

В Китае после недавней ре-
формы действует прогрессив-
ная ставка НДФЛ в размере от 3 
до 45 процентов. При доходах 
до 36 тысяч юаней — 3 процен-
та, от 36 до 144 тысяч — 10 про-
центов, от 144 до 300 тысяч — 
20 процентов, от 300 до 420 ты-
сяч — 25 процентов, от 420 до 
660 тысяч — 30 процентов, от 
600 до 960 тысяч — 35 процен-
тов, свыше 960 тысяч — 45 про-
центов). Налогом облагается 
сумма, оставшаяся после выче-
та 5 тысяч юаней в месяц или 
60 тысяч за год. Это касается 
как местных жителей, так и не-
резидентов. 

ДИСКУССИЯ Кого можно освободить от уплаты НДФЛ и можно ли?

Держи шкалу шире
Ольга Игнатова

В  
правительстве идет ди-
скуссия о том, можно ли 
освободить малообеспе-

ченные семьи от уплаты налога 
на доходы физических лиц 
(НДФЛ). Об этом рассказала 
спикер Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко.

По ее словам, сама она под-
держивает такую идею, так как 
«разница в доходах у бедных и 
богатых очень высока». Но надо 
все просчитать и не скатывать-
ся к популизму, заявила Матви-
енко в интервью телеканалу 
«Россия 24» в конце ноября.

Вчера на вопрос Матвиенко 
министр экономического раз-
вития Максим Орешкин заявил, 
что считает «очень позитив-
ной» для экономики идею отме-
ны НДФЛ для малоимущих. 

С момента введения НДФЛ и 
до 2009 года действовало пра-
вило, по которому ко всем полу-
ченным доходам физлиц (неза-
висимо от регионального стату-
са) применялся стандартный 
вычет в размере 100 рублей, и 
он действовал до момента, пока 
сумма полученных доходов за 
календарный год не превышала 
20 тысяч рублей. Этот вид выче-
та применялся автоматически 
работодателем ко всем доходам 
своих сотрудников, позволяя 
экономить в год на уплате 
НДФЛ 2600 рублей.

После 2009 года величина 
стандартного вычета была про-
индексирована до 400 рублей, а 
не облагаемая налогом сумма 
дохода за год — до 40 тысяч ру-

блей, что соответствовало осво-
бождению от уплаты НДФЛ в го-
довом эквиваленте 5200 ру-
блей. Правило действовало до 
2012 года.

— На протяжении семи лет в 
законодательстве не предусма-
тривалось применение вычетов 
в отношении сумм доходов 
ниже прожиточного минимума 
(за исключением действующих 
вычетов по НДФЛ на детей), — 
напоминает доцент РЭУ им. Г.В. 
Плеханова Равиль Ахмадеев.

По его мнению, идея возвра-
та социальной составляющей 
налоговой функции по НДФЛ 
является более чем разумной.

— За последние пять лет к 
теме периодически возвраща-
лись, но не могли определиться 
с уровнем получаемого необла-
гаемого дохода жителями в раз-
резе тех регионов, где уровень 
жизни малообеспеченных слоев 
населения ниже среднего значе-
ния по стране. Одним из меха-
низмов возврата к применению 
стандартного вычета по НДФЛ в 
отношении малообеспеченных 
граждан является подход, по ко-
торому на уровне каждого субъ-
екта РФ может быть применено 
решение об установлении нео-
благаемой суммы НДФЛ, еже-
годно корректируемое на ин-
фляцию. Такой подход более 
чем справедлив, поскольку не 
опирается на усредненные по-
казатели по всей стране, — пола-
гает Ахмадеев.

В мире много стран, где есть 
льготы по нал огам для малои-
мущих — Австралия, Авс трия, 
Бельгия, Велик обритания, Гер-

мания,  Греция, Кипр, Финл-
яндия, Франция, Швей цария и 
другие стран ы, среди них и стр-
аны Восточной Европы.

С другой стороны, обращает 
внимание директор Института 
социально-экономических ис-
следований Финансового уни-
верситета при правительстве РФ 
Алексей Зубец, есть много стран, 
где бедные не исключены из-под 
налогообложения и где к ним 
применяет ся пониженная, но не 
нулевая ставка. Это Испания, 
Италия, Канада, Польш а, Слова-
кия, США, Но вая Зеландия и дру-
гие страны.

— Введение налоговых льгот 
для бедных фак тически означа-
ет вве дение прогрессивной 
шкалы налогообложени я, когда 

до оп ределенного уровня дохо-
да ставка НДФЛ ра вна нулю, а 
при дохо де выше порогового 
значения становит ся 13% или 
более, — подчеркивает он. Возв-
рат к прогрессивной шкале, по 
его мнению, приведет к росту 
числа пс евдобедных.  Бизнес на-
ч н е т  п о н и ж а т ь  з а р п  л а т ы 
низкооплачиваем ых сотрудни-
ков, чтобы вывести их в зону, не 
облагаемую НДФЛ, и сэконо-
мить на фонде оплаты труда.

Резко вырастет на грузка и на 
налоговые органы, которые 
долж ны будут собирать и обо-
бщать информацию о доходах 
из разных источников, чтобы 
вес ти комплексный учет дохо-
дов населения для предоставле-
ния льг от. «Параллельно увели-

чится об ъем зарплат в конвер-
тах, так как зарплата наличкой 
п ол у ч и т  д о п ол н и тел ь н ы й 
эконом ический стимул, — гово-
рит Алексей Зубец. — Упадет 
средняя за рплата в стране, так 
как у предпринимате лей поя-
вится стимул снижать ее до по-
р о г а  и с к л ю ч е н и я  и з - п о д 
НДФЛ». Он считает, что бороть-
ся с бедностью стоит «не игрой 
с  налоговыми ставками,  а 
повыше нием минимального 
уро вня оплаты труда и мини-
мальных пенсий хо тя бы в два 
раза к нын ешнему уровню».

— Государство понимает, что 
взыскание налога с малообеспе-

ченных категорий приводит к 
росту нищеты и необходимости 
тратить деньги на пособия по 
бедности. Нам давно пора пе-
рейти к этой практике. Надо 
увеличить и налогообложение 
для тех, кто получает свыше 500 
тысяч в месяц, установив став-
ку в 15%,  — уверен проректор 
Академии труда и социальных 
отношений Александр Сафонов. 
— Да, это может отразиться на 
доходах бедных регионов, но 
при этом сократит и их расходы 
на социальную помощь. А в рам-
ках перераспределения доход-
ной базы можно было бы уста-
новить практику, при которой 
для профицитных регионов за-
числение в региональные бюд-
жеты НДФЛ идет по ставке 13% , 
а 2% минфин перечисляет в 
пользу бедных регионов. 

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев в конце ноября заяв-
лял, что это «очень чувствитель-
ная тема». «Это всегда тонкая 
история, как только появится та-
кого рода деление в налоговом 
законодательстве, ряд людей мо-
гут посчитать себя незаслужен-
но обойденными. Скажут: мы 
тоже не богатые, а с нас почему-
то НДФЛ все-таки решили брать, 
его сохранили»,— сказал он. По 
его словам, над этой идеей надо 
еще подумать, но она «в принци-
пе» остается. Новый виток ди-
скуссии дал в сентябре глава ВТБ 
Андрей Костин, который предло-
жил освободить малоимущих от 
НДФЛ. 

ФИНАНСЫ Почему компании сами открывают налоговикам
доступ к своей отчетности

Отчет пошел
Юлия Кривошапко 

Г
оскомпании будут ак-
тивнее подключаться к 
налоговому монито-
рингу. Вице-премьер, 
министр финансов Ан-
тон Силуанов утвердил 
директиву о переходе 
таких компаний на но-
вую форму взаимодей-

ствия с фискальным ведомст-
вом. Она предписывает пред-
ставителям государства в сове-
тах директоров госкорпораций 
в 10-дневный срок иницииро-
вать проведение заседаний с 
включением в повестку вопроса 
о подключении к налоговому 
мониторингу. Это касается и до-
черних структур госкомпаний.

Еще 52 компании, в том чи-
сле 32 с госучастием, с 2020 
года подключатся к налоговому 
мониторингу, сообщили «РГ» в 
Федеральной налоговой службе 
(ФНС). Это относительно но-
вый инструмент дистанционно-
го фискального контроля, кото-
рый уже оценили крупнейшие 
игроки, включая «Аэрофлот», 

РЖД, «Ростех», «Газпром», ВТБ. 
В следующем году на него пе-
рейдут, в том числе, банк «ДОМ.
РФ», Сбербанк и Альфа-Банк.

В отличие от традиционных 
поверок налоговый монито-
ринг подразумевает онлайн-
взаимодействие на основе уда-
ленного доступа к информаци-
онным системам и отчетности. 
Почти 80% участников монито-
ринга работают с ФНС именно 
по этой схеме. Если компания 
не готова сразу предоставить 
удаленный доступ к системе 
учета, разрешается использо-
вать «витрину» — облачное хра-
нилище для размещения нало-
говой отчетности и расшифров-
ки показателей декларации.

ФНС благодаря мониторин-
гу имеет возможность в режиме 
реального времени отслежи-
вать миллионы операций без 
запроса документов и выезда 
сотрудников. Это обеспечивает 
не только точность налогового 
контроля, но и своевременную 
уплату налогов и сборов.

Для бизнеса присоединение к 
мониторингу означает сокраще-

ние проверок. Фискальные орга-
ны проверяют только операции, 
которые содержат элементы ри-
ска. В итоге трудозатраты ком-
паний на сопровождение ин-
спекций снижаются более чем 
на треть, сроки налогового 
контроля сокращаются в четыре 
раза. Эффект достигается благо-
даря особому инструменту мо-
ниторинга — мотивированному 
мнению. Это позиция налогово-
го органа о правильности нало-

гообложения конкретной сделки 
или операции. 

С момента запуска (2016 
год) число участников налого-
вого мониторинга выросло с 7 
до 44 компаний. Это крупней-
шие налогоплательщики. Они 
обеспечивают 12,25% налого-
вых поступлений в бюджет. По 
словам замруководителя ФНС 
Даниила Егорова, система клас-
сического налогового контроля 
при общении с крупнейшими 

н а л о го п л ател ь щ и ка м и  н е 
оправдывает себя. Масштабы 
бизнеса и скорость операций 
требуют новых инструментов 
администрирования. Монито-
ринг — та модель, которую нало-
говое ведомство предлагает в 
качестве альтернативы. Она 
максимально учитывает специ-
фику бизнеса и отрасли.

К системе могут присоеди-
няться компании с годовым 
оборотом не менее 3 млрд ру-

блей и активами на 3 млрд ру-
блей, а сумма уплаченных ими 
налогов за предыдущий год 
должна составлять не менее 
300 млн рублей. Далее список 
участников должен расши-
риться. Минфин и ФНС прора-
батывают вопрос смягчения 
требований — стоимость акти-
вов может быть снижена до 2 
млрд рублей, объем доходов — 
до 2 млрд рублей, налогов — до 
200 млн рублей. 

ФНС благодаря налоговому мониторингу имеет возможность в режиме реального времени отслеживать 
миллионы операций без запроса документов и выезда сотрудников.

Эксперты предложили вернуть 
стандартные вычеты по НДФЛ 
для малообеспеченных граждан.

В Болгарии одна из самых низких 
налоговых ставок для физлиц 
в Европе — 10%.

КОШЕЛЕК 

Льготы 
для 
многодетных 
семей 
положены 
опекунам

МЕТР 
НА ВЫЧИТАНИЕ
Лидия Захарова

Льготами при налогообложе-
нии недвижимости для лиц, 
имеющих трех и более несо-
вершеннолетних детей, могут 
воспользоваться как родители 
и усыновители, так и опекуны 
и попечители несовершенно-
летних. Об этом сообщает Фе-
деральная налоговая служба 
(ФНС). 

Такие льготы предусматри-
вают уменьшение земельного 
налога на кадастровую стои-
мость 600 квадратных метров 
по одному земельному участ-
ку, а также налога на имущест-
во на величину кадастровой 
стоимости 7 квадратных ме-
тров по жилому дому и 5 ква-
дратных метров по квартире и 
комнате на каждого несовер-
шеннолетнего ребенка. Допол-
нительные льготы могут 
быть установлены представи-
тельными органами муници-
пальных образований по ме-
сту нахождения недвижимо-
сти.

Налоговые вычеты вводят-
ся с налогового периода 2018 
года. При этом наряду с заяви-
тельным порядком предостав-
ления налоговых вычетов 
установлен «проактивный 
формат» (без подачи заявле-
ния в инспекцию) на основа-
нии имеющихся у налоговиков 
сведений.

В этом году налоговые орга-
ны впервые применили безза-
явительный порядок предо-
ставления льгот для 616 тысяч 
многодетных граждан. Это 
значит, что они были учтены 
автоматически при расчете 
налогов. Дополнительные за-
явления от налогоплательщи-
ков не потребовались — льготы 
применяются на основании 
сведений, представленных ор-
ганами (учреждениями) со-
цзащиты населения. «Остав-
шиеся многодетные лица так-
же могут обратиться за предо-
ставлением льгот в заявитель-
ном порядке в любую налого-
вую инспекцию. Разобраться в 
налоговых льготах для много-
детных поможет видеоролик, 
размещенный на сайте ФНС 
России», — сообщает налого-
вая служба. 

НЕДВИЖИМОСТЬ 

Компенсации 
дольщикам 
освободили 
от НДФЛ

БЮДЖЕТ 
В ДОЛЕ
Марина Трубилина

Обманутых дольщиков, полу-
чивших компенсации вложен-
ных в строительство средств, 
освободят от уплаты с этих 
сумм налога на доходы физиче-
ских лиц.

Госдума приняла в третьем 
чтении поправки в статью 217 
Налогового кодекса, где пере-
числяются доходы, не подлежа-
щие налогообложению. 

«До этого момента НДФЛ не 
уплачивался только с выплат 
дольщикам из компенсацион-
ного фонда. Это дома, по кото-
рым застройщики вносили 
взносы в фонд или страховые 
компании, — говорит замести-
тель гендиректора Фонда защи-
ты прав граждан — участников 
долевого строительства Алек-
сей Ниденс. — Но, к сожалению, 
есть проблемные объекты, по 
которым застройщики не стра-
ховали свою ответственность. В 
этом случае выплаты дольщи-
кам идут за счет федерального 
и регионального бюджетов. Те-
перь и они будут освобождены 
от уплаты 13% — и это сущест-
венно поддержит людей, кото-
рые и так оказались в сложной 
ситуации. В декабре мы начали 
выплачивать такие компенса-
ции в 7 регионах, первым стала 
Саратовская область. Платить 
налог с полученного денежного 
возмещения после вступления 
закона в силу этим людям не 
придется. Компенсацию можно 
будет полностью вложить в 
улучшение жилищных усло-
вий».

Освобождение от уплаты 
налогов для дольщиков будет 
действовать в отношении до-
ходов, полученных с начала 
2019 года.  

Ц И Т А Т А

Михаил Мишустин, глава ФНС о внедрении налогового 
мониторинга: 

Во многом это стало возможным благодаря реформе 
всей системы администрирования крупнейших нало-
гоплательщиков. С 1 февраля 2019 года компании 
сгруппированы в инспекциях с учетом их специализа-
ции и потенциальных налоговых рисков, характерных 
для определенных отраслей экономики.
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Исследование 

ЧЕМ НИЖЕ НАЛОГИ, ТЕМ АКТИВНЕЕ ИХ ПЛАТЯТ
— Стоит сократить теневую занятость, и подоходный налог можно бу-

дет сократить с 13 до 11%. К такому выводу пришли эксперты рейтин-

гового агентства «Национальные кредитные рейтинги» (НКР).

Количество людей в России, которые не платят налоги с зарплат, до-

стигло 13 млн человек, или 18% от всего трудоспособного населения, 

показало исследование НКР. Практически пятая часть доходов росси-

ян остается вне поля видимости для проверяющих органов. НКР про-

вело сравнительную оценку формальной и неформальной занятости в 

России, основываясь на данных Федеральной налоговой службы 

(ФНС) о заработной плате, с которой уплачен НДФЛ, и данных Росста-

та о занятости в экономике.

Выяснилось, что в среднем по стране работающих налогоплательщи-

ков в подсчетах ФНС на 22% меньше, чем занятых, согласно данным 

Росстата. По оценке ФНС, тех, кто так или иначе платит НДФЛ, насчи-

тывается 58,9 млн человек. В то же время Росстат оценивает количе-

ство занятых в экономике (то есть работающих) россиян в 72,3 млн 

человек. Наименьшее соотношение налогоплательщиков и занятых 

наблюдается в Республике Дагестан — 30%, а наибольший показатель 

зарегистрирован в Ненецком автономном округе — 231%.

В 22 регионах доля неучтенных тружеников превышает 30%, а в Дагес-

тане даже 70%: часть жителей остаются невидимыми для налоговых 

органов по месту прописки, ввиду того что они платят налоги в бюдже-

ты других регионов или являются неформально занятыми.

Если каждый россиянин с зарплатой в конверте имеет средний для ре-

гиона доход, то в бюджет не поступает около 3 триллионов рублей — 

0,9 триллиона доходов от НДФЛ и 2 трлн со взносов во внебюджет-

ные фонды. «Если перевести такие серые зарплаты в поле видимости 

государства, то оно смогло бы снизить ставку НДФЛ с 13 до 11%», — 

считают авторы исследования. Реально ли это? «Заманчивая идея: 

меньше платить всегда лучше, чем больше. Но из 13 млн злостных не-

плательщиков НДФЛ нужно вычесть 5 млн не работающих по разным 

причинам (больные, асоциальные элементы). Уже станет меньше лю-

дей, которые скрывают доходы. Однако от налогов ведь уходят не от 

хорошей жизни, а для того, чтобы хоть как-то выжить, — рассуждает 

Александр Сафонов. — С другой стороны — спрос рождает предложе-

ние. Маленькие зарплаты и пенсии рождают спрос на дешевые услу-

ги, которые возможно оказывать без НДФЛ и соцвзносов. Как обья-

снить бабушке, что теперь вспахать огород или починить кровлю бу-

дет дороже, потому что людям, которые эти услуги оказывают, надо 

заплатить налоги? Для занятости, пусть и теневой, сейчас любые эк-

сперименты, на мой взгляд, не очень уместны. Можем рабочие места 

потерять, безработицу нарастить и налогов не собрать».

Если зарплаты вывести из тени, то НДФЛ можно снизить до 11 процен-

тов, но зачем им оттуда выходить, вопрошает генеральный директ ор 

Института  регио нальных проблем Дмитрий   Журавлев: «Для получе-

ния белой пенсии или чтобы брать кредиты? Раз люди продолжают по-

лучать зарплату в конвертах, значит, их это вполне устраивает». По 

его мнению, если государство найдет новые реальные стимулы рабо-

тать вбелую, тогда можно будет не только снизить ст авку НДФЛ, но и 

отме нить его для беднейш ей части населения.

В принципе, чем меньше налоги, тем активнее их платят, уверен 

Алексей Зубец: «В 90-е годы у нас была прогрессивная ставка налого-

обложения, причем нижнее ее значение сост авляло 12%, а верхнее 

достигало 35%. Когда ее отменили, налоговые органы отчитались 

о росте сборов НДФЛ на 45% за счет вывода доходов населения из 

тени».

Ц И Т А Т А

Дмитрий Медведев, председатель правительства 
о целесообразности освобождения малоимущих 
от НДФЛ:

Идеи есть разные, вопрос в том, каковы последствия 
этих решений, каковы выпадающие доходы и, 
в не меньшей степени, кого надо относить к 
малоимущим.

В Герамнии налог 
на доходы состав-
ляет от 0 
до 45 процентов, 
а в США — от 10 
до 39 процентов
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Валерий Выжутович

К
аждая круглая дата 
рождения Сталина 
накаляет обществен-
ное мнение, сталки-
вает между собой ис-
следователей и обще-
ственных деятелей 
по поводу политики 
и истории, модерни-

зации или мобилизации эконо-
мики, места Советского Союза/
России в мире. По характеру об-
ращения к Сталину можно оце-
нивать состояние общества, его 
предпочтения и настроения. 
Как вернуть Сталина из полити-
зированной памяти в историю? 
Обсудим тему с руководителем 
Международного совета Ассо-
циации исследователей россий-
ского общества (АИРО-XXI) 
Геннадием Бордюговым. 

Применительно к Сталину 
обычно говорят о «культе 
личности», понятие это по-
лучило распространение после 
доклада Хрущева на XX съезде 
КПСС. Почему вы говорите и 
пишите о культе юбилеев? 

ГЕННАДИЙ БОРДЮГОВ: Напомню, что 
в российской культуре еще в 
XIX веке понятие «юбилей» не 
ассоциировалось только с 
50-летием. Чествование совре-
менников происходило и по де-
сятилетиям жизни и заслуг. Не 
было бы ничего страшного в 
юбилеях, если бы некоторые из 
них не приобретали культовый 
характер, а отдельные фигуры 
не наделялись качествами соци-
ального бессмертия. 

И как же постичь культ юби-
леев?

ГЕННАДИЙ БОРДЮГОВ: К примеру, по-
местить культовое событие или 
персону в пространства памяти 
и власти. Историческая наука 
не «работает» с юбилеями, а па-
мять, наоборот, обостряется в 
эти дни и торжествует. Поэтому 
пространство памяти использу-
ется в целях актуализации 
прошлого для нужд настоящего. 
Со сталинскими юбилеями и 
при его жизни, и после смерти 
связывалось немало ключевых 
событий. Сталин участвовал в 
этом — сначала как вождь и жи-
вой человек, а затем как символ 
и мифический образ. Юбилей-
ная сфера всегда контролирова-
лась государством, чествования 
удостаивался лишь тот, кто впи-
сывался в правильную идеоло-
гию. Конкретные решения зави-
сели от взаимодействия корпо-
ративных групп, образующих 
пространство власти. Окруже-
ние Сталина принимало прямое 
участие в его прославлении и 
восхождении к власти, что вле-
кло за собой увеличение их соб-
ственной власти.

А потом, когда вождя не ста-
ло?

ГЕННАДИЙ БОРДЮГОВ: Зная настрое-
ния людей, учитывая обстоя-
тельства времени, генсеки и 
президенты выстраивали свою 
позицию к Сталину. Маленков 
первым выступил против куль-
та, его «уродливости, болезнен-
ных форм и размеров». Хрущев, 
резко обвиняя Сталина, считал 
его великим человеком, превоз-
носил как умного и хитрого ли-
дера. Брежнев симпатизировал 
генералиссимусу и не мог при-
нять его развенчания.  Под 
шквал аплодисментов он упо-
мянул Сталина в докладе по 
случаю 20-летия Победы. Анд-
ропов считал, что придет вре-
мя, когда имя вождя будет дос-
тойно отмечено, но при этом не 
игнорировал его ошибки. Для 
Горбачева «Сталин — это пре-
ступно и аморально». Ельцин 
не осуждал, но против реабили-
тации Сталина выступал твер-
до. Медведев считал, что Ста-
лин — это человек, «совершав-
ший преступления против свое-
го народа, и это не может быть 
прощено». Путин на вопрос об 
отношении к Сталину назвал 
его «продуктом своей эпохи», 
привел параллель с Кромвелем, 
памятники которому стоят в 

Великобритании, и с Наполео-
ном, которого чтут во Франции. 
«Демонизацию» же Сталина 
Путин воспринял как «атаку на 
СССР и Россию».

Как сам Сталин обустраивал 
свои юбилеи?

ГЕННАДИЙ БОРДЮГОВ: Подлинной да-
той сталинского рождения, рас-
крытой в 1990 году историком 
Леонидом Спириным, является 
6 (18) декабря 1878 года. Об 
этом сделана запись в метриче-
ской книге Успенского собора 
города Гори Тифлисской губер-
нии. Поскольку в то время было 
принято праздновать не день ро-
ждения, а день ангела, люди не 
всегда помнили дату своего ро-
ждения. Сталин колебался меж-
ду 1878 и 1879 годом, и остано-
вился на условной дате — 9 (21) 
декабря 1879 года. С 20-летием 
будущего вождя историки свя-
жут его изгнание из духовной се-
минарии, а с 30-летием — вхо-
ждение в когорту революционе-
ров. В 40 лет Сталин — член По-
литбюро, нарком по делам наци-
ональностей. Он напрямую 
апеллировал к Ленину, зареко-
мендовал себя как человек, спо-
собный быть «пожарным для 
безнадежных положений». Раз-
умеется, в 1919 году ни о каком 
проекте памяти не было и речи, 
но через десять лет юбилеема-
ния — неотъемлемая черта совет-
ского праздничного культа. 
Никто не помешал Сталину ре-
жиссировать юбилей по-своему. 
Ленина не стало, Троцкий был 
выслан из страны, нэп свернут. В 
декабре 1929 года Сталин не 
разрешил устраивать официаль-
ное чествование, но в 1939 году в 
Большом Кремлевском дворце 
был проведен банкет. Правда, 
всеобщее празднество не поме-
шало осознавать уязвимость не-
которых моментов торжества. 
Сталина беспокоили внешнепо-
литические проблемы 1939 года 
и — как ни странно — культ собст-
венной личности, его восприя-
тие за рубежом. 

Вы имеете в виду знамени-
тую беседу писателя Лиона 
Фейхтвангера со Сталиным 
и затронутую тему восхвале-
ний вождя?

ГЕННАДИЙ БОРДЮГОВ: И ее тоже. В бе-
седе Сталин извинил своих кре-
стьян и рабочих за то, что они 

«не могли развить в себе хоро-
ший вкус». Он также сказал, что 
есть люди, которые поздно при-
знали большевиков и «теперь 
доказывают свою преданность с 
удвоенным усердием», но есть и 
«умысел вредителей». Сталин-
ские заготовки очевидны, они 
прикрывают контроль подачи 
своей личности — отсутствие 
вкуса, вредители, опоздавшие с 
признанием власти. 

Не отсюда ли развитие неко-
торыми историками сюже-
та борьбы самого Сталина с 
его же культом? 

ГЕННАДИЙ БОРДЮГОВ: Я бы уточнил — 
не столько с самим культом, 
сколько с культом дурным и не-
эффективным. То есть субъекты 
памяти в 1939 году — это не от-
кровенные враги (с ними-то и 
так все ясно!), а неумелые, без-
грамотные (а значит — вредные 
и опасные) творцы культа. Ста-
лин теперь представлялся как 
лидер, отличающийся от Лени-
на, реальные дела и труды кото-
рого были превзойдены веду-
щей ролью Сталина во второй 
революции, которая началась с 
пятилеток. А

 что же тогда говорить о юби-
лее Сталина после победы в 
Великой Отечественной вой-
не?

ГЕННАДИЙ БОРДЮГОВ: 70-летие гене-
ралиссимуса ждали с нетерпе-
нием. 21 декабря в Большом те-
атре собрались представители 
всех слоев общества, цвет ком-
мунистического мира. Юби-
лейный вечер шел много часов. 
Но когда речи кончились, все 
встали, грянула овация. Встал 
и Сталин, повернулся спиной к 
залу, чтобы уйти... Все ожида-
ли, вот сейчас он выйдет на 
трибуну и произнесет речь, 
скажет хотя бы спасибо за по-
здравления, но этого не случи-
лось.

Что стояло за этим поступ-
ком? Нездоровье, усталость? 

ГЕННАДИЙ БОРДЮГОВ: Да, здоровье 
вождя ухудшилось, сократилась 
его работоспособность. Эти об-
стоятельства, однако, не меша-
ли Сталину реалистично оцени-
вать положение СССР, особенно 
в связи с образовавшимся в 
1949 году блоком НАТО. Готов-
ность к новой схватке подпиты-
вали успешные испытания 

атомной бомбы, победа комму-
нистов Китая в гражданской 
войне. Сталин собирал силы и 
энергию для нового рывка, но-
вой «великой чистки» номен-
клатуры. Создаваемая в течение 
тридцати лет система должна 
была обрести окончательный 
облик — «дорасти» до уровня, 
чтобы перейти к регулирова-
нию всех социально-экономи-
ческих процессов. 

Однако достижение искомого 
идеала предполагало новые ре-
прессии, которые, как извест-
но, не случились. 

ГЕННАДИЙ БОРДЮГОВ: Не случились. 
Да и сценарий торжества не был 
нарушен. Сталин получил более 
100 тысяч даров со всего мира. 
Не был отменен и прием в Крем-
ле. Правда, Сталин попросил, 
чтобы стол ему и ближайшему 
окружению накрыли в отдель-
ном кабинете. При этом органи-
зовали трансляцию, чтобы он 
мог слушать речи, которые про-
износят собравшиеся в Георги-
евском зале. Семидесятилетие 
явилось, без преувеличения, 
символическим торжеством 
всей сталинской эпохи. Страна 
выдержала и достойно пережи-
ла эту кульминацию. А вот сам 
виновник торжества, похоже, 
так и не сумел найти свое место 
на этом буквально вселенском 
празднике, ему ощутимо требо-
вался некий новый статус. 

Значит, конспирологические 
изыскания некоторых авто-
ров, пишущих «апокрифы» о 
чуть было не состоявшейся в 
конце 40-х реставрации мо-
нархии, не лишены определен-
ной логики?

ГЕННАДИЙ БОРДЮГОВ: Во всяком слу-
чае, от вождя ожидался ход 
именно такого уровня — разом 
менявший весь политико-идео-
логический ландшафт совет-
ской империи. Понимать-то 
Сталин это понимал, но вот был 
ли способен осуществить? Да и 
позволило бы ему пойти на та-
кое «сумасбродство» его бли-
жайшее окружение? Вряд ли. А 
потому правильнее было уйти 
со сцены — в прямом смысле 
этого слова, дабы остаться глав-

ным действующим лицом в пе-
реносном смысле. 

А дальше началось испытание 
памятью о вожде?

ГЕННАДИЙ БОРДЮГОВ: Да, все верно. 
После смерти Сталина прошло 
шесть лет. Его имя практически 
исчезло со страниц газет. За-
крытые сводки КГБ за 1959 год, 
в год 80-летия ушедшего вождя, 
фиксировали нарастание «не-
здоровых взглядов» после осу-
ждения культа личности. Реаби-
литация жертв репрессий бы-
стро прервалась. Лукавая хру-
щевская десталинизация предо-
пределила и брежневскую стыд-
ливую ресталинизацию. Она 
была неуверенная, с оглядками 
на мировое общественное мне-
ние. А вот подготовка к 90-ле-
тию Сталина велась заранее и 
основательно. Сначала в январе 
выстрелил журнал «Комму-
нист», объявивший Сталина 
«выдающимся полководцем». 
Как бы в ответ негласно распро-
странялась рукопись «Время не 
ждет» — программа ленинград-
ской группы, протестовавшей 
против номенклатуры, ставшей 
«формой собственности». В 
сентябре 1969 года журнал «Ок-
тябрь» опубликовал роман Все-
волода Кочетова «Чего же ты хо-
чешь?» — манифест правых, ра-
товавших за авторитаризм и же-
лезный порядок. В ответ около 
20 академиков, писателей, ста-
рых большевиков направили 
Брежневу письмо с осуждением 
романа. К разочарованию Коче-
това, широкое обсуждение его 
сочинения было отменено свер-
ху. Также были свернуты и про-
работки писателей по поводу 
исключения Солженицына из 
Союза писателей. 

Возможно, на эти решения 
повлияли протесты западных 
интеллектуалов?

ГЕННАДИЙ БОРДЮГОВ: И они тоже. 
Когда 21 декабря в «Правде» 
вышла с нетерпением ожидав-
шаяся редакционная статья «К 
90-летию со дня рождения И.В. 
Сталина», она оставила впечат-
ление двойственности. Репрес-
сии не были отнесены к числу 
теоретических и политических 
ошибок Сталина, а культ — на-
нес вред, но «не изменил приро-
ды социалистического общест-
ва». Важной задачей документа 
была трактовка роли генералис-
симуса накануне и во время Ве-
ликой Отечественной войны. 
Но речь шла не о Сталине как та-
ковом и допущенных им прос-
четах. Победа в войне виделась 
ключевым моментом доказа-
тельств безальтернативности 
советской власти. Если для 
власти и общества война была 
«нашим всем», то главное дей-
ствующее лицо войны и победы 
— Сталин — оказывался и реаби-
литированной личностью, и 
персональным воплощением 
«нашего всего». Брежнев оста-
вил в постановлении ключевую 
фразу о просчете Сталина, но 
добавил одно лишь слово «опре-
деленный», и этой косметиче-
ской правкой не только ревизо-

вал достижения «оттепели», но 
и на два десятилетия директив-
но канонизировал трактовку 
войны как звездного часа Со-
ветского Союза, а оценку Ста-
лина как главного героя этой 
войны, хотя и допустившего 
«определенные просчеты».

А что же тогда власти приго-
товили в 1979 году, к 100-ле-
тию Сталина?

ГЕННАДИЙ БОРДЮГОВ: Сразу скажу, 
что традиционная для 21 декаб-
ря редакционная статья в 
«Правде» разочаровала читате-
лей. Столетие вождя выпало на 
время апогея благополучия — 
еще не рухнули мировые цены 
на нефть, до афганской авантю-
ры оставались считаные дни. 
Советская система нуждалась в 
Сталине, но в Сталине медий-
ном — из сериала «Освобожде-
ние», — не более того. Когда пре-
емник Брежнева Андропов 
предпримет попытки навести 
элементарный порядок, недо-
вольными окажутся не только 
«верхи», но и «низы» — научив-
шиеся жить и вертеться в мут-
ной воде застоя. 

И вот 1989-й, 110-летие Ста-
лина, перестройка, всеобщее 
стремление провести водора-
здел между ним и Лениным, 
вал информации о «белых 
пятнах» сталинского перио-
да. Судя по опросам, тогда 
ведь только 12 процентов упо-
минали Сталина позитивно.

ГЕННАДИЙ БОРДЮГОВ: Да, Горбачев 
восстанавливал нить, оборван-
ную в 60-е годы, — произошел 
поворот в политике реабилита-
ции. Однако было трудно пред-
видеть все последствия разобла-
чения сталинизма. Читатель-
ская реакция показывала, что в 
России по-прежнему не одна 
правда, а ровно столько, сколько 
людей. И тем не менее ученые 
стали формулировать вопросы о 
доктринальных корнях стали-
низма, о социальных силах, на 
которые опирался Сталин. В ро-
ждении сталинизма участвова-
ли представители всех уровней 
государства и общества. Причи-
ны этого не сводились только к 
личному страху, а связаны и с 
амбициями — личными, патрио-
тическими, влиянием идеологи-
ческой обработки и даже просто 
с привычкой почитать «началь-
ство». Поэтому в феномене Ста-
лина необходимо отличать то, 
что являлось специфичным для 
этой личности, и то, что опреде-
лялось системой и от Сталина не 
зависело.

Почему же тогда через десять 
лет в общественном сознании 
вновь возник образ Сталина?

ГЕННАДИЙ БОРДЮГОВ: Россия как но-
вая страна пережила события 
1991—1993 годов, дефолт 1998-
го. Люди не просто устали от ка-
тастрофических перемен, но и 
фактически лишились ясных 
смыслов существования. В 
центр пространства памяти 
Сталина выдвинулись привати-
зация для «своих», коррупция и 
мафиозная преступность, ги-
перинфляция, выведшая 75 
процентов людей за черту бед-
ности, беспризорность детей, 
нищенство. Незаслуженные бо-
гатства заставили взглянуть на 
сталинские репрессии как на 
адекватное наказание реальных 
врагов народа. Кстати, и проект 
памяти о Сталине 2009-го ни-
чем не отличался от проекта 
1999-го. Очередной всплеск те-
лесталинизма ровным счетом 
ничего не означал. Создавалась 
лишь рекламная разноголоси-
ца, без которой немыслимо об-
щество потребления. 

И здесь мы подходим к юби-
лейному, 2019 году, 140-летию 
Сталина. До сих пор в обще-
стве активно обсуждаются 
результаты мартовского 
опроса «Левада-центра», ко-
торый зафиксировал рекор-
дный рост симпатий к Ста-
лину. Его роль в истории 

страны положительно оцени-
ли 70 процентов опрошенных, 
а 51 процент утверждают, 
что относятся к диктатору 
с восхищением или уважени-
ем. За 20 лет проведения по-
добных опросов эти цифры 
стали самыми высокими. У 
вас есть объяснение этому фе-
номену?

ГЕННАДИЙ БОРДЮГОВ: Причины но-
вой волны популярности сво-
дятся в общем-то к известным 
аргументам — «Сталин победил 
в войне», низкий уровень зна-
ний о массовых репрессиях, 
влияние нынешних обстоя-
тельств жизни. Появились и но-
вые факторы, Крым, Донбасс, 
Сирия... Подпитку «новому ста-
линизму» дает установка па-
мятников Сталину в некоторых 
регионах. 

А что же происходит на аль-
тернативном фронте?

ГЕННАДИЙ БОРДЮГОВ: Например, в 
феврале этого года в Александ-
ринском театре состоялась пре-
мьера спектакля Валерия Фоки-
на «Рождение Сталина» о пере-
воплощении революционера в 
злодея, его борьба за власть с 
Богом. В декабре в театре «Лен-

ком» вышел спектакль «Кап-
кан» — своеобразное послание 
Владимира Сорокина и Марка 
Захарова о том, что было в со-
ветскую эпоху, куда мы идем. 
Но самое главное — прямое стол-
кновение так называемых ста-
линистов и антисталинистов. 

Вы, вероятно, имеете в виду 
столкновение Юрия Дудя и 
писателя Захара Прилепина 
по поводу двухчасового фильма 
«Колыма — родина нашего 
страха», размещенного в сети 
YouTube?

Г Е Н Н А Д И Й  Б О Р Д Ю ГО В :  Удивление 
вызвало то, что за две недели 
фильм получил более 11 милли-
онов просмотров и более 650 
тысяч «лайков», а негативно его 
оценили только 45 тысяч зрите-
лей. Многие эксперты оценили 
данные результаты как привыч-
ное поколенческое отрицание 
ценностей отцов. Этим, каза-
лось бы, все могло и завершить-
ся. Однако начался бум разо-
блачений Дудя... 

И как же преодолеть плен 
сталинского образа?

ГЕННАДИЙ БОРДЮГОВ: Одиннадцать 
сталинских юбилеев — достаточ-
ная основа, чтобы увидеть и как 
сам Сталин обустраивал эти 
праздники, и как власть, поте-
ряв вождя, не могла пройти 
мимо его круглых дат. Сегодня 
абсолютно неактуальны разго-
воры о практическом или теоре-
тическом сталинизмах. Есть би-
ография человека, но есть и 
образ, неотделимый от легенды. 
Конкретная биография подле-
жит изучению и обсуждению. 
Образ выполняет совершенно 
иную задачу. Если оказаться в 
плену у этого образа, начинает-
ся обратный процесс — от раци-
онального к иррациональному, 
от светского к культовому и ре-
лигиозно-мифическому. У меня 
порой возникает ощущение, что 
уже не власть и общество осве-
щают и трактуют фигуру Стали-
на, а сам образ Сталина, выско-
чивший из-под контроля, влия-
ет на конструирование памяти, 
указывает, как его надлежит 
трактовать, за что хвалить и за 
что осуждать. 

Отсюда, видимо, и вырисовы-
ваются направления возмож-
ного преодоления Сталина. 

ГЕННАДИЙ БОРДЮГОВ: Власть должна 
быть сильной и справедливой, 
но не в сталинском смысле, не 
своей сакральностью. Привле-
кательным должен быть предла-
гаемый обществом в союзе с 
властью чертеж будущего. И не 
дай бог осуществиться словам 
тех, кто считает, что перекрыть 
Сталина можно только такой же 
Великой Победой 1945 года, по-
строением «великой державы». 
В этом случае Сталин будет, на-
верное, преодолен, только Рос-
сия исчезнет. И это не пустые 
опасения. В стране должна быть 
выстроена музейно-мемори-
альная инфраструктура.  Она, 
как и современные арт-проек-
ты, способны сделать любой 
миф смешным и абсурдным. 

 Хорошо, но пройдет еще де-
сять лет, к 150-летию Ста-
лина страна станет другой, 
ее движение наполнится но-
выми смыслами. Поколение 
молодых людей, проявивших 
сейчас равнодушие или нерав-
нодушие к Сталину, займет 
ключевые позиции в обществе. 
Новые технологии, социаль-
ные и информационные ком-
муникации сделают любой 
культ смешным и глупым. 

ГЕННАДИЙ БОРДЮГОВ: Все верно, но 
те же нанотехнологии и меха-
низмы soft power откроют такие 
фантастические возможности 
промывания мозгов, по сравне-
нию с которыми сталинская 
идеологическая индустрия по-
кажется детской игрушкой. У 
меня нет уверенности в том, что 
обществу не будет навязано ка-
кое-то иное ценностно-смысло-
вое размежевание. 

А надо ли преднамеренно 
стремиться к преодолению 
культа Сталина? 

ГЕННАДИЙ БОРДЮГОВ: Выскажу на 
первый взгляд еретическое мне-
ние: нет, не надо. Неутихающая 
полемика спровоцирована не 
эпохой Сталина, а нашим вре-
менем. Культ будет преодолен 
тогда, когда Сталин и его образ 
из политизированной памяти 
вернется в историю, в которой 
он — наподобие того же Ивана 
Грозного — займет действитель-
но подобающее ему место, без 
прикрас и без умалений. Надо 
набраться терпения в отноше-
нии как исступленных апологе-
тов Сталина, так и его неуемных 
критиков. Обратный путь в 
историю не всегда прямолинеен 
и прост. 

В стране должна быть выстроена 
музейно-мемориальная инфраструк-
тура памяти. Она, как и современные 
арт-проекты, способна сделать 
любой миф смешным и абсурдным.

А К Ц Е Н Т

Надо набраться терпения в отношении 
как исступленных апологетов Сталина, 
так и его неуемных критиков. Обратный 
путь в историю не всегда прямолинеен

А К Ц Е Н Т

Культ будет преодолен тогда, когда 
Сталин и его образ из политизированной 
памяти вернется в историю 

Визитная карточка

Геннадий Бордюгов — кандидат 

исторических наук, руководитель 

Международного совета АИРО-

XXI. Родился в 1954 году в Ворку-

те. Автор книг «Чрезвычайный 

век российской истории», «Про-

странство власти от Владимира 

Святого до Владимира Путина», 

«Вчерашнее завтра: как «нацио-

нальные истории» писали в СССР 

и как пишутся теперь», «Войны 

памяти» на постсоветском про-

странстве», «Ожидаемая револю-

ция не придет никогда», «Про-

странства российской истории 

в XX и XXI вв.» и др.

ТЕМА С историком Геннадием Бордюговым:

Как вернуть Сталина
из памяти в историю?
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КАК ЭТО БЫЛО  Борис Волынов о легендарном «гагаринском» отряде, 
первой стыковке и падении из космоса

Полет в экстриме
Наталия Ячменникова 

С
егодня 85 лет отме-
чает дважды Герой 
Советского Союза, 
летчик-космонавт 
СССР Борис Волы-
нов. Последний из 
ныне живущих кос-
монавтов легендар-
ного первого отряда. 

«Гагаринского» набора. Мы 
встретились с Борисом Вален-
тиновичем накануне, в Звезд-
ном городке. Харизматичный, 
подтянутый, улыбающийся. Он 
был очень откровенен. 

Когда готовили первых «зве-
здолетов», было неизвестно, 
как поведет себя в космосе че-
ловеческий организм. А потому 
испытания проходили на преде-
ле возможностей. Так, в термо-
камере при +80 градусах буду-
щие космонавты сидели и час, и 
больше. А в сурдокамере -- изну-
рительная изоляция, тишина 
бьет по мозгам. У кого-то даже 
возникали галлюцинации.

Борис Валентинович, вы ведь 
вторым из отряда вошли в 
сурдокамеру?

БОРИС ВОЛЫНОВ: Да. Это было в 
1960 году после парашютной 
подготовки. Позади 35 прыж-
ков. Всем дали отдышаться, 2—3 
дня отпуска. А меня раз — и в 
сурдокамеру, вслед за Валеркой 
Быковским. Небольшая  барока-
мера. Все заставлено банками, 
склянками, едой. Когда для сна 
отбрасываешь спинку кресла, 
встать уже невозможно, нет ме-
ста для ног. Когда спинка верти-
кально, можно «развлекаться» 
— зарядку делать, бегать, пры-
гать. Но на одном месте. Я сидел 
десять суток. 

За три недели до полета Гага-
рина в этой же сурдокамере по-
гиб Валентин Бондаренко. Са-
мый молодой, 24 года. Сгорел 
из-за собственной неосторож-
ности. Это первая гибель в отря-
де, которую мы все ощутили. И 
поняли: то, с чем мы имеем дело 
— это дело огромного риска.

Первого полета в космос вы 
ждали несколько лет — восемь 
раз дублировали. Тяжело быть 
«запасным»?

Б О Р И С  В ОЛ Ы Н О В : Очень тяжело. 
Расскажу историю. В 1963 году 
мы готовились к полету на кора-
бле «Восток-5» вместе с Валери-
ем Быковским. Одиночный по-
лет. Приезжаем на космодром. 
Окончательное решение за го-
скомиссией: Быковский — ос-
новной, я — дублирующий. Раз-
местились в «гагаринском до-
мике»: две кровати, датчики. 
Покажут, что плохо спал — в по-
лет не пошлют ни в коем случае. 

И вдруг заходит Сергей Пав-
лович Королев. Спрашивает: 
«Вы не знаете, что сейчас бу-
дет? Последний технологиче-
ский пуск почти такого же ра-
кетоносителя, как у вас за-
втра». Говорим: «Мы же долж-
ны посмотреть!». — «Нет. Ника-
ких нарушений режима». Но 
время запуска назвал: около 
23.00. Конечно, мы ждем. Смо-
трим: черное-черное небо Бай-
конура, и вдруг всполох. Гро-
хот. Стартует ракета, быстро 
набирает скорость. Восхища-
емся: хорошо идет! И тут как 
бабахнуло, «боковушки» (бо-
ковые блоки. — Ред.) в клочья… 
И все полетело вниз. Представ-
ляете наше состояние?

Часа через полтора — опять 
Королев. Бледный, еще более су-
тулый. Но предельно собран-
ный. «Видели? Ну и как?». «Ава-
рия есть авария» — отвечаем. 
«То, что авария, вы правильно 
поняли. Но завтра будет все 
нормально. Будет старт по пла-
ну. Отбой». И мы спали!

А утром Валерку подняли в 
«Восток». Обнаружились неи-
справности, и он пять часов си-
дел в корабле. В принципе меди-
ки говорили: два часа нет старта 
— нужна замена. Два часа прош-
ли. И каждые 15—20 минут я 
слышал: «Сейчас ты летишь. Го-
товься».  В скафандре жара, 
«сдохли» все охлаждающие си-
стемы. Через пять часов Валер-
ка полетел. 

В вашем первом полете впер-
вые в мире стыковались два 
пилотируемых корабля. Хлеб-
нули экстрима? 

БОРИС ВОЛЫНОВ: Интересно, слож-
но, рискованно. 14 января 1969 
года стартовал «Союз-4» с Вла-
димиром Шаталовым, а на сле-
дующий день — «Союз-5» с на-
шим экипажем. Я — командир, 
Алексей Елисеев — бортинженер 
и Евгений Хрунов — инженер-
исследователь. 16 декабря кора-
бли сблизились до ста метров. И 
экипажи перешли на ручное 
управление кораблями — для 
стыковки. Все проходило на 
скорости 8 км в секунду. На рас-
стоянии тридцати метров вы-
полнили зависание. Когда мы 
стартовали, нас просили: «Сде-
лайте так, чтобы это увидел весь 

мир. Вы должны быть в поле зре-
ния антенн станций наблюде-
ния, которые есть в СССР». 

Глянули на Землю: находим-
ся в районе Африки. Если сей-
час стыковаться, никто не уви-
дит. У Володи топливо заканчи-
валось. А мы с Лешей думали: 
сколько у нас, хватит, не хва-
тит? Мы топали, удерживая 
тридцать метров между кора-
блями, «на руках» от Африки до 
Крыма. Когда появилась связь и 
телекартинка, нам сказали: 

«Все, ребята, можно!». Мы об-
радованно состыковались: 
плавненько, аккуратненько, у 
всех на глазах. То, что просили, 
сделали! Первая в мире стыков-
ка состоялась. Ликовали и на 
земле, и мы в космосе.

А как переходили космонав-
ты?

БОРИС ВОЛЫНОВ: Оба корабля после 
стыковки были завязаны в еди-
ное целое по энергетике. Факти-
чески получилась первая экспе-
риментальная космическая 
станция. Тогда корабли не име-
ли переходного люка в стыко-
вочном агрегате. Поэтому с ко-
рабля на корабль нужно было 
переходить в условиях открыто-
го космоса. 

Когда Леша и Женька (Елисе-
ев и Хрунов. — Ред.) надели ска-
фандры, помогал им, проверял 
все, запустил ранцы в бытовом 
отсеке, который использовался 
как шлюзовая камера. Сам без 
скафандра. Поэтому ухожу в 
спускаемый аппарат, закрываю 
герметично люк. И слежу за 
ними: у меня на приборах — ме-
дицинские параметры космо-
навтов. Все нормально. Нажи-
маю кнопку, механизм срабо-
тал, люк открывается. И они 
увидели космос. И как подско-
чили пульс и давление у моих 

ребят! Как будто пробежали 
стометровку. 

Шаг в бездну как в пропасть?
БОРИС ВОЛЫНОВ: Было много эмо-
ций. Ведь до этого были две неу-
дачные стыковки — в 1967 и 
1968 годах. Тоже держали в го-
лове. Елисеев и Хрунов после 
перехода (а, надо сказать, не 
обошлось без нештатных ситуа-
ций) остались на корабле Шата-
лова. Они вместе вернулись на 
Землю. А я сутки еще летал.

Насколько я знаю, эту слож-
нейшую операцию должны 
были провести еще раньше, 
когда летал Комаров?

БОРИС ВОЛЫНОВ: Да. Там был план 
абсолютно наш. Но все с самого 
начала пошло не так. Когда ко-
рабль Комарова вышел на орби-
ту, одна солнечная батарея не 
раскрылась. Это значит, что вся 
программа перечеркивается. 
Еще несколько дефектов вскры-
лось. Второй корабль решили не 
пускать. А посадка Володи за-
кончилась катастрофой. 

Я участвовал в расследова-
нии. Информации никакой не 
осталось. И мы гадали по поло-
жению тела, что там происходи-
ло. Потом конструкторы решили 
создать магнитофон, который 
писал бы все «на проволочку». 
Вроде «черного ящика» в само-
летах. И даже при пожаре инфор-
мация сохранялась. Этот магни-
тофон при спуске как раз нахо-
дился у меня над левым плечом.

Но вы при приземлении тоже 
чуть не погибли?

БОРИС ВОЛЫНОВ: Мне дали телефо-
нограмму: проверить перед за-
пуском двигателя, правильно ли 
стоит корабль относительно 
Земли. Надо было видеть движу-
щиеся ориентиры, чтобы не за-
пустить двигатель на разгон. 

Иначе бы ушел на другую орби-
ту. Приходит время запуска, 
смотрю в оптический прибор, а 
на Земле — ночь. Ошиблись в 
расчете. Куда запускать двига-
тель? Неизвестно. Тогда решил: 
автоматическую программу 
выключить. На Земле подумали, 
что я уже сажусь: «Байкал, при-
вет!». Я говорю: «Всю посадоч-
ную программу выключил». — 
«А что?» — «Ночь, не понятно, 
абсолютный ноль». А с Земли: 
«Елки-палки, извини, Байкал. 
Теперь вручную, сам». 

Крутнул вручную, включил, 
поехали. Все как по писаному, 
до миллиметрика. А через шесть 
секунд после работы двигателя 
идет команда на разделение. 
Бах! Была такая взрывная вол-
на, что крышка люка приоткры-
лась и встала на место: 100 мм 
давления в спускаемом аппара-
те исчезло. Бытовой отсек ушел, 
а приборно-агрегатный отсек 
остался, солнечные батареи и 
двигательная установка не отде-
лились. Когда я увидел антенну 
(она располагается на солнеч-
ной батарее), понял: дальше бу-
дет примерно как у Комарова. 

Что получилось? 
БОРИС ВОЛЫНОВ: В спускаемом аппа-
рате днище — наиболее защи-
щенная часть. Он должен идти по 
вектору скорости днищем впе-
ред. Но не идет. Потому что не от-
делился приборно-агрегатный 
отсек, и солнечные батареи сра-
батывали, как крылышки, — его 
переворачивает. А, как известно, 
ворона вперед хвостом не летает. 
Дальше — крутеж. Автоматика 
понимает, что это неправильно: 
его переворачивает снова и сно-
ва. Я даже измерял скорость, вел 
репортаж на магнитофон. 

Можно погибнуть, а вы ско-
рость меряете?

БОРИС ВОЛЫНОВ: Я же участвовал в 
расследовании гибели Комаро-
ва. Знал, что нужно испытате-
лям, конструкторам. Поэтому из 
ситуации надо было выжать все, 
что можно. Но мне повезло: 
взорвались раскаленные то-
пливные баки. И три тонны спу-
скаемого аппарата, наконец, от-
делились. Появился шанс на спа-
сение. Корабль кувыркается. В 
иллюминаторе розовые жгуты 
раскаленного газа. Металл на 
глазах становится мягким, как 
тряпочка, жидким, исчезает... 
Почему? Температура до 6,5 ты-
сячи градусов! Повезло, что от-
крылся парашют. Но удар при 
приземлении был такой жест-
кий, что получил перелом ко-

стей зубов верхней челюсти. По-
том лежал в госпитале Бурденко. 

Это был первый в истории 
баллистический спуск?

БОРИС ВОЛЫНОВ: Это аварийный 
спуск. Приземлился в 600 кило-
метрах от того места, где меня 
ждали. Когда меня нашли трое 
солдатиков, спросил: «Я не се-
дой?». «Нет», — отвечают. А один 
говорит: «А я про вас анекдот 
знаю». «Какой?!». «Пошата-
лись-пошатались по космосу, 
поволынили-поволынили — ни 
хруна не сделали, еле сели». 
«Кто ж такой гениальный? — 
смеюсь. — Автора не найдут». 

Медики говорили, что вы уже 
никогда не сможете полететь 
в космос, потому что еще ни 
один человек на Земле не пере-
шагивал такой психологиче-
ский барьер. А вы через семь 
лет полетели еще раз. И это 
опять был испытательный 
полет — на новую станцию 
«Салют-5». И опять очень 
драматический? 

Б О Р И С  В ОЛ Ы Н О В : Было так. Шли 
42-е сутки полета. И тут — ава-
рия, станция полностью выклю-
чилась. Темнота. В невесомости 
где верх, где низ — не поймешь. 
Сирена завывает.  О том, что 
случилось, было несколько ги-
потез. Хотя до сих пор толком 
никто не знает. Где-то за час со-
рок станцию восстановили. Од-
нако после этого у моего напар-
ника начались серьезные про-
блемы: перестал спать, сильные 
головные боли, полная потеря 
работоспособности. Пришлось 
выполнять функции и команди-
ра, и бортинженера. На земле 
было принято решение: прекра-
щать полет и садиться. Все при-
шлось делать одному, аврально: 
перевести станцию в автоном-
ный полет, расконсервировать 
транспортный корабль, собрать 
шмотки, все наработанное. По-
следние сутки вкалывал без сна. 

Космонавты — суеверные 
люди?

БОРИС ВОЛЫНОВ: Когда у нас была 
парашютная подготовка, никто 
не хотел прыгать с куполом под 
номером 1313. А я сделал на нем 
около 20 прыжков. Ни разу не 
подвел. У корабля «Союз-5», на 
котором я летал и возвращался 
после стыковки, заводский но-
мер какой, думаете, был? Три-
надцать! Но ведь остался живой. 
Правда, без зубов. 

Июль 1976 года, космодром 
Байконур. Старт к новой станции 
«Салют-5».

Май1965 года. Борис Волынов готовится к космическому полету: кратковременная невесомость в самолете, который летит по параболической траектории. 

22 января 1969 года. Торжественная встреча экипажей космических кораблей «Союз-4» и «Союз-5». Внуковский 
аэропорт.

1968 год. В кругу семьи. 

А К Ц Е Н Т

Никто не хотел прыгать с парашютом 
под номером — 1313. 
А я сделал на нем около двадцати 
прыжков. Ни разу не подвел
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СИТУАЦИЯ Почему Европа 
объявила чрезвычайное 
климатическое положение

Деньги на ветер

Екатерина Забродина, Юрий Медведев 

«Профанация», «цирк на мировой арене», «собрание 
бездельников» — каких только эпитетов не удостоилась 
только что завершившаяся в Мадриде Конференция 
ООН по климату. Бурные и долгие споры делегаций по-
чти 200 государств закончились, по сути, ничем. Они 
так и не взяли на себя конкретных обязательств по со-
кращению парниковых выбросов для сдерживания 
глобального потепления в пределах 1,5—2 градусов 
Цельсия. 

Словно ожидая такой провал конференции, за неде-
лю до ее начала Европарламент сделал громкое заявле-
ние, объявив «чрезвычайное климатическое положе-
ние». На карту ни много ни мало поставлено выжива-
ние человечества. Чтобы этого не допустить, необхо-
димы самые радикальные меры. Их цель -- свести к ми-
нимуму , а желательно вообще прекратить к 2050 году 
выбросы углекислого газа. 

Сейчас подобные планы могут показаться фанта-
зией, но лидер «зеленой» европейской гонки Германия 
считает, что такие цели вполне достижимы. Как же ви-
дят это будущее немецкие эксперты? Основой «чи-
стой» энергетики страны должны стать ветряки. Эти 
гигантские фермы 
будут получать 
электроэнергию, 
которая по ЛЭП 
пойдет во всей стра-
не. Кроме того, с по-
мощью ветровой 
энергии будет вы-
рабатываться водо-
род, который дол-
жен распределяться 
во все уголки Евро-
пы. По автобанам 
поедут авто только 
на водороде или 
электроэнергии. Во всех населенных пунктах на кры-
шах домов будут работать тысячи солнечных устано-
вок. 

Пунктуальные немцы дотошно просчитали путь к 
этой новой энергетике. Чтобы к 2050 году сократить 
выбросы углекислого газа на 95 процентов, придется 
за 30 лет вложить около 2 трлн евро. Цифра не испуга-
ла энтузиастов,  они решительно взялась за дело.  В 
первой половине этого года «зеленые» источники 
энергии впервые в Германии обошли «традиционные», 
если не считать газ. На солнечные батареи, ветрогене-
раторы и ГЭС пришлось 47,3 процента выработанного 
в стране электричества, в то время как на угольные и 
атомные станции — 43,4 процента. 

В Рурском бассейне закрылась последняя шахта, где 
полтора столетия добывался каменный уголь — отныне 
Германия его не производит. По плану, к 2035 году 
страна полностью откажется от бурого угля, профес-
сия горняка окончательно перейдет в разряд «ископае-
мых». Кроме того, страна выходит из атомной энерге-
тики, которая по новым стандарт ЕС больше не счита-
ется «зеленой». Три из работающих пока АЭС будут от-
ключены уже к 2022 году. 

К 2030 году страна обязуется сократить эмиссию 
CO

2
 на 55 процентов, доведя долю возобновляемых 

источников энергии — ветра, солнца и биомассы — в об-
щем энергобалансе страны до 65 процентов. Такая 
ставка на альтернативную энергетику обойдется бюд-
жету в десятки миллиардов евро. 

В целом же, согласно планам правительства, каждое 
министерство должно стать своеобразным органом ох-
раны окружающей среды, ему будет предписано, 
сколько позволено выбросить в атмосферу углекисло-
го газа.  

Конечно, у столь радикальных и амбициозных пла-
нов немало противников. В частности, они отмечают, 
что «ветряки», едва пережив взлет, уже пошли на спад. 
В этом году введено лишь 150 новых турбин относи-
тельно небольшой мощности. Еще одной преградой для 
широкого внедрения ветроэнергетики может стать за-
конопроект, который запрещает ставить ветряки бли-
же километра от жилых домов и фермерских хозяйств. 
А ведь уже сейчас строителям не хватает места для раз-
мещения станций. Кстати, немецкие граждане уже идут 
в суды, объявляя войну «ветряным мельницам», из-за 
которых вырубаются леса и вообще страдает экосисте-
ма.  Словом, у немецких энтузиастов «чистой» энергии 
впереди трудная борьба за будущее без углеводородов, 
без катастроф из-за глобального потепления. 

Ветряки — главная надежда «чистой» энергетики XXI века.   

Германия намере-
на к 2050 году 
практически 
прекратить 
выбрасывать 
углекислый газ 

Справка «РГ» 

Ученые утверждают: если человечество до 2035 года 

не сократит выбросы углекислого газа, среднегодовые 

температуры к концу XXI века вырастут на 4,5—5 0С. 

Как следствие, одна половина населения планеты по-

гибнет от погодных аномалий, другая вступит в кон-

фликты за оставшиеся ресурсы. Вероятность воору-

женных столкновений даже удалось рассчитать. Уче-

ные Стэнфордского университета (США) доказывают, 

что при повышении среднегодовой температуры на два 

градуса, риск вооруженных столкновений по всему 

миру возрастает на 13 процентов. Если же Земля нагре-

ется на четыре градуса, то вероятность военных дейст-

вий увеличивается до 26 процентов. Причем, начав-

шись внутри отдельных стран, конфликты могут вы-

литься в войну всех против всех. 
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— Видео на сайте 
rg.ru/art/1797110



14 Подробности
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18 декабря 2019
среда № 285 (8043)

Подробности FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

РЕШЕНИЕ Суд заменил экс-
банкиру меру пресечения

Под арестом  
дома

Владимир Федосенко

Бывший директор столичного филиала банка «Югра» 
Нина Чернова — фигурант уголовного дела о хищении 
семи с половиной миллиардов рублей,  до вчерашнего 
дня находилась под стражей в следственном изолято-
ре. Московский городской суд изменил меру пресече-
ния и отпустил ее под домашний арест.

Напомним, дело о хищении более семи миллиардов 
рублей у банка «Югра» было возбуждено в январе 
2019 года. В рамках этого дела Чернова была взята под 
стражу и находилась в СИЗО. По решению суда домаш-
ний арест действует для нее до 14 февраля следующего 
года.

 По этому делу были арестованы кроме Черновой 
бывший главный акционер лишенного лицензии этого 
кредитного учреждения  Алексей Хотин, а также быв-
ший президент банка Алексей Нефедов и экс-председа-
тель правления Дмитрий Шиляев. Всем этим фигуран-
там дела Басманный райсуд Москвы на три месяца 
продлил домашние аресты — до марта 2020 года. 

Все четверо фигурантов дела обвиняются по части 4 
статьи 160 УК РФ — в присвоении или растрате.  След-
ствие ведут сотрудники Главного управления по рас-
следованию особо важных дел СК РФ. Следственный 
комитет по обращению ЦБ и АСВ сначала возбудил два 
уголовных дела о растрате в банке, которые затем 
были объединены. Причем Черновой первоначально 
вменили растрату в более 283 миллиарда рублей под 
видом выдачи необеспеченных кредитов. Но согласно 
выводам экспертов растратить столько денег из 
«Югры» было невозможно, поскольку такая сумма 
превышает все  кредиты, выданные юридическим ли-
цам. Последние, согласно отчетности самого банка, не 
превышали 267 миллиардов рублей. 

 Лицензия у ПАО «Банк «Югра»» была отозвана ЦБ 
28 июля 2017 года в связи с неисполнением кредитной 
организацией федеральных законов, снижением раз-
мера собственных средств (капитала) ниже минималь-
ного значения и других нарушений. В сентябре прош-
лого года по иску АСВ «Югра» была признана арби-
тражным судом банкротом. 

Вину никто из арестованных не признал. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Наши и сирийские военные корабли проводят 
учения в восточном Средиземноморье

Неприступный Тартус
Юрий Гаврилов

А
кватория восточного 
Средиземноморья близ 
сирийского порта Тартус 

стала местом выполнения раз-
личных учебно-боевых задач 
двумя дружественными флота-
ми — местным и российским.  

«Тактические группы кора-
блей ВМФ РФ и ВМС Сирии в 
море выполняют артиллерий-
ские стрельбы, проведут сов-
местное маневрирование. На 
берегу подразделения охраны и 
обороны отработают вопросы 
борьбы с беспилотными лета-
тельными аппаратами, неза-
конными вооруженными фор-
мированиями, а также локали-
зации и ликвидации последст-
вий применения оружия по объ-
ектам в порту Тартус», — сооб-
щил руководитель совместных 
военно-морских маневров рос-
сийский контр-адмирал Алек-
сандр Юлдашев.

Ломать голову над сценари-
ем этих учений флотоводцам в 
общем-то не пришлось. Его под-
сказала сама остановка в ближ-
невосточном государстве, под-
вергшемся массированному на-
падению международных тер-
рористов. Тот же Тартус, где 
расположен пункт материаль-
но-технического обеспечения 
ВМФ России, они неоднократно 
пытались атаковать с помощью 
кустарно  изготовленных   бес-
пилотников.  К счастью, без-
успешно.  Все эти атаки отбили 
охраняющие наш флотский объ-
ект  средства противовоздуш-
ной обороны.

Вообще местный порт, через 
который идет основное снабже-
ние нашей военной группиров-
ки в Сирии, был и остается ис-
ключительно  привлекательным 
объектом для терактов.  При-

крывать его с суши и с моря при-
ходится круглосуточно. Этим в 
том числе занимаются расчеты 
российских зенитных ракетных 
систем С-300 и комплексов 
ПВО «Панцирь-С1». 

Ранее СМИ сообщали, что 
для предотвращения диверсий 
на стоянках кораблей и судов в 
порт  перебросили боевых плов-
цов — это  элитный спецназ рос-
сийского ВМФ.  Его  бойцы ни 
при каких обстоятельствах не 
подпустят террористов к  стоя-
щим в  Тартусе  кораблям.  Что-
бы  боевики не предприняли та-

кую попытку под водой,  аквато-
рию порта  постоянно держат 
под контролем, в том числе  с 
помощью специальных средств 
охраны.  

Кроме того, боевые пловцы 
периодически осматривают 
скрытые под водой днища кора-
блей — проверяют, не пытался 
кто-либо прикрепить к ним 
взрывные устройства. Такое, 
как свидетельствует история, в  
биографии различных флотов 
мира, в том числе и советского, 
к сожалению, случалось.

Совместные флотские ма-
невры близ Тартуса, к которым 
привлекли наши надводные ко-
рабли и самолеты с авиабазы 
Хмеймим, а также ракетные ка-
тера и тральщики ВМС Сирии, 
покажут, насколько надежно 

действует созданная там систе-
ма безопасности. 

Она важна еще по одной при-
чине. Вице-премьер правитель-
ства РФ Юрий Борисов, находя-
щийся в Дамаске с рабочим ви-
зитом, рассказал журналистам, 
что в ближайшие четыре года 
Россия планирует вложить в мо-
дернизацию порта Тартус  500 
млн долларов. 

Для увеличения проходяще-
го через него грузопотока будет 
восстановлена, а в некоторых 
районах проложена железная 
дорога через Сирию и Ирак. Она 

нужна для создания транспор-
тного коридора Средиземное 
море — Персидский залив. Пла-
ны и вложения, как видим,  
очень серьезные, и они требуют  
соответствующих мер защиты, 
в том числе по линии военных 
ведомств.

Между тем в Минобороны 
России сообщили о завершении 
очередного совместного воен-
но-полицейского рейда России 
и Турции в 10-километровой 
приграничной зоне на северо-
западе Сирии. По данным ве-
домства, маршрут патрулиро-
вания  протяженностью более 
60 километров полсотни служи-
вых двух стран на наших броне-
автомобилях «Тигр» и «Тай-
фун» и турецких броневиках  
Kirpi преодолели за два часа.  

С воздуха их прикрывали 
вертолеты ВКС РФ, а россий-
ский  беспилотник «Орлан-10» 
все это время  контролировал 
обстановку по пути движения 
колонны.

Совместное патрулирование 
российские и турецкие военные 
полицейские проводят в Сирии 
с ноября. Обычно в подобных 
рейдах по приграничной зоне 
они используют 8—9 единиц 
специальной техники, в том чи-
сле бронетранспортеры  БТР-
82, а также разведывательные 
дроны. К обеспечению безопа-
сности полицейских обычно 
привлекают и армейскую авиа-
цию. Такие предосторожности, 
как показала практика, не лиш-
ние. Дважды на патрульных  по-
кушались. Причем второй раз 
на пути их следования оказа-
лась мина-ловушка. При ее 
взрыве пострадали двое россий-
ских  военнослужащих, был по-
врежден их бронеавтомобиль 
«Тигр».

Напомним, что совместный 
контроль обстановки в районах 
Сирии, где ранее компактно 
проживали курды, был органи-
зован в рамках реализации ме-
морандума, подписанного 22 
октября  в Сочи президентами 
России и Турции.

Согласно тем же договорен-
ностям, наши военные полицей-
ские во взаимодействии с си-
рийской пограничной службой 
в ходе патрулирования сирий-
ско-турецкой границы оказыва-
ют помощь в обеспечении без-
опасности населения и поддер-
жании правопорядка, а также 
контролируют соблюдение пун-
ктов меморандума о выводе по-
дразделений курдских отрядов 
самообороны и их вооружения 
на глубину 30 километров от 
границы. 

МЧС Запуск любой пиротехники запретили 
вблизи зданий, с балконов домов и даже со сцен

Проверки 
на порогах

Тимофей Борисов 

Н
акануне новогод-
них  праздников 
МЧС предупреди-
ло, что запуск лю-
бой пиротехники, 
будь то петарды, 
ракеты, хлопушки 
или ракеты-шути-
хи, запрещен по-

всеместно рядом с жилыми до-
мами и в домах. 

Это относится к балконам, 
лоджиям, крышам. Нельзя запу-
скать фейерверки также близи 
ЛЭП и со сценических площа-
док. В этом году игнорирование 
правил безопасности уже при-
вело к более 70 пожарам, в ре-
зультате которых свыше 10 че-
ловек получили травмы. По ста-
тистике, которую привели в ГУ 
МЧС по Москве, 88 процентов 
пожаров в жилье происходят по 
причине неосторожного обра-
щения с огнем.

Поэтому столичные пожар-
ные особое внимание сейчас 
уделяют именно проверкам. 
Для них наступила самая горя-

чая пора. В Москве взято на 
учет 119 объектов хранения и 
продажи пиротехнических из-
делий. 

С работниками складов и ма-
газинов проводятся противопо-
жарные инструктажи, им вру-
чают памятки по применению и 
реализации пиротехники.

Как сообщили в пресс-служ-
бе столичного главка МЧС, 
«проведено 948 рейдов по про-
верке общежитий, отселенных, 
неэксплуатируемых зданий, до-
мовладений в садоводческих 
объединениях граждан, содер-
жания подвалов и чердаков с це-
лью исключения доступа в них 
посторонних лиц.

«В период с 23 декабря по 12 
января совместно с работника-
ми префектур, управ и сотруд-
никами полиции планируется 
проведение поквартирных об-
ходов мест проживания одино-
ких и престарелых граждан, 
многодетных семей, а также 
лиц, ведущих асоциальный 
образ жизни», — сообщили в 
пресс-службе МЧС по Москве.

Такие же меры безопасности 
будут приниматься и в других 
регионах страны. Сотрудники 
МЧС России, что называется, по 
полной включились в подготов-
ку к новогодним празднествам. 

Всего МЧС предстоит прове-
рить свыше 45 тысяч мест про-

ведения детских новогодних ме-
роприятий. Как сообщили в 
пресс-службе ведомства, сей-
час внеплановые проверки 
прошли уже более чем на 160 
объектах, задействованных в 
проведении общероссийской 
новогодней елки в Государст-
венном Кремлевском дворце.

«В регионах страны провере-
но более 20 тысяч зданий, в ко-
торых пройдут праздничные 
мероприятия для детей. 

На них устранено более 8 ты-
сяч нарушений требований по-
жарной безопасности. По иным 
нарушениям выданы предписа-
ния, их устранение — на контр-
оле МЧС», — сообщили в пресс-
службе.

Одновременно инспекторы 
МЧС там, где необходимо, при-
влекают собственников зданий 
и чиновников к административ-
ной ответственности, а также 
разъясняют правила обраще-
ния с огнеопасными предмета-
ми и правила поведения. 

При проверках инспекторы МЧС 
вручают продавцам памятки 
о мерах пожарной безопасности.

А К Ц Е Н Т

МЧС предстоит проверить 45 тысяч мест 
проведения детских новогодних 
праздников. В регионах уже проверено 
20 тысяч зданий

А К Ц Е Н Т

Для предотвращения диверсий на стоян-
ках кораблей и судов в порт Тартус 
перебросили отряд боевых пловцов — 
это  элитный спецназ российского ВМФ
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ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

Общество ООО «РН-Ванкор» совместно с администра-
цией Туруханского района информирует и предлагает 
принять участие общественности и граждан в процессе 
оценки воздействия на окружающую среду по объекту го-
сударственной экологической экспертизы: «Времен-
ный накопитель бурового шлама Ванкорского месторожде-
ния, для хранения отходов сроком до 3 лет», включая тех-
ническое задание (ТЗ) на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду, предварительные материалы оцен-
ки воздействия на окружающую среду (ОВОС), проектную 
документацию (ПД).

Название намечаемой деятельности: «Временный 
накопитель бурового шлама Ванкорского месторождения, 
для хранения отходов сроком до 3 лет».

Цель намечаемой деятельности: Основным назначе-
нием реализации объекта является существующая площад-
ка временного хранения бурового шлама в рамках проекта 
освоения Ванкорского месторождения. Площадка времен-
ного хранения представляет собой комплекс сооружений 
для временного хранения бурового шлама. Хранение бу-
рового шлама осуществляется в хранилищах (амбарах), 
выполненных в насыпи. Объект эксплуатируется, произ-
водится мониторинг и экологический контроль для оценки 
воздействия существующего накопителя на окружающую 
среду. Общественные слушания связаны с продлением сро-
ка эксплуатации существующего объекта.

Месторасположение намечаемой деятельнос-
ти: Российская Федерация, Красноярский край, Туруханс-
кий район, Ванкорское месторождение.

Наименование и адрес заказчика: 
ООО «РН-Ванкор», юридический и почтовый адрес: 

660077, РФ, Красноярский край, г. Красноярск, ул. 78 Доб-
ровольческой бригады, д. 15, телефон: (391)263-82-05; 
274-56-99; e-mail: vankor@vn.rosneft.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: с момента публикации настояще-
го извещения по 23.02.2020.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ного обсуждения: администрация Туруханского района.

Форма общественных обсуждений: общественные 
слушания.

Форма представления замечаний: устная, письмен-
ная.

Срок доступности ТЗ по оценке воздействия на ок-
ружающую среду: с момента публикации данного изве-
щения по 23.02.2020.

Место доступности ТЗ по оценке воздействия 
на окружающую среду: РФ, Красноярский край,  
Туруханский район, с. Туруханск, ул. Геологическая, д. 1, 
МКУК «Туруханская межпоселенческая централизован-
ная информационно-библиотечная система».

Иная информация: отсутствует.
Срок доступности предварительного варианта 

материалов по оценке воздействия на окружаю-
щую среду: с момента публикации данного извещения по 
23.02.2020.

Место доступности предварительного вариан-
та материалов по оценке воздействия на окружаю-
щую среду: РФ, Красноярский край, Туруханский район,  
с. Туруханск, ул. Геологическая, д. 1, МКУК «Туруханская 
межпоселенческая централизованная информационно-
библиотечная система».

Дата проведения общественных слушаний: 
22.01.2020 в 10.00.

Место проведения общественных слушаний: РФ, 
Красноярский край, Туруханский район, с. Туруханск, 
ул. Геологическая, д. 1, МКУК «Туруханская межпоселен-
ческая централизованная информационно-библиотечная 
система».

Другие формы общественного участия: не предус-
мотрены.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Заказчик намечаемой деятельности АО «Газпромнефть-ОН-
ПЗ» информирует об инициировании процесса общественных об-
суждений по объекту государственной экологической экспертизы 
федерального уровня — проектная документация «Автоматизи-
рованная система мониторинга выбросов вредных (загрязняю-
щих) веществ в атмосферу организованных источников  
АО «Газпромнефть-ОНПЗ», включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС). Примерные сроки про-
ведения оценки воздействия на окружающую среду: октябрь  
2019 г. — февраль 2020 г.

М е с т о р а с п о л о ж е н и е  н а м е ч а е м о й  д е я т е л ь н о с т и :  
АО «Газпромнефть-ОНПЗ» (644040, г. Омск, пр. Губкина, д. 1).

Цель намечаемой деятельности: Обеспечить 9 организованных 
источников выбросов АО «Газпромнефть–ОНПЗ» автоматически-
ми средствами измерения и учета объема и массы выбросов вред-
ных (загрязняющих) веществ в атмосферу.

Заказчик: АО «Газпромнефть-ОНПЗ» (644040, г. Омск, пр. Губ-
кина, д. 1).

Исполнитель проектной документации, включая материалы 
ОВОС: ООО «Энрима-системс» (614033, Пермский край, г. Пермь, 
ул. Куйбышева, д. 118, офис 500).

Наименование органа, ответственного за проведение обще-
ственных обсуждений — Департамент общественной безопасности 
Администрации города Омска, (г. Омск, 644099, ул. Гагарина, 34).

Форма проведения общественных обсуждений: прием замеча-
ний и предложений в письменном виде. 

Материалы проектной документации, включая материалы по 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельнос-
ти на окружающую среду, утвержденное техническое задание на 
проведение ОВОС, будут доступны для ознакомления в течение 30 
дней со дня опубликования данного информационного сообщения 
и размещены:

-
ложенной по адресу: г. Омск, пр. Губкина, д. 1/1. Время работы: по-
недельник, вторник, четверг с 10.00 до 18.00, пятница с 10.00 до 
16.45, среда, суббота, воскресенье — выходные дни, перерыв на 
обед с 13.00 до 13.45.

Вопросы, замечания и предложения от общественности и всех 
заинтересованных лиц по объекту государственной экологической 
экспертизы принимаются в письменной форме в месте ознакомле-
ния, а также могут быть направлены по электронной почте  
UPKPB_OOS_onpz@omsk.gazprom-neft.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (далее — компания 

«ЭНЛ»), оператор проекта «Сахалин-1», уведомляет обществен-
ность о сроках и местах проведения второго этапа обществен-
ных обсуждений по рабочему проекту «Проект «Cахалин-1». 
Месторождение Одопту. Буровая площадка Одопту 1 
(Южная). Строительство группы скважин».

Цель намечаемой деятельности: строительство (бурение) 
группы эксплуатационных скважин с существующей Буровой 
площадки Одопту 1 (Южная) в рамках разработки нефтегазо-
конденсатного месторождения Одопту-море.

Месторасположение: Буровая площадка Одопту 1 (Южная) 
расположена на Пильтунской косе, в 9 км к югу от существую-
щей буровой площадки Одопту 2 (Северная). В административ-
ном отношении — на территории муниципального образования 
городской округ «Охинский» Сахалинской области Российской 
Федерации.

Общая информация о намечаемой деятельности: в 
рамках продолжающейся разработки нефтегазоконденсатного 
месторождения Одопту-море компания «ЭНЛ» планирует осу-
ществить строительство группы эксплуатационных скважин с 
Буровой площадки Одопту 1 (Южная). Размещение отходов бу-
рения и других технологических отходов будет осуществляться 
посредством закачки в глубокие изолированные пласты через 
существующие и специально предназначенные скважины.

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятель-
ности: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия,  
г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: 1 ноября 2019 г. — 18 февраля 2020 г.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Администрация муниципального 
образования городской округ «Охинский».

Предполагаемая форма общественных обсуждений, 
порядок представления замечаний и предложений, сро-
ки и места доступности материалов: для изучения мнения 
заинтересованной общественности о намечаемой деятельности 
общественные обсуждения будут проведены в форме опроса с 
подведением итогов на общественных слушаниях. В период с 20 
декабря 2019 г. по 18 января 2020 г. утвержденное Техни-
ческое задание на проведение оценки воздействия на окружа-
ющую среду и разработку раздела «Перечень мероприятий по 
охране окружающей среды», а также рабочий проект «Проект 
«Cахалин-1». Месторождение Одопту. Буровая площадка Одоп-
ту 1 (Южная). Строительство группы скважин», содержащего 
предварительные материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду, будут доступны для ознакомления общественности в 
следующих учреждениях:

Наименование 
учреждения Адрес Режим работы

Муниципальное бюд-
жетное учреждение 
«Охинская централи-
зованная библиотечная 
система»

694490, Са-
халинская 
область, г. Оха, 
ул. Ленина, 17

Вторник — пятница  
с 11.00 до 19.00  
Суббота — воскресе-
нье с 10.00 до 18.00

Отдел муниципального 
бюджетного учрежде-
ния «Охинская центра-
лизованная библиотеч-
ная система» Тунгорс-
кая сельская библиотека

694471, Са-
халинская 
область, Охин-
ский район, с. 
Тунгор, ул. Не-
фтяников, 17

Вторник — пятница  
с 10.00 до 19.00  
Выходные дни:  
воскресенье, поне-
дельник

Отдел муниципального 
бюджетного учреждения 
«Охинская централи-
зованная библиотечная 
система» Некрасовская 
сельская библиотека

694468, Са-
халинская 
область, Охин-
ский район, с. 
Некрасовка, ул. 
Октябрьская, 11

Вторник — суббота  
С 13.00 до 19.00  
Выходные дни:  
воскресенье, поне-
дельник

Для изучения общественного мнения о намечаемой деятель-
ности в указанных библиотеках будут размещены специальные 
формы для комментариев и (или) отзывов. Заинтересованные 
представители общественности смогут довести до сведения ком-
пании «ЭНЛ» свои замечания и предложения любым из следу-
ющих способов:

-
ны материалы; 

компании «ЭНЛ».
В рамках второго этапа общественных обсуждений будут про-

ведены общественные слушания в Муниципальном бюджетном 
учреждении «Охинская централизованная библиотечная систе-
ма» по адресу: г. Оха, ул. Ленина, 17. Дата и время проведения 
общественных слушаний: 18 января 2020 г. с 11.00 до 13.00.

Контактная информация:
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», адрес: 693000, Россия, 

г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, д. 28, отдел по норматив-
но-правовым вопросам.

Контактное лицо: Комароми Александра, тел.: 8 (4242) 67-73-07, 
факс: 8 (4242) 67-71-45.

Общую информацию о проекте «Сахалин-1», а также мате-
риалы по намечаемой деятельности можно найти на веб-сайте 
компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.ru.
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БОКС Денис Лебедев 
возвращается на ринг 

Снова 
в перчатках

Анна Козина

Экс-чемпион мира по версиям WBA и IBF в первом тя-
желом весе Денис Лебедев в субботу, 21 декабря, в 
Красноярске  проведет бой за титул WBC Silver против 
южноафриканца Табисо Мчуну.

Последний раз Лебедев боксировал в ноябре 2018 
года, когда победил американца Майка Уилсона едино-
гласным решением судей. Следующим своим соперни-
ком Денис хотел видеть абсолютного чемпиона  мира в 
крузервейте украинца Александра Усика. Однако тот 
отказался от пояса WBA, так как принял решение о пе-
реходе в тяжелый вес. Лебедев, в свою очередь, летом 
2019-го объявил о завершении карьеры.

Что же побудило одного из наших лучших профи 
спустя всего полгода снова надеть боксерские перчат-
ки. Об этом перед поединком с Мчуну Лебедев расска-
зал пресс-службе Федерации бокса России. 

— Мотивация моего возвращения очень простая — 
бокс в моих венах и жилах. Я не смог так просто взять и 
уйти. Хотя думал, что смогу, — признался Денис.

Лебедев хотел встретиться с Илунгой Макабу из 
Конго, которому проиграли уже два наших боксера — 
Дмитрий Кудряшов и Алексей Папин. Но тот бой со-
рвался. Впрочем, Лебедев считает, что Мчуну — это ко-
пия Макабу. Так что он очень серьезно подошел к тре-
нировкам. Ведь, по словам Дениса, подготовка профес-
сионального боксера тяжелее, чем сам бой. 

— На сборах нужно пахать каждый день, а бой — са-
мое легкое, — подчеркнул Лебедев. — В этот раз я начал 
тренировочный лагерь раньше обычного: не за 6—8, а 
за 12 недель до боя, потому что долго не боксировал. 
Работал не спеша и с отдыхом. Начались мои сборы в 
Ялте, потом переместился в Севастополь, где под руко-
водством легендарной личности, заслуженного трене-
ра Валентина Соболевского начал работать в парах. Ре-
бята были полегче меня, молодыми и настырными. Да-
лее спарринги продолжились в Кисловодске.

Прямую трансляцию боя Лебедев — Мчуну можно по-
смотреть 21 декабря на канале «Матч!» в 18.00 мск. 

ХОККЕЙ Ларионов 
вместе с Брагиным 
и Хабибулиным провел 
открытую тренировку 
«молодежки»

Профессор 
дает советы

Илья Соболев

Молодежная сборная России (до 20 лет) продолжает 
подготовку к чемпионату мира, который пройдет с 26 
декабря по 5 января в Чехии.

Наши хоккеисты отправятся туда завтра, где на месте 
примут участие в двух контрольных встречах — со Сло-
вакией и Казахстаном. И уже 26-го числа россияне стар-
туют на турнире матчем против хозяев льда.

Ну а накануне команда Валерия Брагина провела на 
учебной базе в Новогорске традиционный день откры-
тых дверей для журналистов. 

Даже на трени-
ровке чувствуется, 
что молодежный 
хоккей — это отдель-
ная стихия. Все 
упражнения ско-
ростные, парни но-
сятся как угорелые 
туда-сюда — дух за-
хватывает. И это по-
нятно. Уже потом, 
когда игроки скидывают амуницию, видишь, что они 
еще скорее подростки, нежели взрослые мужики: сов-
сем худые, поджарые. Хотя на льду никаких скидок на 
возраст. Когда в самом начале Захар Шабловский больно 
получает шайбой по ноге, то ползет к бортику сам, без 
чьей-либо помощи.

«А новый тренер Ларионов здесь?» — спрашивает у 
нас один из коллег так, словно речь идет о каком-то рядо-
вом специалисте. Между тем Игорь Ларионов, он же 
Профессор, — культовая фигура отечественного хоккея, 
и его назначение вместе с легендарным вратарем Нико-
лаем Хабибулиным в штаб «молодежки» две недели на-
зад стало целым событием. И, разумеется, он здесь.

Тогда еще было непонятно, чем именно будет зани-
маться в команде Профессор: формулировка «помощник 
главного тренера» довольно размытая. Сейчас роли рас-
пределены, и Ларионов отвечает за большинство. А еще 
постоянно общается с ребятами. Смотришь на лед, он 
что-то втолковывает одному, отвернешься — Игорь Нико-
лаевич уже с другим. «Мне интересно дать то, что помо-
жет вернуться к нашему правильному хоккею, от которо-
го мы ушли. Я получаю удовольствие каждый день, хочет-
ся донести до ребят именно детали игры, которые очень 
важны», — рассказывает о своей работе сам Ларионов.

Хабибулин, естественно, занимается с вратарями. 
Немного непривычно видеть его без амуниции и с клюш-
кой, самого бросающим по воротам.

Ну а руководит процессом все же Брагин, напомина-
ющий о себе зычными всплесками. «А ну езжай сюда», — 
командует Валерий Николаевич кому-то из подопечных, 
и сразу понятно, кто здесь главный. «У меня общее на-
правление», — обрисовывает после свои функции Бра-
гин. — Со мной невозможно не сработаться». Насколько 
плодотворным будет новое трио, покажет чемпионат 
мира. Напомним, в последний раз наша сборная брала 
«золото» турнира в далеком 2011 году. 

Илья Трисвятский

В 
матчах 14-го тура Евроли-
ги сегодня ЦСКА прини-
мает сербскую «Црвену 

Звезду», «Химки» на выезде 
сразятся с греческим «Олимпи-
акосом» (Пирей).

Соперников российских клу-
бов объединяет то, что они вы-
ступают в красно-белой форме.   
Поэтому и дружат фанаты фут-
больного «Спартака» с поклон-
никами «Црвены Звезды», так-
же положительно относятся и к 
клубу из Эллады.

Что же касается чисто спор-
тивной составляющей, то меж-
ду «Олимпиакосом» и «Црве-
ной Звездой» общего мало. Пи-
рейцы трижды становились 
сильнейшими на континенте, за 
последние десять лет шесть  раз 
выходили в «Финал четырех» 
Евролиги. «Црвена Звезда» не 
столь успешна, высшие дости-
жения в этом веке — выход в чет-
вертьфинал Евролиги (2015/16) 
и участие в полуфинале Евро-
кубка (2013/14). 

Действующий обладатель 
трофея ЦСКА с балансом побед 
и поражений 8-5 и «Химки» (7-
6) находятся в зоне попадания в 
плей-офф, куда выйдут восемь 
лучших участников из 18, а 
«Олимпиакос» и белградцы (по 
5-8) на 11-й и 12-й строчках та-
блицы соответственно. 

По турнирным раскладам из 
двух матчей среды наибольшую 
интригу сулит встреча в Греции. 
«Химки» после серии неудач в 
Евролиге разгромили немец-
кую «Альбу», затем в рамках 
Единой лиги наколотили эстон-
скому «Калеву» 118 очков. Что 
касается «Олимпиакоса», то ко-
манда выступает нестабильно, 
по настроению. К примеру, пи-
рейцы дома уступили  аутсайде-
ру питерскому «Зениту», а за-
тем в гостях взяли верх над 
ЦСКА. На посту главного трене-
ра греческой команды — литов-
ский специалист Кястутис Кем-
зура, который работал в БК 
«Химки» в сезоне 2007/08, а 
еще через пару лет был рулевым  
«Локомотива-Кубани». 

Так что еще одна интрига 
предстоящего матча — дуэль ли-
товских тренеров: наставник 
«Химок» Римас Куртинайтис 
против Кемзуры. 

— Поскольку из-за внутрен-
него конфликта «Олимпиакос» 
в этом сезоне не выступает в 
чемпионате Греции, то теряет 
ритм, играя один, лишь иногда 
два матча в неделю. Но неизмен-
ным остается одно: на своей 
площадке пирейцы всегда бьют-
ся хорошо, сражаясь абсолютно 
все 40 минут чистого времени, 
— считает Куртинайтис. — Мно-
гое для нас будет зависеть от 
того, как у них сыграет Василис 
Спанулис. Мы должны попы-
таться остановить его. 

ЭКСКЛЮЗИВ Легенда «Зенита» Мигель Данни дал интервью «РГ» 
на русском языке и отметил, что скучает по Санкт-Петербургу

Португальский связной
Артур Нанян 

М
игель Данни — 
один из лучших 
л е г и о н е р о в  в 
истории россий-
ского футбола. В 
2008 году он пе-
р е ш е л  и з  м о -
сковского «Ди-
намо» в «Зенит» 

за 30 миллионов евро. На тот 
момент это был рекордный 
трансфер в истории отечест-
венного первенства.

За 12 лет в России Данни не 
только стал одной из звезд Пре-
мьер-лиги, но и выучил язык. 
Даже сейчас, спустя два года 
после ухода из «Зенита», он го-
ворит по-русски, но признает-
ся: практики мало. Чем он за-
нят сейчас, почему ему так нра-
вится Санкт-Петербург и на 
что может рассчитывать на 
чемпионате Европы-2020 рос-
сийская сборная — обо всем 
этом Данни рассказал в эк-
склюзивном интервью «РГ». 

Мигель, вы завершили карье-
ру? Официальной информа-
ции нигде не было.

МИГЕЛЬ ДАННИ: Да, я закончил ка-
рьеру. Сейчас отдыхаю, прово-
жу время с семьей. Наслажда-
юсь жизнью на острове Мадей-
ра (улыбается). 

А варианты с продолжением 
карьеры после «Маритиму» 
были?

МИГЕЛЬ ДАННИ: Были. Поступило 
предложение от одного россий-
ского клуба, но я отказался. 

Почему?
МИГЕЛЬ ДАННИ: Потому что это был 
не «Зенит». В Россию я бы вер-
нулся, только если бы поступи-
ло предложение из Санкт-Пе-
тербурга. 

А с какой командой у вас был 
вариант?

МИГЕЛЬ ДАННИ: Нет-нет, я не буду 
говорить. 

У многих игроков, завершив-
ших карьеру, наступает де-
прессия. Вы как переживае-
те?

МИГЕЛЬ ДАННИ: У меня с этим все 
нормально, никаких проблем. 
Зато я занимаюсь детьми, про-
вожу с ними больше времени. 
Отвожу их в школу, слежу за их 
выступлениями в академии 
«Маритиму». Но через полгода 
я начну ходить на тренерские 
курсы. 

Футбол смотрите по теле-
визору?

МИГЕЛЬ ДАННИ: Конечно. Англия, 
Германия, Италия, Испания — я 
все смотрю. И за российским 
чемпионатом слежу. Причем в 
основном я смотрю матчи с 
сыновьями Франсишку и Бер-
нарду.

На каких позициях они игра-
ют?

МИГЕЛЬ ДАННИ: Оба полузащитни-
ки. Один играет по центру, как 
папа, а второй — с краю. 

Есть перспективы?
МИГЕЛЬ ДАННИ: Я ими очень дово-
лен. Не знаю, как сложится, но 
у них есть талант. Они технич-
ны, хорошо видят поле. Сейчас 
рано говорить, получится у них 
стать футболистами или нет. 
Им всего по 15 лет. Года через 
два будет виднее. 

Они говорят по-русски?

МИГЕЛЬ ДАННИ: Конечно. И намного 
лучше меня. Кстати, у них есть 
российское гражданство. Моя 
супруга тоже говорит по-рус-
ски лучше, потому что она за-
нимается с преподавателем. 

Вы жили как в Москве, так и 
в Санкт-Петербурге. Какой 
город вам больше нравится и 
почему?

МИГЕЛЬ ДАННИ: Петербург. Москва 
— красивый город, но он очень 
большой, все постоянно куда-
то спешат. Петербург меньше, и 
там ты всегда хочешь гулять. 
Моя семья чувствовала себя 
там комфортнее. Можно ска-
зать, что Петербург — мой дом.

У вас даже есть татуировка, 
посвященная Петербургу.

МИГЕЛЬ ДАННИ: Да. Я хотел пока-
зать, что этот город у меня в 
сердце. Всегда рад туда вер-
нуться.

Не было мыслей остаться в 
Петербурге?

МИГЕЛЬ ДАННИ: Раньше были. Ког-
да закончился контракт с «Зе-
нитом», я надеялся, что смогу 
задержаться там еще на пару 
лет. Но руководство клуба по-
менялось, и я покинул коман-
ду. 

Как получилось, что вы так 
хорошо говорите по-русски?

МИГЕЛЬ ДАННИ: Я долго играл в Рос-
сии и хотел выучить язык. Мне 
было бы намного тяжелее, если 
бы я постоянно обращался к пе-
реводчику. 

А с кем-то из «Зенита» под-
держиваете связь?

МИГЕЛЬ ДАННИ: Почти со всеми, с 
кем я играл, мы до сих пор в 
контакте. С Саломоном Рондо-
ном, Луишем Нету, Акселем 
Витселем, Хави Гарсией, Доме-
нико Кришито, Халком. Они 
мне как семья.

Халк ошибся, покинув «Зе-
нит»?

МИГЕЛЬ ДАННИ: Сложно ответить на 
этот вопрос. В Китае ему хоро-
шо, он капитан команды. В Рос-
сии он провел отличное время. 

Но ведь на первых порах у него 
были проблемы в команде, 
когда бунтовал Игорь Дени-
сов?

МИГЕЛЬ ДАННИ: Никаких проблем 
не было, это все выдумки жур-
налистов. Мы все играли за 
«Зенит» и думали только о по-
беде. 

Как вам нынешний «Зе-
нит»?

МИГЕЛЬ ДАННИ: Хорошая команда, 
лучшая в России. Семак вырос 
в отличного тренера. Жаль, не 
получилось проявить себя в 
Лиге чемпионов, но, думаю, все 
впереди. «Зенит» долго не иг-
рал в Лиге чемпионов — может, 
поэтому не удалось выйти из 
группы. Надеюсь, в следующем 
сезоне команда покажет себя 
лучше. 

Этот «Зенит» слабее ваше-
го?

МИГЕЛЬ ДАННИ: Он другой. Когда я 
играл за «Зенит», у нас был су-
персостав. У нас были Зырянов, 
Широков, Аршавин, Анюков — 
это лидеры сборной России на 
то время. Были Халк, Витсель, 
Кришито, Гарай. Хотя и сейчас 
у «Зенита» есть сильные фут-
болисты. Тот же Дзюба. Он сей-
час в расцвете. Много забивает 
и за клуб, и за сборную.

Считаете, Дзюба мог бы за-
крепиться в Европе?

МИГЕЛЬ ДАННИ: Да. Ему подходит 
английский чемпионат. Но я ду-
маю, что Артем хочет остаться 
в России. Здесь он лучший иг-
рок, лидер команды. На родине 
у него все есть, а это очень важ-
но. 

Будучи игроком «Зенита» вы 
получали предложения от ев-
ропейских топ-клубов?

МИГЕЛЬ ДАННИ: Я дважды мог пе-
рейти в «Атлетико». Клуб все-
рьез хотел купить меня, но се-
мья была против переезда из 
Санкт-Петербурга. Плюс Бер-
нарду и Франсишку играли в 
школе «Зенита». Мы не хотели 
ничего менять. 

В России вы играли также за 
«Динамо». Следите за мо-
сквичами?

МИГЕЛЬ ДАННИ: Конечно. Я хотел в 
этом году приехать на один из 
домашних матчей «Динамо», 
посмотреть на новый стадион. 
Постараюсь в следующем году 
сделать это. 

В 2016 году вы могли стать 
чемпионом Европы, но не по-
пали в сборную из-за травмы. 
Что чувствовали в тот мо-
мент, когда Португалия вы-
играла турнир?

МИГЕЛЬ ДАННИ: Я был счастлив. Мы 
долго шли к этой великой побе-
де. Но в то же время на душе 
было немного грустно, потому 
что я тоже мог быть там, если 
бы не травма.

Португалия может повто-
рить успех четырехлетней 
давности?

МИГЕЛЬ ДАННИ: Может. Мы стали 
опытнее. Все ребята выступают 
в лучших национальных евро-
пейских чемпионатах. И у нас 
есть лучший футболист мира — 
Криштиану Роналду. 

Как вы думаете, сколько еще 
он будет играть на таком 
высоком уровне?

М И Г Е Л Ь  Д А Н Н И :  С к о л ь к о  с а м 
Криштиану захочет. Он фено-
менальный спортсмен. 

В финале Евро-2016 Роналду 
чуть ли не сам командовал 
игроками, а не главный тре-
нер Фернанду Сантуш. Как 
вы на это отреагировали?

МИГЕЛЬ ДАННИ: Просто Роналду по-
лучил травму и пытался по-
мочь ребятам. Это эмоции. Без 
н и х  н е  б ы в а е т  ф у т б о л а . 
Криштиану — отличный парень. 
И ему тяжело иногда, потому 
что все следят за каждым его 
действием. Но он справляется с 
этим давлением.

На что может рассчиты-
вать на Евро-2020 россий-
ская сборная?

МИГЕЛЬ ДАННИ: Как минимум на 
выход из группы. Мне интере-
сно, как она выступит. Сейчас у 
вас много талантливой молоде-
жи. Выделяются Головин, Ми-
ранчуки. Думаю, у вас хорошие 
шансы добиться такого же 
успеха, как на чемпионате 
мира. 

А кто фаворит континен-
тального турнира?

МИГЕЛЬ ДАННИ: Конечно же Порту-
галия, хотя группа у нас очень 
тяжелая. Как и мы, Франция с 
Германией в любом турнире 
рассчитывают на победу. По-
смотрим, как все сложится. 

Мигель Данни по праву считается 
одним из лучших легионеров 
в истории российского футбола.

Швед Йонас Жеребко (слева) проводит в «Химках» первый сезон, но уже полностью освоился в нашей команде.

А К Ц Е Н Т

Мигель Данни: Считаю Петербург 
своим домом. Мои сыновья, жена — 
мы все говорим по-русски. Надеюсь 
однажды вернуться в страну, 
которую я так полюбил Форвард СКА Василий Подколзин (слева) должен стать одной 

из главных ударных сил сборной России на МЧМ-2020.

В «молодежке» 
Ларионов 
отвечает за игру 
в большинстве

БАСКЕТБОЛ В Евролиге наши клубы сыграют с командами, выступающими в одинаковых цветах

День в красно-белых тонах

Досье «РГ»

Мигель Данни 
Родился 7 августа 1983 года в Каракасе (Венесуэла).

Выступал за команды: «Маритиму» (2001—2002, 2003—2004, 2018), 

«Спортинг» (2002—2005), «Динамо» (2005—2008), «Зенит» (2008—

2017). 

За сборную Португалии играл с 2008 по 2016 год. Участник чемпио-

ната мира-2010. Провел за национальную команду 38 встреч и за-

бил в них четыре мяча.

Трехкратный чемпион России (2010, 2011/12, 2014/15), обладатель 

Суперкубка УЕФА (2008), двукратный обладатель Кубка (2009/10, 

2015/16) и Суперкубка России (2011, 2015), обладатель Суперкубка 

Португалии (2002), обладатель Кубка Чехии (2017/18), дважды сере-

бряный призер чемпионата России (2013, 2014), трижды бронзо-

вый призер чемпионата России (2009, 2016, 2017).

Семь раз входил в список «33 лучших футболистов России». Луч-

ший иностранный игрок Премьер-лиги по версии РФС (2010), фут-

болист года в России (2010).
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

18 декабря, среда, 
«МАТЧ! Игра»
19.55. ЦСКА — «Црвена Звезда» 

(Сербия). Прямая трансляция.

21.55. «Олимпиакос» (Греция) — 

«Химки». Прямая трансляция. 
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Москва +1...+5, дождь

Санкт-Петербург +2...+7, дождь

Анадырь -10...-12, снег

Архангельск -1...-2, снег

Астрахань +2...+9, перем. обл.

Благовещенск  -23...-16, ясно

Владивосток -10...-8, ясно

Волгоград +1...+5, перем. обл.

Воронеж +3...+5, перем. обл.

Екатеринбург -7...-5, перем. обл.

Иркутск -17...-11, снег

Казань -4...-2, снег

Калининград +6...+9, перем. обл.

Краснодар +4...+14, ясно

Магнитогорск -11...-7, перем. обл.

Мурманск -7...-6, ясно

Нижний Новгород -1...+1, снег

Новосибирск -10...-8, перем. обл.

Омск -11...-9, перем. обл.

Орел +1...+5, перем. обл.

Оренбург -4...-1, снег

Пермь -7...-6, снег

Ростов-на-Дону +6...+11, перем. обл.

Севастополь +6...+14, ясно

Симферополь +6...+14, ясно

Сочи +7...+15, ясно

Тамбов +1...+3, перем. обл.

Тюмень -11...-9, снег

Уфа -4...-2, снег

Хабаровск -22...-15, ясно

Челябинск -6...-5, снег

Чита -25...-12, перем. обл.

Элиста +2...+9, перем. обл.

Южно-Сахалинск -9...-4, перем. обл.

Якутск -36...-35, перем. обл.

Ярославль 0...+3, дождь

НА УЛИЦЕ

Безусловно, страхование жи-
лья от чрезвычайных ситуа-
ций — вещь необходимая 
(«РГ», 6-я полоса). Особенно 
для жителей тех регионов, в 
которых существует стабиль-
но высокий риск возникнове-
ния разного рода ЧС. И совер-
шенно правильно, что все во-
просы, связанные с данным 
видом страхования, вынесли в 
отдельный закон.

Вообще, когда твое жилье 
застраховано, чувствуешь 
себя гораздо спокойнее. Это с 

одной стороны. Но, с другой, 
все мы прекрасно знаем, како-
ва наша российская действи-
тельность, и понимаем, что 
если, не дай Бог, произойдет 
какой-то страховой случай, за-
мучаешься потом получать 
компенсацию. Не один порог 
придется обить. Так уж у нас 
заведено: даже того, что тебе 
положено по закону, прихо-
дится добиваться. Если бы все 
вопросы решались быстро и 
без лишней нервотрепки — 
было бы просто идеально. А 
так, когда случается непредви-
денное, человеку потом прихо-
дится долго ходить по всевоз-
можным инстанциям и дока-
зывать, что он имеет право на 
выплаты или материальную 
помощь.

У меня лично в прошлом 
году произошло небольшое ЧП 
— соседи затопили мою квар-
тиру. Протекла старая батарея 
и залила несколько квартир. Я 
больше 25 лет оплачивала 

страховку за жилье. Каждый 
месяц. Но с начала 2018 года 
перестала это делать. Подума-
ла, что смысла больше нет. 
Столько лет, можно сказать, 
выбрасывала деньги на ветер. 
Зачем? 

Ведь ни разу этой страхов-
кой не воспользовалась. Счета 
так и продолжали приходить, 
но я их не оплачивала. И пра-
ктически сразу после этого 
мою квартиру затопили. Есте-
ственно, я не обратилась в 
страховую компанию. Похо-
жие ситуации были и еще у не-
скольких человек — моих зна-
комых. Они, как и я, оплачива-
ли годами страховку, а потом 
отказались от нее. По той же 
причине: необходимости в ней 
ни разу не возникало. Люди ре-
шили немного сэкономить. 
Деньги там не такие уж боль-
шие, конечно, но все же. И у 
меня возникла мысль, почему 
бы нашим страховщикам не 
делать своего рода подарки 

тем страхователям, которые 
на протяжении многих лет 
пользуются их услугами без-
убыточно, то есть не заявляют 
ни об одном страховом случае. 
Пусть у таких людей будет 
право на компенсацию части 
уплаченной страховой пре-
мии. Ведь страховщики поль-
зуются этими деньгами. Ска-
жем, если человек страхует 
свое жилье 5 лет подряд, то он 
может получить, к примеру, 10 
процентов от уплаченной за 
все это время страховой пре-
мии. Страхует 10 лет — 15 про-
центов и так далее. 

Либо такой вариант: что 
страхователь в течение како-
го-то времени после оконча-
ния срока действия договора 
страхования будет иметь пра-
во на получение выплаты в 
случае наступления того или 
иного страхового события. 
Пусть даже не всей выплаты 
целиком. А какой-то ее части, 
размер которой будет зави-

сеть от срока страхования. Как 
произошло у меня. Я 25 лет 
платила страховой компании 
и фактически не пользовалась 
ее услугами. Но как только пе-
рестала — случилось ЧП. Мне 
было бы, конечно, приятно, 
если бы страховая компания 
позаботилась обо мне в дан-
ной ситуации.

У человека должна быть за-
интересованность в том, что-
бы отдавать кому-то свои день-
ги. Он должен быть твердо уве-
рен: даже если ничего не слу-
чится с его жильем, ему ком-
пенсируют хотя бы часть по-
траченных денег. А просто 
сбрасывать в «черную дыру» 
свои кровно заработанные, 
так сказать, на всякий случай, 
мало кому хочется. Ну или со 
временем просто надоедает.

Поэтому страховщикам не-
плохо было бы продумать не-
кий механизм компенсации. 
Им самим это выгодно. Ведь 
тогда, я уверена, желающих за-

страховать свое жилье сущест-
венно прибавится. Еще раз по-
вторю: так все же спокойнее, 
когда ты знаешь, что в случае 
чрезвычайной ситуации не 
останешься совсем без копей-
ки. 

Пусть долго и порой не 
просто, но страховые компа-
нии все же расстаются с день-
гами и выплачивают страхова-
телям все, что им полагается. 
Случиться в жизни может вся-
кое: и потоп, и наводнение, и 
пожар, и много чего еще. Ко-
нечно, все мы думаем, что 
именно нас беда обойдет сто-
роной. Но это заблуждение. 
Беда, к сожалению, может по-
стучаться в любой дом. Поэто-
му надо заранее постараться 
минимизировать ее последст-
вия. И страхование жилья — 
один из способов этой самой 
минимизации. Но надо его до-
работать.

Подготовила Анна Кольдина

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
День будет не по-зимне-
му теплый и дождливый. 
Давление составит 
746 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Погода ожидается пас-
мурная. Давление — 
746 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Ненадолго выглянет 
солнце. Давление — 
752 мм ртутного столба.
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ПРОГНОЗ Назван идеальный курс рубля 
для экономики России
rg.ru/art/1796768 

ЗДОРОВЬЕ Как отличить простуду от осложнения 
rg.ru/art/1796902

КИНО Вышел трейлер продолжения «Топ Ган» 
rg.ru/art/1796912 

АВТО Составлен рейтинг самых ненадежных 
кроссоверов 
rg.ru/art/1796822

ЕДА Какие продукты помогают снизить стресс
rg.ru/art/1796428

ПРАЗДНИК Эксперт моды рассказал, в чем 
встречать Новый год
rg.ru/art/1796450 

ТОЛЬКО НА САЙТЕ
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На Украине вовсю идет битва за землю. Правительство всеми силами хочет 
запустить рынок ее продажи, однако часть аграриев выступают категориче-
ски против новшества. «Для развития аграрной отрасли нужны долгие и 
дешевые деньги, — говорит министр развития экономики, торговли и сель-
ского хозяйства Украины Тимофей Милованов. — А без запуска рынка земли, 
без того, что фермер станет владельцем своего главного актива, на котором 
он работает, длинные дешевые деньги к фермеру не придут. Если не будет 
рынка земли, мы потеряем 0,2% ВВП в следующем году. И до 1%, затем 2 и 
3% в последующие годы». Также правительство обещает, что до 1 января 
2024 года приобретать сельскохозяйственные угодья смогут только граждане 
Украины. При этом в одних руках может быть не более 35% земель террито-

риальной общины, не более 8% области и не более 0,5% всех общих сель-
хозземель.
Министру противоречит лидер партии «Батькивщина» Юлия Тимошенко: сна-
чала нужно провести всеукраинский референдум по этому вопросу, но пре-
жде до конца 2019 года принять консолидированное решение о продлении на 
три года моратория на продажу земли. За это время должен появиться класс 
фермеров, а также системы переработки аграрной продукции. «На Украине 
создан штаб защиты земли, — заявила Тимошенко. — В него вошли обществен-
ные организации, волонтеры, лидеры партий, общественные движения. И они 
четко заявили, что будут бороться против продажи земли всеми конституцион-
ными способами и средствами».

Вчера с утра в центре Киева началась акция протеста. Митингующие попытались 
поставить палатки возле Верховной рады. Часть радикально настроенных агра-
риев стали распылять перед отрядами сил спецназначений перцовый газ из бал-
лончиков и кидать в их сторону камни и стеклянные бутылки. В результате стол-
кновений 17 полицейских получили ранения различной степени тяжести. 
Однако власть не намерена идти на уступки. Нынешняя неделя — последняя 
пленарная в этом году. И судьба рынка земли будет решаться именно в эти 
дни.
Пока, впрочем, акция протеста не слишком многочисленна. Многие фермеры 
предпочитают выждать — чья возьмет? И не будет ли чересчур острой реакция 
правительства и силовиков?

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Валентина Петренко,
общественный 

и политический деятель
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